
Гонки 
по шасси
«Ямал» жалуется 
на перегрузки Superjet 
при взлете-посадке

Авиакомпания «Ямал» столкну-
лась со сложностями в эксплу-
атации самолета Sukhoi Super-
jet 100 (SSJ) в аэропорту Нового 
Уренгоя (находится в концессии 
у «Аэропортов регионов»). В ав-
густе-сентябре было зафиксиро-
вано семь случаев превышения 
вертикальных нагрузок на шасси 
SSJ при взлетах и посадках. Они 
остаются в рамках максималь-
ных допустимых значений произ-
водителя, но уже на грани. Пере-
возчик и аэропортовый холдинг 
создали рабочую группу, чтобы 
разобраться в ситуации. Экспер-
ты полагают, что авиакомпании 
придется проводить дополни-
тельный мониторинг состояния 
шасси самолетов.

Авиакомпания «Ямал» и «Аэропор-
ты регионов» создали совместную ра-
бочую группу для изучения инци-
дентов, случившихся с самолетами 
 RRJ-95 (SSJ) в августе-сентябре, расска-
зали „Ъ“ представители сторон.

По информации „Ъ“, в период 
с 18 августа по 8 сентября датчики са-
молетов SSJ «Ямала» семь раз во вре-
мя взлетов и посадок фиксировали 
превышение установленных в «Яма-
ле» ограничений вертикальных пере-
грузок «из-за столкновений опор шас-
си с неровностями и стыками плит 
на ВПП». Во всех случаях максималь-
ное значение вертикальной перегруз-
ки превысило 1,8 единицы, во время 
рейса 8 сентября перегрузка превы-
сила 2,03 единицы. В авиакомпании 
ограничения перегрузки более стро-
гие, чем у производителя SSJ — «Гра-
жданских самолетов Сухого» (ГСС), 
где они составляют 2 единицы.

«Данные обстоятельства свиде-
тельствуют о том, что ВПП аэродро-
ма Новый Уренгой находится в не-
удовлетворительном состоянии 
и представляет угрозу для безопас-
ности полетов воздушных судов RRJ-
95, выполняющих взлеты и посадки 
на нее»,— говорится в письме авиа-
компании, направленном другим 
перевозчикам. Рейсы в Новый Урен-
гой выполняют также «Аэрофлот», 
S7 и «Газпром авиа». В авиакомпани-
ях не предоставили комментарии.
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Не любые дороги дороги
Транспортные госсубсидии распределят по-новому
Правительство измени-
ло правила распределе-
ния одной из самых попу-
лярных мер господдержки 
среди промышленников — 
компенсации транспорт-
ных затрат при  экспорте. 
Теперь почти  половину 
средств — в 2019 году 
это 14,2 млрд руб.— будут 
получать машинострои-
тели, которых тем самым 
оградили от  конкуренции 
с экспортерами товаров 
низкого передела вроде 
леса и цемента. Однако 
введен лимит финансиро-
вания на одну компанию — 
не более 0,5 млрд руб. 
Кроме того, сама субси-
дия теперь ограничена 
11% от стоимости товара 
вместо 25%, что, по мне-
нию получателей под-
держки, может  сократить 
географию экспорта 
до близлежащих стран.

Правительство приня-
ло новые правила ком-
пенсации экспортерам ча-
сти затрат на транспорти-
ровку, соответствующее 
постановление премьер 
Дмитрий Медведев подпи-
сал 18 сентября („Ъ“ озна-
комился с его параметра-
ми). Речь идет об измене-
ниях, которые вводят кон-
курсное распределение 
субсидий и с 2020 года да-
ют преференции тем ком-
паниям, у кого есть корпо-
ративные программы по-
вышения конкурентоспо-
собности (КППК), включа-
ющие долгосрочные обяза-
тельства по росту экспорт-
ной выручки. По остаточно-
му принципу на субсидии 

смогут претендовать ком-
пании с краткосрочными 
обязательствами.

Прием заявок на про-
грамму начнется уже 25 сен-
тября и продлится месяц: 
в 2019 году он будет парал-
лельно идти по уже отгру-
женной продукции, а также 
исходя из планов поставок 
на 2020 год с учетом наличия 
КППК. Сам отбор на КППК 
до сих пор не состоялся, по-

этому, говорят два источни-
ка „Ъ“, прием заявок на ло-
гистическую субсидию мо-
жет быть отложен на 25 ок-
тября или же продлен. Что-
бы претендовать на субси-
дию, компании должны под-
твердить соответствие про-
дукции 719-му постановле-
нию о локализации.

Основная задача попра-
вок — решить проблему от-
раслевого дисбаланса, ког-

да основной объем (до 70%) 
субсидии выбирали отрасли 
с низким уровнем передела 
(заготовка леса, производст-
во цемента, гипса и т. д.). Те-
перь лимиты на отрасли за-
креплены, и компании бу-
дут соревноваться за сред-
ства бюджета внутри трех 
групп: 48% объема субсидии 
получит машиностроение, 
45% — обрабатывающие от-
расли (в том числе химпром 

и металлурги), еще 7% — 
остальные отрасли, вклю-
чая фармацевтику. Эти пара-
метры не менялись с момен-
та начала разработки изме-
нений (см. „Ъ“ от 15 марта). 
Поскольку внутри отдель-
ных групп компаниям также 
придется побороться за суб-
сидии, очевидно, что больше 
шансов на доступ к господ-
держке у тех, кто заключит 
КППК. По данным „Ъ“, имен-

но поэтому инструмент стал 
так популярен в автопроме, 
при этом в других машино-
строительных отраслях ин-
терес к КППК меньше.

Глава Минпромторга Де-
нис Мантуров пояснил „Ъ“, 
что правительство адапти-
рует механизм «для наибо-
лее полного охвата отече-
ственных производителей 
высокотехнологичных ре-
шений». В 2019 году компа-
нии уже получили финан-
сирование на сумму 5 млрд 
руб., дополнительные сред-
ства в рамках нового меха-
низма — еще 9,2 млрд руб. 
до конца года. Министр по-
лагает, что производители 
«получат возможность точ-
нее и качественнее вести 
планирование своих поста-
вок и устанавливать конку-
рентоспособные цены для 
покупателей».

Установление отрасле-
вых лимитов, а также воз-
можность заранее планиро-
вать поставки и объем суб-
сидии повысят эффектив-
ность механизма, соглаша-
ется управляющий дирек-
тор по администрированию 
субсидий РЭЦ Константин 
Евстюхин. При этом бюд-
жетные средства будут до-
ведены до компаний толь-
ко в конце года, на который 
планировались поставки, 
что позволит в случае несо-
ответствия планов реаль-
ным показателям корректи-
ровать объем субсидии и пе-
рераспределять появивший-
ся лимит среди листа ожида-
ния, отмечает он.
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Cook замкнулся
Ликвидация туроператора  
отразится на российском рынке

Уход с рынка старейшего в мире туропе-
ратора Thomas Cook, основанного в Бри-
тании, может привести к потере трети 
клиентов российских партнеров ком-
пании — «Интуриста» и «Библио-Глобу-
са». Впрочем, для последней компании 
последствия окажутся не такими серь-
езными: британцы не успели закрыть 
сделку по покупке «Библио-Глобуса». 
А вот «Интурист», где Thomas Cook явля-
ется единственным владельцем, в  ходе 
банкротства материнской компании 
 может сменить владельца.

Ликвидация Thomas Cook может приве-
сти к потере части клиентов туроператора-
ми «Библио-Глобус» и «Интурист», которые 
ассоциируются с британской компанией, 
заявили опрошенные „Ъ“ участники тур-
рынка. Представитель Onlinetours.ru Игорь 
Блинов указывает, что сейчас доля туропе-
раторов в общей структуре продаж агентст-
ва составляет 10–12%. По его прогнозам, по-
казатель может сократиться на два-три про-
центных пункта. «Сейчас бронировать че-
рез них туры клиенты опасаются, занимая 
выжидательную позицию»,— отмечает он. 
Один из участников туррынка предполага-

ет, что речь может идти о потере 30% кли-
ентов. Исполнительный директор Ассоци-
ации туроператоров России (АТОР) Майя 
Ломидзе рассказывает о единичных слу-
чаях аннуляции выкупленных ранее ту-
ров. Но, по ее прогнозам, тренд не станет 
массовым.

Старейшая в мире туристическая ком-
пания Thomas Cook впервые столкнулась 
с финансовыми проблемами во второй по-
ловине 2018 года. В этом году ситуация усу-
губилась: с марта по сентябрь капитали-
зация группы на Лондонской бирже рух-
нула с £439,6 млн до £69,1 млн, долг оце-
нивался в £1,7 млрд. Но до последнего мо-
мента активно обсуждался план рекапита-
лизации, который еще летом сформулиро-
вала контролировавшая 18% Thomas Cook 
китайская Fosun Tourism Group. Он пред-
полагал, что акционеры и кредиторы вло-
жат в компанию £950 млн, £450 млн из них 
Fosun была готова предоставить самостоя-
тельно, получив в обмен 75% туроператора 
и 25% авиакомпании группы.
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Россия согласилась 
на парижский климат
РФ присоединилась  
к новому глобальному договору  
о сокращении выбросов парниковых газов

Вчера, на фоне проходящего в Нью-
Йорке климатического саммита ООН, 
 Россия объявила о присоединении 
к Париж скому климатическому согла-
шению 2015 года. РФ стала одним из по-
следних крупных эмитентов парниковых 
газов, ставших полноправным участни-
ком нового климатического договора, 
пришедшего на смену Киотскому прото-
колу. Этот шаг вчера получил поддержку 
мировых политиков и представителей 
экологических и научно-исследователь-
ских организаций. По словам экспертов, 
присоединение сократит репутацион-
ные потери России и снизит риски при-
менения к ней углеродных таможенных 
пошлин — но не сведет их к нулю.

О подписании постановления правитель-
ства о принятии Парижского соглашения (ПС) 
по климату Дмитрий Медведев объявил вче-
ра на совещании с вице-премьерами. «Для на-
шей страны участие в этом процессе важно. 
Угроза изменения климата — это разрушение 

экологического баланса, повышение рисков 
для успешного развития ключевых отраслей, 
в том числе сельского хозяйства. И самое глав-
ное, это угроза безопасности людей, которые 
живут в условиях мерзлоты, а также увеличе-
ние количества стихийных бедствий»,— по-
яснил глава правительства. Вице-премьер 
Алексей Гордеев отметил, что с ратификаци-
ей соглашения «мы получаем возможность 
полноправного участия в формировании сов-
ременной глобальной климатической по-
вестки, что особенно важно, поскольку Рос-
сия сегодня занимает четвертое место в ми-
ре по объемам выбросов парниковых газов».

Отметим, что РФ объявила о присоедине-
нии к соглашению в день проведения в Нью-
Йорке климатического саммита ООН. Форму-
лировка «присоединение» подразумевает, что 
Россия становится стороной соглашения без 
принятия Госдумой закона о ратификации.

экономическая  
политика — с2
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Постепенное старение населения ведет 
к снижению темпов инфляции, а суммар-
ный спрос становится менее эластичным 
по отношению к изменению процентных 
ставок, следует из исследования, опубли-
кованного МВФ. Такие изменения приво-
дят к тому, что монетарная политика ста-
новится менее эффективной. При этом 
растущая волатильность инфляции бу-
дет вынуждать регуляторов принимать бо-
лее агрессивные меры монетарного реа-
гирования, а в крайне пожилом обществе 
— и вовсе переходить к таргетированию 
 номинального ВВП.

Старение населения ведет к снижению 
уровня инфляции, но повышает ее волатиль-
ность, следует из исследования Даниэля Бак-
са и Зуса Манкаси, опубликованного на сайте 
Международного валютного фонда (мнение 

авторов может не совпадать с позицией фон-
да). Ранее ряд экономистов утверждал, что мед-
ленное восстановление американской эконо-
мики после кризиса 2008–2009 годов объясня-
ется не только циклическими, но и структур-
ными факторами, в числе которых есть и де-
мография. Аналогичную тему разрабатывали 
в ЦБ Японии (там со старением связали про-
цессы замедления роста экономики и пони-
жающего давления на уровень инфляции) и в 
Банке Англии, эксперты которого еще в сере-
дине нулевых годов предсказывали, что старе-
ние населения приведет к снижению нормы 
сбережений, объема предложения рабочей си-
лы и процентных ставок.

Авторы нынешнего исследования указы-
вают, что увеличение доли пожилого населе-
ния в стране снижает эффективность моне-
тарной политики (в частности, влияет на ее 

смягчение, ведущее к сокращению ставок по 
кредитам). Они поясняют, что это происходит 
из-за того, что суммарный спрос в экономике 
становится менее эластичным по отношению 
к уровню процентных ставок (то есть слабее 
реагирует на их изменение) — в пожилом воз-
расте меньшее количество людей приобрета-
ют жилье и такие дорогостоящие товары, как 
автомобили.

Демографические изменения приведут к 
тому, что регуляторы будут вынуждены пе-
рейти к более агрессивной монетарной поли-
тике, а в обществе с очень высокой долей по-
жилых самым эффективным инструментом 
станет таргетирование номинального роста 
ВВП, говорится в исследовании. «Пожилым» 
в рамках исследования названо общество, в 
котором доля работающих (среди всех людей 
старше 20 лет) составляет 55%. В «молодом» об-

ществе (доля работающих — 83%) регулятор 
стимулирует повышение доли сбережений 
при поднятии процентных ставок: покупать 
становится дороже, сберегать — выгоднее. В 
«пожилом» обществе этот эффект оказывается 
выраженным вдвойне — у работающего на-
селения растет долговая нагрузка, при этом 
для более возрастного населения, располага-
ющего накоплениями, такая ситуация приво-
дит к более высокому доходу. В итоге работа-
ющие сокращают свое потребление еще силь-
нее, пожилые, наоборот, его наращивают. По-
этому с учетом более высокого роста реаль-
ных зарплат (он поддерживается сокращени-
ем численности рабочей силы) одинаковый 
шок в более пожилом обществе ведет к повы-
шенной волатильности инфляции, заключа-
ют исследователи.

Татьяна Едовина

Старение давит на инфляцию
Она снижается, но становится менее управляемой

Как было пояснено вчера на сай-
те правительства РФ, «соглашение не 
содержит предусмотренных россий-
ским законодательством оснований 
для ратификации». Поэтому в соот-
ветствии с законом «О международ-
ных договорах РФ» согласие страны 
«на обязательность для нее Париж-
ского соглашения выражается в фор-
ме его принятия». По словам дирек-
тора программы «Климат и энергети-
ка» WWF России Алексея Кокорина, 
такая процедура похожа на процесс 
вхождения в Парижское соглашение 
США при администрации Барака Об-
амы в ноябре 2016 года (тогда это бы-
ло сделано в обход «антиклиматиче-
ски» настроенного Сената. Впрочем, 
уже в июне 2017-го новый президент 
Дональд Трамп объявил о намерении 
выйти из ПС — юридическая проце-
дура выхода займет четыре года).

Напомним, соглашение было ут-
верждено в Париже еще в декабре 

2015 года. Все основные эмитенты 
парниковых газов (в том числе Ки-
тай, США, Индия, страны ЕС) рати-
фицировали соглашение уже к но-
ябрю 2016 года, что позволило ему 
формально вступить в силу. Всего 
ПС ратифицировали 185 стран. По 
словам опрошенных „Ъ“ экспертов, 
поняв, что от ратификации Росси-
ей его вступление в силу напрямую 
уже не зависит, Москва решила не 
торопиться и дождаться начала раз-
работки конкретных правил рабо-
ты нового механизма (см. „Ъ“ от 17 
декабря 2018 года). Кроме того, вну-
три страны существовало (и отчасти 
еще существует — в частности, в ли-
це Торгово-промышленной пала-
ты) «антиклиматическое» лобби, со-
стоящее прежде всего из компаний 
угольного и металлургического сек-
тора, до последнего времени высту-
павших против любых климатиче-
ских обязательств. На протяжении 
многих лет подобной позиции при-
держивался и РСПП — только в ян-

варе этого года это бизнес-объеди-
нение объявило, что больше не воз-
ражает против ратификации ПС (см. 
„Ъ“ от 25 января).

Напомним, что текст соглаше-
ния не содержит численных обяза-
тельств по сокращению выбросов. 
Присоединяясь к нему, страны лишь 
соглашаются прилагать усилия для 
сдерживания роста глобальной сред-
ней температуры в пределах двух 
градусов Цельсия от доиндустриаль-
ного уровня (и стараться достичь це-
ли 1,5 градуса), разработать долгос-
рочные стратегии низкоуглеродно-
го развития (в РФ такой документ го-
товит Минэкономики совместно с 
«Центром энергоэффективности — 
XXI век») и создать планы адаптации 
экономики (также разрабатываются 
Минэкономики).

Также сейчас продолжается об-
суждение законопроекта об угле-
родной отчетности и углеродном 
регулировании (см. „Ъ“ от 9 сентя-
бря). Перед утверждением ПС в де-

кабре 2015 года Россия представи-
ла свои цели по снижению выбро-
сов парниковых газов — к 2030 го-
ду сдержать их эмиссию на уровне 
70–75% от 1990 года (текущий уро-
вень выбросов уже находится на 
уровне примерно 70%). Алексей Ко-
корин отмечает, что, присоединив-
шись к соглашению, РФ будет необ-
ходимо представить новые цели по 
снижению выбросов. Руководитель 
департамента мировой экономики 
ВШЭ Игорь Макаров считает при-
соединение «важным шагом, кото-
рый символизирует, что Россия раз-
деляет консенсус мирового сообще-
ства о необходимости борьбы с из-
менением климата и движения к 
низкоуглеродному будущему». «Но 
он так и останется символическим, 
если не будет подкреплен реальны-
ми мерами: введением госрегули-
рования выбросов ПС, а главное — 
формированием четкой стратегии 
того, как российская экономика, ко-
торая сейчас критически зависит от 

производства и экспорта ископае-
мого топлива, будет адаптировать-
ся к будущему, где этому топливу от-
ведено все меньше места»,— счита-
ет эксперт.

Несмотря на критику климатиче-
ских целей РФ, Greenpeace и WWF 
России вчера приветствовали присо-
единение РФ, как и МИД Германии. 
Президент Франции Эмманюэль Ма-
крон, выступая на климатическом 
саммите в Нью-Йорке, заявил, что 
он очень рад слышать, что РФ присо-
единилась к ПС и что прогресс в об-
ласти климата продвигается. «При-
соединение сократит репутацион-
ные потери и снизит риск приме-
нения к России углеродных тамо-
женных пошлин в ближайшие годы. 
Но этот риск не сведется к нулю. Так 
или иначе, экспорт России — самый 
углеродоемкий среди ведущих эко-
номик, а потому перед лицом таких 
мер уязвим более других»,— считает 
Игорь Макаров.

Ангелина Давыдова

Россия согласилась на парижский климат

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 67,3

тысячи рублей составил размер средней выплаты по ОСАГО по итогам января—августа 2019 года, 
сообщил Российский союз автостраховщиков (РСА). Годом ранее этот показатель был на 3,3% ниже — 
65,2 тыс. руб. Средняя цена полиса за этот период снизилась на 5,4% — с 5,7 тыс. до 5,4 тыс. руб. Всего за 
восемь месяцев по ОСАГО собрано 142,2 млрд руб. (минус 4,2%), выплачено 99,7 млрд руб. (плюс 8,1%). По 
словам президента РСА Игоря Юргенса, снижение средней премии представляется естественным и объ-
ясняется конкуренцией на рынке, «постоянный же рост средней выплаты настораживает». Средняя выплата 
в 2016–2017 годах была выше 70 тыс. руб., но потом она снизилась из-за старта выплат по ОСАГО ремонтом.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Рост импорта  
угрожает курсу рубля

Банк России и независимые экспер-
ты зафиксировали увеличение стои-
мости импорта с учетом сезонности, 
притом что вплоть до июня 2019 года 
аналитики, напротив, говорили об его 
снижении (см. „Ъ“ от 11 сентября). 
По оценкам Центра развития (ЦР) 
ВШЭ, стоимость ввозимых из даль-
него зарубежья товаров увеличива-
лась все лето: на 0,6% (месяц к ме-
сяцу) в июне, на 2,5% в июле и на 
0,6% — в августе. В июне и июле 
этому способствовало укрепление 
рубля (на 0,3% и 1,5% за месяц 
в реальном выражении), но и в ав-
густе, несмотря на значительное 
ослабление рубля (на 2,8%), импорт 
не снизился, как это было год назад, 
отмечается в опубликованном вчера 
выпуске «Комментариев о государ-
стве и бизнесе». По оценкам же ана-
литиков департамента исследований 
и прогнозирования ЦБ (ДИП), им-
порт после очистки от сезонности 
в июле—августе превысил средний 
уровень второго полугодия 2018-го 

— первого полугодия 2019 года, но 
оставался ниже локальных пиков вто-
рого полугодия 2017-го — первого 
полугодия 2018 года.

Экономисты ДИП отмечают, 
что на улучшение динамики импорта 
повлияло постепенное восстанов-
ление инвестиционного импорта, 
а именно ввоза машин, оборудо-
вания и транспортных средств: 
в июле—августе он снизился на 
0,6% в годовом выражении после 
спада на 3,7% и 5,4% в первом 
и втором кварталах соответственно. 
«Восстановление импорта инвести-
ционных товаров должно позитивно 
сказаться на общей инвестиционной 
активности в экономике во втором 
полугодии»,— ожидают в ЦБ. В ЦР 
же, меряя динамику импорта к янва-
рю 2008 года, наблюдают увеличение 
лишь ввоза химических товаров, 
тогда как стоимость ввоза продук-
ции машиностроения с 2018 года 
сокращается. Между тем аналитики 
центра признают, что месяц к меся-
цу с учетом сезонности некоторых 
товаров машиностроения ввозится 
действительно больше — но только 
в категории «инструменты и оптика». 
Есть и предпосылки для роста импор-
та автомобилей и их комплектующих, 
считают в ЦР,— из-за укрепления 
рубля и возобновления программ 
льготного автокредитования и лизин-
га c 1 июля этого года. 

Восстановление роста импорта 
свидетельствует об оживлении вну-
треннего спроса. Впрочем, на фоне 
снижения экспорта это уменьшает 
профицит счета текущих операций 
и увеличивает риски повышения 
волатильности курса рубля из-за воз-
росшей чувствительности к динамике 
потоков капитала, указывают в ЦБ.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС СТОИМОСТИ ИМПОРТА 
ИЗ СТРАН ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ 
(ЯНВАРЬ 2008 =100, СЕЗОННОСТЬ 
УСТРАНЕНА)   ИСТОЧНИК: ЦЕНТР РАЗВИТИЯ ВШЭ.    

*ДАЛЬНЕЕ ЗАРУБЕЖЬЕ.
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Рейтинговое агентство АКРА, присвоив Российской 
Федерации рейтинг по международной шкале, за-
вершило создание конструкции рейтингов — теперь 
они в принципе сопоставимы с оценками междуна-
родной «тройки», а рейтингованные АКРА обязатель-
ства по международной и национальной шкалам свя-
заны. Суверенный рейтинг АКРА — А–, если считать 
все международные шкалы рейтингов полностью сов-
местимыми, он на две ступени выше текущей оцен-
ки Fitch и на три — Standard & Poor’s (S&P) и Moody’s. 
 Исходя из методологии АКРА, долгосрочные перспек-
тивы  увеличения рейтинга РФ выглядят проблемнее, 
чем его снижения, но на 2020 год прогноз рейтинга от 
АКРА — «стабильный».

АКРА объявило 23 сентября о присвоении РФ (точнее — 
правительству РФ как заемщикам) рейтингов по междуна-
родной шкале. Долгосрочные кредитные рейтинги в ино-
странной и национальной валюте присвоены на уровне ме-
ждународной шкалы АКРА А–, прогноз «стабильный», крат-
косрочные — на уровне S1 также со стабильным прогнозом.

Присвоение АКРА суверенных рейтингов РФ важно в 
первую очередь как завершение создания агентством сис-
темы рейтинговых шкал и методологий, позволяющих со-
поставлять разные кредитные рейтинги агентства друг с 
другом (напомним, рейтинги АКРА ограниченно использу-
ются в том числе в надзорных целях Банком России, в иных 
— структурами правительства РФ). «Методология сопостав-
ления кредитных рейтингов, присвоенных по междуна-
родной шкале АКРА, с кредитными рейтингами, присво-
енными по национальной шкале АКРА для РФ» опублико-
вана агентством еще в октябре 2018 года, однако сама по се-
бе международная шкала (в отличие от национальной, за-
действованной с 2017 года) оставалась неиспользованной 
— одним из принципов работы АКРА является открытая пу-
бликация всех методик. Методология присвоения кредит-
ных рейтингов суверенным эмитентам по международной 
шкале обнародована АКРА лишь 16 августа 2019 года, 18 ав-
густа она дополнена методологией рейтингов для надна-
циональных институтов развития. 22 августа опубликова-
ны определения основных понятий, используемых АКРА 
в рейтинговой деятельности (принципы прогнозирова-

ния АКРА социально-экономических показателей датиро-
ваны еще 2017 годом). Первым суверенным долгосрочным 
рейтингом АКРА в сентябре был рейтинг не РФ, а Швейца-
рии — он присвоен на уровне AAA («потолочный» долгос-
рочный рейтинг) с прогнозом «стабильный» для займов в 
иностранной и национальной валюте. Лишь после этого 
АКРА приняло решение присвоить суверенные рейтинги 
России.

Прямые сопоставления международных шкал АКРА и лю-
бого агентства из международной «тройки» — S&P, Moody’s, 
Fitch (как, впрочем, и «тройки» друг с другом) — невозмож-
ны: несмотря на то что обычно суверенные рейтинги «трой-
ки» по международным шкалам редко отличаются друг от 
друга более чем на две ступени, методологии агентств все 
же расходятся. Сейчас суверенный рейтинг РФ от АКРА (если 
считать шкалы полностью сопоставимыми) на два пункта 
выше рейтинга Fitch и на три — выше рейтингов РФ от 
Moody’s и S&P. При том же предположении рейтинг РФ бли-
зок к оценкам «тройки» платежеспособности Испании, Ма-
лайзии, Польши, Саудовской Аравии — значимо ниже боль-
шинства стран ЕС, США и несколько ниже Японии и КНР. Од-
нако вес разных факторов в методологиях агентств сущест-
венно различается — на разных участках виртуальной «все-
общей шкалы платежеспособности» рейтинги агентств для 
одной и той же экономики будут вести себя различно.

Показательны пояснения АКРА, одной из особенностей 
прогнозов которого является их очень высокая консерватив-
ность оценок будущего развития РФ в сравнении в том числе 
с «тройкой» (так, прогноз роста АКРА экономики РФ в 2019 
году — 0,9%, на 2020-й — 0,8%), к тому, что в будущем может 
изменить рейтинг РФ. Агентство повысит рейтинг в случае 
«ускорения экономического роста при сохранении макро-
стабильности» (возможно, по прогнозам Минэкономики, к 
2022 году), «роста товарной диверсификации экспорта» (по-
ка очень немасштабно), повышения прозрачности в отноше-
ниях правительства РФ и компаний госсектора (не наблю-
далось давно) и опережения развитых стран по «темпам ро-
ста качества человеческого капитала» (возможно, но вряд ли 
очень скоро). Факторы, способные вызвать понижение рей-
тинга — смягчение (обсуждается) или отказ от «бюджетного 
правила», «снижение фактической ликвидности междуна-
родных резервов», «существенное увеличение доли краткос-
рочного государственного долга» (оба — маловероятно). На 
горизонте 2023–2024 годов, когда АКРА отмечает и транзит-
ные политриски, этот расклад — скорее в сторону снижения 
или неповышения рейтинга. При этом увеличение рейтин-
га РФ от «тройки» и сближение его с рейтингом АКРА в буду-
щем выглядят высоковероятным событием.

Дмитрий Бутрин

Прогноз стабильный, но малообещающий
АКРА присвоило суверенный рейтинг Российской Федерации
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Суверенный рейтинг РФ от АКРА выглядит гордо,  
но потенциал его роста не слишком велик   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Рунету ставят 
блокировщик 
иностранных 
инвестиций
Госдума хочет защитить информационные 
ресурсы от влияния извне

Депутаты фракции «Единая Россия» на-
строены одобрить инициативу своего 
коллеги Антона Горелкина, предложив-
шего ограничить 20% долю иностран-
ного капитала в интернет-ресурсах, 
значимых для информационной инфра-
структуры РФ. Об этом „Ъ“ заявил пер-
вый заместитель руководителя фрак-
ции «Единая Россия» Андрей Исаев. 
 Эксперт, в свою очередь, назвал риски, 
которые могут возникнуть для россий-
ского интернет-бизнеса в случае приня-
тия законопроекта.

Напомним, законопроект был внесен в 
Госдуму в самом конце весенней сессии и 
вызвал широкий общественный резонанс. 
Против идеи ограничения иностранного ка-
питала в значимых инфоресурсах сразу вы-
ступали глава Минкомсвязи Константин Но-
сков и заместитель главы ФАС Анатолий Го-
ломолзин. Ряд экспертов высказывали опа-
сение, что понятие «значимые для информа-
ционной инфраструктуры РФ ресурсы» мож-
но трактовать слишком широко. По задум-
ке автора, критериями значимости должны 
стать число пользователей, объем накапли-
ваемой информации, возможность влияния 
на информационную и коммуникационную 
инфраструктуру в России. Предполагается, 
что оценивать значимость сайтов должен Ро-
скомнадзор, а само решение о признании 
ресурсов таковыми будет принимать специ-
альная правительственная комиссия.

Автор законопроекта, член думского ко-
митета по информационной политике, де-
путат фракции «Единая Россия» Антон Горел-
кин заявил „Ъ“, что сейчас законопроект от-
правлен в рассылку для сбора отзывов фе-
деральных органов исполнительной влас-
ти. Также с ним ознакомятся в регионах, по-
сле чего начнется широкое обсуждение с 
профессиональным сообществом: «Будет от-
дельное расширенное заседание. Надеюсь, 
на нем будут представители тех, кого этот за-
конопроект может коснуться». По словам го-
сподина Горелкина, такое заседание должно 
состояться в начале октября. Срок принятия 
отзывов от федеральных органов власти на 
законопроект — 16 октября.

Напомним, что в прошлом году Госдума 
уже рассматривала похожий законопроект. 
Он предполагал ограничение доли иностран-
ного владения новостными агрегаторами 
20%. Среди авторов помимо господина Горел-
кина были депутаты Андрей Луговой (ЛДПР), 
Борис Пайкин (ЛДПР) и Михаил Старшинов 
(«Единая Россия»). «Новый законопроект не 
то что похожий — он расширяет тот законо-
проект»,— заявил Горелкин „Ъ“. При этом 
первая инициатива «зависла»: в начале дека-
бря прошлого года законопроект был принят 
в первом чтении, однако с этого момента ле-
жит без движения. Источники „Ъ“ в Госдуме 
предполагают, что он так и не будет принят. 
При этом обе инициативы вызвали публич-
ную дискуссию, в ходе которой, в частности, 
высказывалось предположение, что они мо-
гут повлиять на стоимость акций «Яндекса».

По словам осведомленного собеседника 
„Ъ“, обе законодательные инициативы идут 
из управления администрации президента 
по развитию информационно-коммуника-
ционных технологий и инфраструктуры свя-
зи. Другой собеседник „Ъ“, близкий к Крем-
лю, считает, что интерес к «Яндексу» может 
быть связан с недовольством формировани-
ем новостного топа агрегатора. Публично та-
кие претензии к поисковику высказывал ле-
том этого года и спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин. Тогда политика возмутило, что в топ 
попала новость о предполагаемом запрете 
использования старых автомобилей. Как со-
общал „Ъ“, с такой инициативой выступи-
ла зампред думского комитета по экономи-
ческой политике и промышленности Аль-
фия Когогина (ЕР), обратившись в Минпром-
торг. Позже она заявила, что это не коснется 
личных автомобилей. «Мы не можем позво-
лить, чтобы наших граждан делали заложни-
ками фейковых новостей,— сказал тогда го-
сподин Володин.— Принципы свободы сло-
ва и информации не должны использоваться 
для распространения ложных новостей и со-
здания фиктивной повестки». Новость о ста-
рых автомобилях упомянул вчера в разгово-
ре с „Ъ“ и первый заместитель руководителя 
фракции ЕР Андрей Исаев: «„Яндекс“ держал 
в топе новость о запрете использования ста-
рых автомобилей, несмотря на многочислен-
ные просьбы убрать эту информацию. Эти 
события убедили многих моих коллег при-
нять законопроект Горелкина». В пресс-служ-
бе «Яндекса» от комментариев воздержались, 
отметив, что пока непонятно, в каком виде за-
конопроект будет принят после обсуждения.

С инициативой связаны несколько се-
рьезных рисков, считает гендиректор АНО 
«Цифровые платформы» Арсений Щельцин: 
«Первый связан с тем, что иностранный ка-
питал — это не всегда инструмент для вли-
яния спецслужб, чаще это возможность для 
развития бизнеса. Как иначе построить ме-
ждународную компанию без источников ро-
ста? Второй риск в том, что нечеткие форму-
лировки превратят законопроект в инстру-
мент давления на интернет-бизнес. Третий 
риск — при любом раскладе закон ослабит 
позиции отечественных компаний по отно-
шению к трансграничным веб-платформам 
в борьбе за российский рынок. В любом слу-
чае без подключения экспертов законопро-
ект рискует превратиться в нереализуемую 
и вредоносную инициативу».

Ограничение иностранного влияния ста-
ло для законодателей популярной темой так-
же на фоне протестов во время минувшей из-
бирательной кампании по выборам депута-
тов Мосгордумы. На днях члены комиссии 
Госдумы по расследованию вмешательства во 
внутренние дела России предложила штра-
фовать иностранные интернет-ресурсы, та-
кие как Google и Facebook, за нарушение рос-
сийского избирательного законодательства.

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина

Элла Памфилова просит помощь зала
Глава ЦИКа вновь пробует собрать научно-экспертный совет

Глава Центральной избирательной комиссии (ЦИК) 
Элла Памфилова в очередной раз попробует со-
брать научно-экспертный совет (НЭС) при ЦИКе. 
До выборов 8 сентября такие попытки ЦИК делал 
дважды, но кворум не был собран, и заседания при-
шлось отменить. После этого госпожа Памфилова 
заявила, что после выборов работа совета будет ре-
формирована. Пока основному составу НЭС разо-
сланы приглашения на 2 октября с предложением 
обсудить прошедшие региональные выборы и со-
вершенствование избирательного законодательст-
ва. При этом официально дата заседания не назна-
чена, а приглашения получили не все члены совета.

Научно-экспертный совет при ЦИКе был образован 
в ноябре 2018 года. Его члены, в частности, анализиру-
ют правоприменительную практику и разрабатывают 
предложения по совершенствованию избирательного 
законодательства. Руководство ЦИКа планировало под-
ключить НЭС к обсуждению проблем, связанных с мос-
ковскими выборами,— в частности, отказа в регистра-
ции ряду оппозиционных кандидатов, напоминает со-
председатель «Голоса», член совета Григорий Мелько-
ньянц: «Ценность НЭС в том, что его состав представля-
ет широкий срез носителей различных мнений. Совет 
мог бы стать недостающей точкой опоры, дать импульс 
модернизации избирательного законодательства, кото-
рую ЦИК продвигает который год, но она буксует».

Собрать НЭС до единого дня голосования дважды не 
удалось, после чего глава Центризбиркома заявила о не-
обходимости его реформирования. Член совета, глава 
фонда «Петербургская политика» Михаил Виноградов 
отмечает, что сложности с проведением заседания мо-
гут быть связаны с отсутствием в самом ЦИКе понима-
ния, с какой целью надо приглашать экспертов: «Будет 
ли НЭС реальным интеллектуальным механизмом, раз-
рабатывающим инициативы, или просто коммуника-
ционной площадкой, предъявляющей способность ЦИ-
Ка слушать и слышать оценки экспертов». Приглашения 
на новое заседание основному составу НЭС разосланы 
на 2 октября, при этом официально дата не назначена. 

Господин Виноградов пока не знает, примет ли участие 
в совете, но полагает, что осенью желающих явиться бу-
дет больше, чем перед выборами.

Директор по исследованиям фонда ИСЭПИ Алек-
сандр Пожалов сообщил „Ъ“, что в указанный срок не 
будет в Москве, но был готов участвовать и в августов-
ском заседании. «Основная проблема для взаимодейст-
вия ЦИКа и экспертов в том, что большинство их пред-
ложений по избирательной реформе лежат за предела-
ми сферы ответственности ЦИКа,— отмечает он.— Это 
скорее сфера ведения политического блока админист-
рации президента и региональных администраций». 
Не смогут присутствовать в этот раз также политолог Аб-
бас Галлямов и директор Российского фонда свободных 
выборов Максим Лесков, а также руководитель эксперт-
ного совета ЭИСИ Глеб Кузнецов. Комментируя отмену 
прошлого заседания, несколько членов экспертного со-
вета рассказали „Ъ“ на условиях анонимности, что выну-
ждены были под разными предлогами отказаться от уча-
стия после звонка из администрации президента.

«Обязательно прийти» на НЭС намерен президент Рос-
сийской ассоциации политконсультантов Алексей Кур-
тов: «Хотелось узнать о мерах, принятых ЦИКом по вы-
явленным и зафиксированным нарушениям в ходе еди-
ного дня голосования. И о реакции на них соответствую-
щих органов». Григорий Мельконьянц, который тоже со-
бирается на заседание, полагает, что прежде всего обсу-
дить надо вопросы повышения конкуренции на выбо-
рах — например, каким образом изменить муниципаль-
ный и подписной фильтры, а также процедуру провер-
ки подписей и работу почерковедов. Большого смысла 
не видит, но придет политолог Александр Кынев. «ЦИК 
имел все шансы улучшить свою репутацию, если бы за-
регистрировал московских оппозиционных кандида-
тов, но он этого не сделал,— считает он.— Логично было 
бы проводить встречу с экспертами до принятия реше-
ний, а сейчас это напоминает ритуал». Еще как минимум 
8 из 76 членов НЭС заявили, что собираются на заседа-
ние. При этом не все члены совета получили приглаше-
ния: на момент сдачи номера их не было у руководителя 

консалтингового агентства «Бакстер-групп» Дмитрия Гу-
сева и директора «Группы-32» Романа Коломойцева.

Собеседник „Ъ“ в ЦИКе отметил, что в этот раз реши-
ли сначала выяснить, удобна ли для членов совета дата 
2 октября: «Приглашения разосланы основному соста-

ву совета, а также некоторым представителям полити-
ческих партий. Надо сразу понять, смогут они или не 
смогут, собирается ли кворум. Официально обо всем 
объявим позже, пока идет работа».

Ангелина Галанина

Осужденным по «делу 27 июля»  
грозят новые сроки
Защита Кирилла Жукова и Евгения Коваленко  
опасается их преследования по ст. 212 УК РФ

Кириллу Жукову и Евгению Ковален-
ко, осужденным за «применение наси-
лия в отношении представителя власти» 
(ч. 1 ст. 318 УК РФ) в ходе несанкцио-
нированных акций в Москве, могут гро-
зить новые суды. Об этом „Ъ“ рассказа-
ли адвокаты господ Жукова и  Коваленко, 
приговоренных ранее к трем и трем 
с половиной годам лишения свободы со-
ответственно. По словам защитников, 
Следственный комитет России (СКР) 
продолжает расследование уголовно-
го дела о массовых беспорядках (ст. 212 
УК РФ) во время протестной акции в Мо-
скве 27 июля. В материалах дела Евге-
ния Коваленко появился запрос следо-
вателя по особо важным делам Ивана 
Чибисова на допрос господина Ковален-
ко «в рамках расследования уголовно-
го дела №11902450046000029». Это   но-
мер дела о беспорядках, по которому 
в июле, августе и сентябре были задер-
жаны 16 человек.

В ближайшее время СКР планирует до-
просить 48-летнего сотрудника Московской 
железной дороги Евгения Коваленко в рам-
ках уголовного дела о массовых беспорядках 
в столице 27 июля. «Прошу разрешить про-
ведение следственных действий в услови-
ях СИЗО-1 с осужденным Евгением Ковален-
ко»,— говорится в запросе старшего следова-
теля по особо важным делам Ивана Чибисо-
ва на имя судьи Мещанского суда Олеси Мен-
делеевой. Документ в понедельник опубли-
ковал адвокат господина Коваленко Мансур 
Гильманов, по словам которого «СКР продол-
жает расследование дела о массовых беспо-
рядках», а запрос господина Чибисова «поче-
му-то появился в материалах уголовного де-
ла, возбужденного по ст. 318 УК РФ».

Напомним, 4 сентября Мещанский суд 
приговорил Евгения Коваленко к трем с 
половиной годам колонии общего режи-
ма за преступление, предусмотренное ч. 1 
ст. 318 УК РФ. Господин Коваленко во вре-
мя протестной акции 27 июля бросил урну 
в сторону полицейского и был задержан в 
тот же день.

«Исходя из запроса (следователя Чибисо-
ва.— „Ъ“) я предполагаю, что Коваленко по-
дозревается в преступлении, предусмотрен-
ном ст. 212 УК РФ,— рассказал „Ъ“ адвокат 
Мансур Гильманов.— Для Евгения это мо-
жет означать угрозу второго обвинительного 
приговора, а значит, и увеличение срока ли-
шения свободы. Тот факт, что СКР расследу-
ет дела, относящиеся к одному времени и к 
одним и тем же событиям отдельно, говорит, 
что в дальнейшем не будет никакого погло-
щения одного приговора другим». Господин 
Гильманов также подчеркнул, что «отдель-
ное расследование дел противоречит зако-
нодательству РФ», так как для объективного 
всестороннего исследования обстоятельств 
«требовалось единое расследование».

Светлана Байтурина, адвокат Кирилла 
Жукова, приговоренного к трем годам коло-
нии за «удар по шлему росгвардейца», пред-
полагает, что запрос следователя Чибисова 
попал в материалы дела Евгения Коваленко 
«по ошибке». «Дело №29 (разговорное обо-
значение уголовного дела о массовых беспо-
рядках по последним цифрам номера.— „Ъ“) 
никуда не делось. Приговор Кириллу выне-
сен по ч. 1 ст. 318 УК РФ, несмотря на то что 
вещественные доказательства — диски с ви-
деозаписями — приобщались к материалам 
из основного дела по ст. 212,— объяснила го-

спожа Байтурина.— Все изъятые у Кирилла 
вещи во время обыска тоже приобщены к 
основному делу. То есть формально рассле-
дование продолжается, уголовное преследо-
вание по ст. 212 УК РФ не прекращено, и это 
противоречит законодательству».

Ильнур Шарапов, адвокат Данила Бегле-
ца, заключившего сделку со следствием и 
приговоренного к двум годам колонии по 
ч. 1 ст. 318 УК РФ, рассказал „Ъ“, что условия 
сделки предполагали отмену преследова-
ния по 212-й статье. «Изначально Беглец был 
задержан по подозрению в совершении это-
го преступления, но позже обвинение было 
переквалифицировано на ст. 318 УК РФ. Сле-
дователь клялся и божился, что принято ре-
шение о вменении в вину только одной ста-
тьи, по которой в итоге и был осужден Да-
нил»,— сообщил господин Шарапов.

Напомним, в июле, августе и сентябре 
по подозрению в массовых беспорядках 
(ст. 212 УК РФ) 27 июля в Москве были задер-
жаны 16 человек. Шестерым из них в итоге 
были предъявлены только обвинения в пре-
ступлении, предусмотренном ст. 318 УК РФ: 

Данилу Беглецу, Евгению Коваленко, Ки-
риллу Жукову, Айдару Губайдуллину, Ники-
те Чирцову, Эдуарду Малышевскому. В отно-
шении Сергея Абаничева, Даниила Конона, 
Валерия Костенка, Владислава Барабанова и 
Дмитрия Васильева СКР прекратил уголов-
ное преследование. Еще двум фигурантам — 
Сергею Фомину и Егору Жукову — измене-
на мера пресечения с содержания в СИЗО на 
домашний арест. Позднее вменяемое в вину 
Егору Жукову преступление по ч. 2 ст. 212 пе-
реквалифицировали на ст. 280 УК РФ (при-
зывы к экстремистской деятельности). В СИ-
ЗО остаются еще двое фигурантов — Сама-
риддин Раджабов, обвиняемый в причине-
нии вреда сотруднику Росгвардии в резуль-
тате броска пластиковой бутылки, и Алек-
сей Миняйло — ему вменяется в вину учас-
тие в массовых беспорядках, несмотря на то 
что господин Миняйло, согласно доводам ад-
вокатов, в момент протестов 27 июля нахо-
дился в Хамовническом суде Москвы. Иван 
Подкопаев осужден 3 сентября по ч. 2 ст. 212 
УК РФ в особом порядке после заключения 
сделки со следствием на три года колонии.

23 сентября СКР подал в Басманный суд 
три ходатайства о продлении меры пресече-
ния Самариддину Раджабову, Егору Жукову 
и Алексею Миняйло до 27 декабря.

Мария Старикова

Защита Кирилла Жукова 
настаивает, что продолжающееся 
уголовное преследование 
в отношении него противоречит 
закону  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

К О Н Т Е К С Т
С П Ч  П Р О С И Т  О Т М Е Н Ы  П Р И Г О В О Р О В  
П А В Л У  У С Т И Н О В У  И  К О Н С Т А Н Т И Н У  К О Т О В У

Члены президентского Совета по развитию гражданского общества и правам человека (СПЧ) в понедельник на-
правили прокурору Москвы Денису Попову письмо с просьбой добиться отмены приговоров актеру Павлу Устинову 
и активисту Константину Котову. Напомним, господин Устинов приговорен к трем с половиной годам колонии за вы-
вих плеча росгвардейцу (ч. 2 ст. 318 УК РФ) на акции протеста 3 августа, господин Котов — к четырем годам колонии 
за многократное нарушение правил митинга (ст. 212.1 УК РФ). Оба приговора, согласно письму СПЧ в московскую 
прокуратуру, «подлежат отмене», и добиться этого должен руководитель столичного ведомства господин Попов.

В письме неоднократно подчеркивается, что при вынесении приговоров Константину Котову и Павлу Устинову 
Тверской суд Москвы нарушил Уголовно-процессуальный кодекс. Так, при вынесении решения по делу Константина 
Котова «суд обязан был руководствоваться правовыми позициями, содержащимися в постановлении Конституцион-
ного суда»: участие господина Котова в одиночных пикетах «не причинило кому-либо реальный ущерб и не привело 
к утрате данным мероприятием мирного характера». Отметим, постановление КС от 10 февраля 2017 года предус-
матривает уголовную ответственность по ст. 212.1 УК РФ только в случае, если протест не носил мирный характер, 
а обвиняемый причинил кому-либо реальный вред.

При вынесении приговора Павлу Устинову, по мнению членов СПЧ, Тверской суд проигнорировал веские дока-
зательства защиты — видеозапись задержания господина Устинова, из которой следует, что насилия к сотруднику 
Росгвардии осужденный не применял. «В случае с задержанием Константина Котова и Павла Устинова реальность 
угрозы общественной безопасности вызывает серьезные сомнения»,— подчеркивается в письме СПЧ.

Мария Старикова 
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Следственный комитет прекра-
тил уголовное дело об убийстве 
известного певца Михаила Кру-
га. В ходе следствия выяснилось, 
что нападение на его дом в Тве-
ри 17 лет назад организовал кри-
минальный авторитет Александр 
Костенко по прозвищу Лом, рас-
считывавший, вернув похищен-
ное, получать проценты от вы-
ступлений и записей певца. 
Не вовремя вернувшись домой, 
господин Круг попал под пули  
одного из грабителей, Дмитрия 
Веселова, которого впослед-
ствии ликвидировал поклонник 
певца из числа бандитов.

По официальным данным, со-
трудники следственного управле-
ния (СУ) Следственного комитета 
России (СКР) по Тверской области 
получили дополнительную инфор-
мацию об убийстве Михаила Кру-
га в ходе деятельности по раскры-
тию преступлений прошлых лет. В 
начале августа сестра певца Ольга 
Медведева сообщила о следствен-
ном эксперименте, который сило-
вики провели в доме семьи Михаи-
ла Круга. В нем участвовал член бан-
ды «Тверские волки» Александр Аге-
ев, приговоренный в 2009 году к по-
жизненному заключению за убийст-
ва и другие особо тяжкие преступле-
ния. Изначально он полностью от-
рицал свою вину в соучастии в напа-
дении на дом певца, но после того, 
как его этапировали в тверской СИ-
ЗО из колонии в Ямало-Ненецком ав-
тономном округе, следователи уста-
новили с преступником «психологи-
ческий контакт». В результате Алек-
сандр Агеев дал признательные по-
казания о нападении на дом Миха-
ила Круга с другим участником бан-
ды «волков», Дмитрием Веселовым.

Александр Агеев рассказал сле-
дователям, что указание напасть 

на дом Михаила Круга им дал твер-
ской криминальный авторитет, 
один из основателей «Тверских вол-
ков» Александр Костенко по прозви-
щу Лом, застреленный в 2006 году. 
По замыслу Лома Александр Агеев 
и Дмитрий Веселов должны были 
вынести из дома исполнителя ан-
тиквариат и ценности. Обнаружив 
пропажу, Михаил Круг, как считал 
Лом, обратился бы к нему за помо-
щью, а тот бы «нашел» украденные 
вещи в обмен за часть гонораров от 
концертной деятельности. Для ог-
рабления был выбран поздний ве-
чер 30 июня 2002 года — в тот день в 
Твери отмечали День города, на ко-
тором должен был выступить Миха-
ил Круг. Певец с семьей неожидан-
но вернулся домой и застал банди-
тов врасплох.

«Возникшие препятствия Весе-
лов, не задумываясь, решил устра-
нить, применив к теще Круга наси-
лие. Когда на пути злоумышленни-
ка внезапно возник Михаил Круг, Ве-
селов выстрелил в него два раза из 
имевшегося у него пистолета ТТ ка-
либра 7,62 мм, а затем застрелил со-
баку, охранявшую холл первого эта-
жа. После этого Дмитрий Веселов и 
Александр Агеев с места преступле-
ния скрылись. Смерть певца насту-
пила в больнице города Твери в ре-
зультате огнестрельных ранений 
груди и живота»,— сообщили в СУ 
СКР по Тверской области.

Дмитрий Веселов пережил Ми-
хаила Круга всего на несколько ме-
сяцев: в марте 2003 года еще один 
участник «Тверских волков», Алек-
сандр Осипов (также приговорен-
ный к пожизненному заключению 
и этапированный в Тверь из коло-
нии в Хабаровском крае), застре-
лил его в лесу в Кимрском районе 
Тверской области, узнав, что тот ви-
новен в убийстве певца. Александр 

Осипов был знаком с шансонье и 
являлся поклонником его творче-
ства. Впоследствии он был осужден 
за убийство Дмитрия Веселова, но 
этот срок поглотило его пожизнен-
ное наказание.

«Показания Александра Агеева 
полностью проверены и нашли свое 
объективное подтверждение други-
ми собранными доказательствами 
по уголовному делу. С учетом смерти 
Дмитрия Веселова, подозреваемого 
в убийстве певца Михаила Круга, 
следствием принято решение о пре-
кращении уголовного дела и уголов-
ного преследования»,— заключили 
в тверском СУ СКР. Привлекать Алек-
сандра Агеева к ответственности за 
убийство Михаила Круга не будут, 
уточнили „Ъ“ в пресс-службе ведом-
ства. Сестра певца Ольга Медведева 
отказалась комментировать „Ъ“ пре-
кращение уголовного дела об убий-
стве брата. В свою очередь, прокура-
тура Тверской области должна про-
верить обоснованность прекраще-
ния громкого дела.

«Волки» действовали в составе 
тверской ОПГ, которая контролиро-
вала криминальную жизнь регио-
на с 2002 года. Банду наемных убийц 
возглавлял Анатолий Осипов (Волк), 
в чью честь и стали называть груп-
пу киллеров. На счету «волков» 14 
убийств, серия вооруженных напа-
дений и краж. Члены бригады кил-
леров, включая Александра Осипова 
и Александра Агеева, были осужде-
ны в 2009 году.

Александр Тихонов,  
Ярославль

Круг причастных к убийству 
Михаила Круга замкнулся
Исполнитель преступления убит,  
его убийца приговорен к пожизненному сроку

Как стало известно „Ъ“, до су- 
да дошло одно из немногих  
уголовных дел, возбужденных 
по факту криминальных мани-
пуляций на рынке ценных бу-
маг. До четырех лет заключения 
и возмещение ущерба на сум-
му более 10 млн руб. грозит быв-
шему сотруднику ПАО «Балтин-
вестбанк» Андрею Корнилову, 
который, по версии следствия, 
совершал махинации на бирже, 
где выставлялись акции финан-
совой структуры.

Андрей Корнилов обвиняется 
Следственным комитетом России 
(СКР) по ч. 1 ст. 185.3 УК РФ в умышлен-
ном совершении операций с финан-
совыми инструментами, запрещен-
ными законами Российской Федера-
ции о противодействии неправомер-
ному использованию инсайдерской 
информации и манипулированию 
рынком, если в результате таких неза-
конных действий цена, спрос, пред-
ложение или объем торгов финансо-
выми инструментами отклонились 
от уровня или поддерживались на 
уровне, существенно отличающемся 
от того, который сформировался бы 
без учета указанных выше незакон-
ных действий, и такие действия при-
чинили крупный ущерб организации 
и сопряжены с извлечением излиш-
него дохода в крупном размере.

Первоначально уголовное дело в 
отношении Андрея Корнилова по-
ступило в Пресненский райсуд сто-
лицы, однако тот рассматривать его 
по существу отказался. При этом суд 
счел, что судебное следствие долж-
но вестись не в Москве, а в Санкт-Пе-
тербурге, поскольку именно там на-
ходится офис Балтинвестбанка, где, 
согласно обвинению, Андреем Кор-
ниловым были совершены «все дей-
ствия, составляющие объективную 
сторону преступления». К тому же 
сам банк, которому в результате этих 
действий был причинен ущерб, при-
знан потерпевшей стороной по делу.

Прокуратура подала апелляцион-
ное представление на это решение в 
Мосгорсуд, указав, что «негативные 
последствия» от противоправных 
действий обвиняемого проявились 
на торгах ПАО «Московская биржа». 
И именно эти торги являются местом 
окончания преступления, то есть со-

вершения непосредственного «мани-
пулирования рынками ценных бу-
маг». Однако Мосгорсуд представле-
ние отклонил. В сентябре уголовное 
дело поступило в Петроградский рай-
суд Санкт-Петербурга, где его распре-
делили судье Татьяне Прялкиной, но 
предварительное слушание она пока 
не назначила. Впрочем, спешить ей 
некуда: единственный обвиняемый 
Андрей Корнилов содержится не под 
стражей, а под подписками о невые-
зде и надлежащем поведении.

Согласно обвинительному заклю-
чению, Андрей Корнилов, являясь 
главным специалистом отдела фон-
довых операций департамента фи-
нансовых рынков ПАО «Балтинвес-
тбанк», находясь в помещении бан-
ка, совершил ряд операций с цен-
ными бумагами в режиме основных 
торгов ПАО «Московская биржа», что 
повлекло причинение ущерба в ви-

де излишнего и экономически нео-
боснованного расходования денеж-
ных средств данной кредитной ор-
ганизации в размере 11 831 512 руб. 
При этом сам злоумышленник, по 
подсчетам следствия, заработал на 
махинациях 12,2 млн руб.

Само «манипулирование», соглас-
но сообщению Центробанка, было 
выявлено его специалистами. Подо-
зрения вызвали операции с 37 цен-
ными бумагами, проведенные в пе-
риод с 1 января 2014 года по 25 авгу-
ста 2015 года. В сообщении ЦБ по это-
му поводу говорилось, что в дейст-
виях, сопряженных с извлечением 
«излишнего» дохода, была замечена 
группа лиц, в которую помимо Ан-
дрея Корнилова входила его сестра 
Наталья, а также некие Мария Смир-
нова и Павел Говоров.

При заключении указанных сде-
лок использовался следующий меха-
низм. Физические лица (Наталья Кор-
нилова, Мария Смирнова или Павел 

Говоров) открывали позицию покуп-
кой или необеспеченной продажей 
ценных бумаг, после чего через корот-
кое время выставляли заявку на за-
крытие такой позиции по выгодной 
цене. В свою очередь, Андрей Корни-
лов от имени кредитной организа-
ции начинал заключать сделки с эти-
ми же ценными бумагами в том же 
направлении, в котором физическое 
лицо открывало позицию. В результа-
те происходило заметное изменение 
цены данных бумаг в сторону увели-
чения финансового результата физи-
ческого лица, и такая позиция закры-
валась с прибылью. В среднем закры-
тие позиции производилось через од-
ну-две минуты после ее открытия.

Проверка установила, что все чет-
веро действовали по предварительно-
му сговору, «получая положительный 
финансовый результат» за счет нане-
сения коммерческому банку ущерба 

в идентичном размере. Материалы в 
отношении Андрея Корнилова ЦБ пе-
редал в правоохранительные органы, 
а его сообщники были привлечены к 
административной ответственности. 
Оперативно получить комментарии в 
Балтинвестбанке „Ъ“ не удалось.

Представитель Балтинвестбанка 
сообщил „Ъ“, что правонарушения 
произошли еще до вхождения вре-
менной администрации и санатора 
в кредитную организацию (с конца 
2015 года ее финансовым оздоровле-
нием занимается Абсолют-банк). «На 
момент проведения проверки дан-
ный сотрудник уже не работал в бан-
ке, и после выявленных фактов мани-
пуляции с ценными бумагами Банк 
России аннулировал выданные ему 
ранее квалификационные аттестаты 
специалиста финансового рынка»,— 
уточнили в Балтинвестбанке.

Николай Сергеев;  
Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

Воронежский арбитраж со вто- 
рой попытки удовлетворил иск 
группы «Благо» Аркадия Фосма- 
на о привлечении к субсидиар- 
ной ответственности бывшего  
замминистра сельского хозяйст-
ва РФ Алексея Бажанова в рамках 
дела о банкротстве ГК «Масло-
продукт». Суд счел доказанным, 
что в 2011 году действия экс-чи-
новника привели к отчуждению 
имущества ЗАО «Ойл Продакшн» 
и формированию у юрлица креди-
торской задолженности в разме-
ре 12,1 млрд руб., подавляющая 
часть которой приходится на пе-
тербургский холдинг. Господин 
Бажанов называет решение «про-
должением рейдерского захвата» 
его активов и планирует оспорить 
его в апелляции.

19 сентября арбитражный суд Во-
ронежской области вынес решение 
о привлечении Алексея Бажанова к 
субсидиарной ответственности по 
долгам ЗАО «Ойл Продакшн». Суд по-
становил взыскать с него весь раз-
мер задолженности, включенной в 
реестр требований кредиторов — 
12,12 млрд руб. Почти 10 млрд руб. 
из этой суммы приходится на тре-
бования ООО «Компания „Благо“» 
Аркадия Фосмана. Решение может 
быть обжаловано до 29 сентября.

Это уже вторая попытка взыскать 
с господина Бажанова долги «Ойл 
Продакшн». Летом прошлого года 
первая инстанция пришла к выво-
ду, что основатель «Маслопродукта» 
являлся конечным бенефициаром 
ЗАО, однако к доказательствам осу-
ществления им контролирующих 
функций она отнеслась критически. 
«Благо» добилась отмены этого реше-
ния в кассации, иск был возвращен в 
воронежский суд.

Согласно новому решению, в ка-
честве косвенных, но достаточных 
доказательств бенефициарного вла-
дения группой арбитраж принял по-
казания господина Бажанова, дан-
ные в рамках разбирательства с Ар-
кадием Фосманом в Высоком суде 
Лондона, где он утверждал, что про-
должал владеть бизнесом после на-

значения на государственную долж-
ность, а также материалы уголовно-
го дела в отношении экс-чиновника 
и данные из кредитного досье АКБ 
«Национальный резервный банк». В 
них же суд увидел косвенные дока-
зательства осуществления основа-
телем холдинга контролирующих 
функций: «Согласно объяснениям, 
которые Бажанов дал банкам, пе-
реведенные им главным образом 
с Кипра в Швейцарию активы об-
щей суммой более 1,4 млрд руб. име-
ют происхождением деловую актив-
ность „Маслопродукта“».

По мнению «Блага», в 2011 году 
действия Алексея Бажанова приве-
ли к фактическому выводу из ЗАО 
«Маслопродукт-БИО» (еще одно 
бывшее юрлицо «Маслопродукта») 
активов холдинга — 63 единиц не-
движимого имущества, 947 единиц 
движимого имущества и внеоборот-
ные активы на 6,7 млрд руб. Для это-
го было заключено два договора ку-
пли-продажи с ООО «Менеджмент 
Групп», после чего активы были пе-
рераспределены на вновь создан-
ное ЗАО «Ойл Продакшн». 

В ходе повторного рассмотрения 
Алексей Бажанов пытался приме-
нить сроки исковой давности, а так-
же ссылался на обстоятельства фор-
мального отсутствия у него статуса 
акционера. Однако суд отметил, что 
в период наращивания предприя-
тиями «Маслопродукта» кредитор-
ской задолженности (2011–2012 го-
ды) на открытые господином Бажа-
новым банковские счета поступали 
«значительные денежные средства, 
что свидетельствует о существен-
ном приросте его имущества»: «Све-
дений о наличии иных источников 
поступления денег предоставлено 
не было».

Как пояснила „Ъ“ старший юрист 
компании РКТ Елена Сафонова, ко-
торая представляет интересы пе-
тербургской группы, в ходе повтор-
ного рассмотрения иска суд изучил 
новые доказательства, в частности, 
приговор юристу «Маслопродук-
та» Денису Курилову (весной 2018-
го получил три года колонии обще-

го режима). «Было установлено, что 
контролирующим лицом холдинга 
являлся Алексей Бажанов, он прини-
мал решения об одобрении крупных 
сделок, его действия были направле-
ны на недобросовестный вывод ак-
тивов с конечным аккумулировани-
ем на ЗАО „Ойл Продакшн“. Также 
было установлено недобросовестное 
использование Бажановым счетов в 
Швейцарии, через которые перево-
дились денежные средства, получен-
ные от деятельности „Маслопродук-
та“»,— сказала она.

Сам Алексей Бажанов заявил 
„Ъ“, что будет оспаривать решение 
воронежского арбитража: «На мой 
взгляд, приговоры Цветкову (ген-
директор одной из структур ГК.— 
„Ъ“) и Курилову не могут использо-
ваться в качестве доказательств, по-
скольку они заключили сделку со 
следствием. Против меня никакого 
приговора на данный момент нет. 
Мы будем обжаловать это решение, 
будем отстаивать свою позицию». 
По его словам, речь идет о «продол-
жении рейдерского захвата» ГК «Ма-
слопродукт». «До 2013 года компа-
ния исправно работала, приносила 
деньги в бюджет, показывала вало-
вую прибыль более 1 млрд руб. Она 
не может через год (на момент бан-
кротства.— „Ъ“) стоить 10% от пер-
воначальной стоимости»,— уверен 
экс-чиновник.

Аркадий Фосман назвал привле-
чение Алексея Бажанова к субсиди-
арной ответственности «стандарт-
ной процедурой, по которой „Благо“ 
действует в рамках закона». Перспек-
тиву взыскания 12,1 млрд руб. с го-
сподина Бажанова он предпочел не 
оценивать: «Я не знаю, что есть у не-
го из активов».

Напомним, что экс-замминист-
ра может быть привлечен к субси-
диарной ответственности по долгам 
и второго юрлица холдинга — ЗАО 
«Маслопродукт-БИО». Там требова-
ния кредиторов достигают 2,2 млрд 
руб. Повторное рассмотрение иска 
ООО «Аквилон» (структура «Благо») 
назначено на сегодня.

Андрей Прах, Воронеж

Рынком ценных бумаг 
манипулировали быстро и часто
Бывшего специалиста по фондовым операциям  
будут судить за аферу на бирже

С бывшего замминистра 
взыскивают 12 млрд рублей
Суд привлек Алексея Бажанова  
к ответственности по долгам «Маслопродукта»

Как стало известно „Ъ“, едва ли  
не впервые апелляционная инстан- 
ция Мосгорсуда применила вве-
денную менее месяца назад нор-
му закона, резко ужесточившую 
требования к арестам по делам, 
связанным с предприниматель-
ской деятельностью. По ходатай-
ству защиты мера пресечения 
с содержания в СИЗО на домаш-
ний арест была изменена быв-
шей и. о. председателя правле-
ния Инвестбанка Ольге Боргардт. 
64-летняя банкирша уже отбыла 
срок за хищение из кредитного уч-
реждения 2,8 млрд руб., но в день 
освобождения ее вновь взяли под 
стражу. На этот раз госпожу Бор-
гардт обвиняют в хищении из Ин-
вестбанка еще 8,2 млрд руб.

Поправки к УПК РФ, наложившие 
фактически полный запрет на арест 
по составам преступления, связан-
ным с предпринимательской дея-
тельностью (ст. 159, 159.1–159.3, 159.5, 
159.6, 160, 165 и 201 УК РФ), были под-
писаны президентом еще летом 2019 
года, а вступили в силу менее месяца 
назад. Госпожа Боргардт стала едва ли 
не первой, на чьей судьбе отразились 
изменения в законодательстве.

В апелляционной жалобе адвокат 
подследственной Андрей Боровков 
решение Тверского райсуда Москвы 
об аресте своей подзащитной, обви-
няемой по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присво-
ение или растрата), назвал незакон-
ным и необоснованным. В своем хо-
датайстве об изменении меры пре-
сечения с реального ареста на до-

машний господин Боровков как 
раз и сослался на новые нормы за-
кона. По его словам, суд первой ин-
станции «нарушил нормы уголов-
но-процессуального закона, не учел, 
что Боргардт занимала должность 
заместителя председателя правле-
ния и исполняла обязанности пред-
седателя правления коммерческого 
Инвестбанка и к ней не может быть 
применена мера пресечения в виде 
заключения под стражу».

Согласившись с доводами защи-
ты, Мосгорсуд констатировал, что 
нижестоящая инстанция, «рассма-
тривая ходатайство следователя о 
продлении срока содержания под 
стражей Ольги Боргардт, не учла ука-
занные выше обстоятельства, зани-
маемую обвиняемой должность и 
ее деятельность, а также не приня-
ла во внимание требования закона о 
запрете заключать под стражу опре-
деленную категорию обвиняемых и 
приняла ошибочное решение, кото-
рое подлежит изменению».

Кроме того, апелляционная ин-
станция установила, что утвержде-
ния следователя о том, что обвиня-
емая «может скрыться, оказать воз-
действие на свидетелей по уголов-
ному делу или иным образом вос-
препятствовать производству по де-
лу», носят предположительный ха-
рактер. В итоге суд пришел к выводу, 
что и домашний арест будет являть-
ся гарантией явки госпожи Боргардт 
в органы следствия и суд.

Как уже рассказывал „Ъ“, быв-
шую и. о. председателя правления 

Инвестбанка задержали 6 июня 
2019 года, в день ее освобождения 
из колонии. Туда по приговору Та-
ганского райсуда Москвы она бы-
ла отправлена на шесть лет 17 июля 
2017 года за хищение 2,8 млрд руб. 
из Инвестбанка (лишен лицензии в 
декабре 2013 года). Но с учетом вре-
мени, проведенного во время след-
ствия госпожой Боргардт под аре-
стом, она получила право на услов-
но-досрочное освобождение. Одна-
ко из костромской колонии №3 ее 
доставили в Тверской райсуд Мо-
сквы, который по ходатайству сле-
дователя вновь отправил Ольгу Бор-
гардт в СИЗО. Как выяснилось, но-
вая мера пресечения была избрана 
в рамках уголовного дела, которое 
было возбуждено следственным де-
партаментом МВД 17 июля 2017 го-
да. Отметим, что в этот день госпоже 
Боргардт вынесли приговор.

По версии следствия, в 2012–2013 
годах обвиняемая подписала догово-
ры на выдачу Инвестбанком креди-
тов на 8,2 млрд руб. В следственном 
департаменте считают, что все фир-
мы, получившие в банке деньги, бы-
ли однодневками и не вели никакой 
хозяйственной деятельности.

Адвокат Боровков заявил „Ъ“, 
что решением Мосгорсуда о перево-
де своей клиентки под домашний 
арест удовлетворен. «Что касается 
нового уголовного дела, то пока ни-
каких доказательств виновности мо-
ей подзащитной в нем я не вижу»,— 
отметил господин Боровков.

Олег Рубникович

Экс-главу Инвестбанка  
признали предпринимателем
Ольга Боргардт переведена из СИЗО под домашний арест

Прокуратура указала, что «негативные 
последствия» от противоправных 
действий обвиняемого проявились  
на торгах ПАО «Московская биржа»,  
и именно эти торги являются  
местом окончания преступления

Александр Агеев (справа) 
признался в нападении  
на дом Михаила Круга,  
после того как отсидел  
в колонии десять лет  
из своего пожизненного 
срока   ФОТО СК РФ/РИА НОВОСТИ
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Национальный парк «Лосиный 
Остров» снова оказался в центре 
скандала: граждане и руководство 
природоохранной территории жа-
луются на начавшиеся в буферной 
зоне особо охраняемой природной 
территории (ООПТ) строительные 
работы и намерены обратиться 
в суд на петербургского застрой-
щика Seven Suns Development. 
На границе с парком к 2021 году 
должны появиться четыре жилых 
корпуса на 1803 квартиры, более 
трех сотен из которых уже прода-
ны. Экологи указывают, что стро-
ить на этой территории запреще-
но. Протестующих поддерживает 
Минприроды, в столичной мэрии 
„Ъ“ заявили, что при выдаче раз-
решения на строительство все 
процедуры были соблюдены.

Возле национального парка «Ло-
синый Остров» в сентябре началось 
строительство жилого комплекса 
«Сказочный лес». Об этом свидетель-
ствует фотоотчет на сайте застрой-
щика ООО «Гранднэкст» (соглас-
но Kartoteka.ru, входит в петербург-
скую группу компаний Seven Suns 
Development): на объекте вырыт кот-
лован и забиты сваи под фундамент. 
Согласно информации на сайте, пла-
нируется построить четыре корпуса 
с детским садом и школой, цены ва-
рьируются от 3,8 млн до 9,7 млн руб. 
за апартаменты. Всего в комплексе, 
как следует из разрешения на строи-
тельство Мосгосстройнадзора, будет 
1803 квартиры. При этом, по данным 
Росреестра, 303 квартиры уже прода-
ны в ипотеку или по другим догово-
рам. Сдать корпуса планируют однов-
ременно в 2021 году. «Жители „Ска-
зочного леса“ каждый день смогут на-
слаждаться единением с природой, 
в которой жизнь наполнена яркими 
красками, пением птиц и бесконечно 
солнечными днями,— говорится в ре-
кламе застройщика.— Вашими сосе-
дями в парке „Лосиный Остров“ ста-
нут лоси, олени, зайцы и другие лес-
ные обитатели».

Соседство и правда близкое. Опро-
шенные „Ъ“ экологи указывают, что 
участок застройщика входит в буфер-
ную зону нацпарка, в которой запре-
щено капитальное строительство. Та-
кие зоны устанавливаются для предо-
твращения неблагоприятных антро-
погенных воздействий на природоох-
ранные территории. Это подтвержда-

ется и в ответе столичной межрайон-
ной природоохранной прокурату-
ры на обращения местных жителей. 
Впрочем, несмотря на эти ограниче-
ния, в 2018 году Мосгосстройнадзор 
выдал застройщику разрешение на 
строительство.

В столичном департаменте приро-
допользования на просьбу „Ъ“ про-
комментировать ситуацию рекомен-
довали обратиться в Мосгосстройнад-
зор. Там „Ъ“ ответили, что разреше-
ние на строительство было выдано 
на основании градостроительных до-
кументов, в том числе на основании 
проектной документации и положи-
тельного заключения экспертизы на 
нее. «Сведения о размещении земель-

ного участка в границах охранной 
зоны ООПТ в Едином государствен-
ном реестре недвижимости, Прави-
лах землепользования и застройки, 
а также в градостроительном плане 
земельного участка отсутствуют»,— 
добавили в пресс-службе.

В свою очередь, в Минприроды 
„Ъ“ подтвердили, что строительство 
ЖК «Сказочный лес» ведется в охран-
ной зоне национального парка «Лоси-
ный Остров». Ведомство не согласова-
ло застройщику социально-экономи-
ческую деятельность в 2018 году на 
этом участке. Тогда же были направле-
ны жалобы в прокуратуру, Росприрод-
надзор, а также «орган, выдавший раз-
решение на строительство (Мосгос-
стройнадзор.— „Ъ“)». «Нацпарк „Лоси-
ный Остров“ на общественных слуша-
ниях выступил против данного стро-
ительства, инициировал по жалобам 
жителей проверки природоохранной 

прокуратуры и в настоящее время го-
товит исковые заявления в суд,— до-
бавили в Минприроды.— Инспекция 
национального парка с 2016 года ре-
гулярно проводит свои проверки, за-
стройщик неоднократно привлекал-
ся к административной ответствен-
ности. Два постановления об админи-
стративных правонарушениях в отно-
шении ООО „Гранднэкст“ признаны 
законными решениями Бабушкин-
ского районного суда».

«По нашему мнению, участок не 
попадает в охранную зону нацпар-
ка»,— говорится в правовой справ-
ке, подготовленной адвокатским бю-
ро, которую прислали Seven Suns 
Development в ответ на запрос „Ъ“. 
Там отмечают, что решения Моссо-
вета (1979 года) и Мособлисполкома 
(1988 года), которыми устанавлива-
лась буферная зона, были заменены 
приказом Минприроды, утвержда-

ющим положение о нацпарке «Лоси-
ный Остров», «охранная зона не мо-
жет считаться установленной при-
казом, поскольку им не определены 
границы и режим советующей зоны». 
Примечательно, что в этой же справ-
ке упоминается, что незначительная 
часть участка, который планируется 
застраивать, находится в границах са-
мого нацпарка.

По мнению Михаила Крейндлина 
из «Гринписа России», компания-за-
стройщик неправильно трактует за-
конодательные нормы, «приказ Мин-
природы утверждает положение не 
об охранной зоне, а о самом парке, его 
режиме и границах, поэтому на охран-
ную зону распространяется решение 
Мосгорисполкома и Мособлисполко-
ма». Он также указывает, что, соглас-
но принятым в 2013 году поправкам 
к закону об ООПТ, особо охраняемые 
природные территории и их охран-

ные зоны, созданные до дня его вступ-
ления в силу, сохраняются в грани-
цах, определенных соответствующи-
ми орга нами государственной влас-
ти. Председатель комиссии по эколо-
гической безопасности подмосковно-
го отделения Русского географическо-
го общества Антон Хлынов указывает, 
что строительство в такой зоне неза-
конно, а разрешение на это не должно 
было выдаваться. При этом он отмеча-
ет, что решить конфликт можно будет 
лишь через суд.

«Мы обращались с письмами к мэ-
ру и президенту, во все уполномочен-
ные организации,— рассказал „Ъ“ 
местный житель Дмитрий.— Если 
раньше прокуратура отвечала, что 
строительство не ведется, то сейчас 
это отрицать нельзя. Если не будет 
никаких действий от госорганов, мы 
пойдем в суд».

Анна Васильева

Лосиный Остров не хочет становиться «Сказочным лесом»
Руководство нацпарка жалуется на начавшуюся застройку на границах природной территории

Жители опасаются, 
что пейзаж могут ис-
портить четыре вы-
сотки от Seven Suns 
Development

Для большинства регионов РФ 
характерен отрицательный при-
рост абитуриентов. К таким выво-
дам пришли исследователи ин-
ститута образования Высшей 
школы экономики (ВШЭ). Они из-
учили два наиболее распростра-
ненных повода для переезда, свя-
занного с образованием: переход 
из школы в вуз и из вуза — на ры-
нок труда. Согласно полученным 
результатам, уже сегодня 64 из 
85 субъектов РФ показывают от-
рицательный прирост 18-летних. 
При этом ученые считают, что это 
еще не несет в себе серьезных ри-
сков для экономики в том случае, 
если региональный рынок труда 
в состоянии мотивировать моло-
дежь вернуться после окончания 
вуза. Эксперты же опасаются, что 
из-за оттока молодежи «перспек-
тивы развития многих регионов 
оказываются под угрозой».

В институте образования ВШЭ из-
учили данные о доле студентов в об-
щей численности населения регио-
нов и выделили 10 регионов с наи-
большей долей студентов в населе-
нии (условно их назвали «студенче-
скими»): это Томская область, Санкт-
Петербург и Ленинградская область, 
Орловская область, Омская область, 
Москва и Московская область, Тю-
менская область, Республика Татар-
стан, Воронежская область, Курская 
область и Новосибирская область. 
Наибольший прирост численности 
18-летних, согласно исследованию (со 
ссылкой на данные 2016 года), харак-
терен для Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области, Хабаровского края 
и Томской области. В целом же боль-
шинство регионов РФ — 64 из 85 — 
показывают отрицательный прирост 
18-летних, отмечают авторы работы. 
Максимальное сокращение числен-
ности этой возрастной группы зафик-
сировано в Туве, Ямало-Ненецком 
и Чукотском автономных округах.

Авторы исследования отмечают, 
что сейчас больше половины россий-
ских студентов сосредоточены в двух 
из восьми федеральных округов — 
Центральном и Приволжском. При 
этом число «регионов-магнитов» (выс-

шие учебные заведения таких регио-
нов стягивают выпускников школ из 
других регионов и работают преиму-
щественно на локальный рынок тру-
да) возросло — к Москве и Санкт-Пе-
тербургу с областями присоедини-
лись Новосибирская, Самарская, Са-
ратовская области.

Ученые также выделили два пи-
ка миграции молодежи. Первый свя-
зан с выбором образовательного уч-
реждения (включая переход из бака-
лавриата в магистратуру), второй — 
с выбором места работы. Согласно по-
лученным данным, в возрасте посту-

пления в университет внутрирегио-
нальная миграция значительно вы-
ше межрегиональной. «Поэтому на-
личие вуза в регионе является одним 
из инструментов сохранения молоде-
жи внутри региона,— поясняет один 
из авторов исследования ВШЭ Нияз 
Габдрахманов.— После выпуска из 
университета и получения диплома 
о высшем образовании картина ме-
няется. На этом этапе жизни масштаб 
межрегиональной миграции превос-
ходит внутрирегиональную».

Ученые также проанализирова-
ли данные об изменении доли 18-лет-
них в возрастной структуре населения 
регионов вне связи с образователь-
ной миграцией. Максимальный при-
рост 18-летних ожидается в Республи-
ке Тыва: в 2021 году он составит 30%, 
а в 2026 — 76% к уровню 2016 года, счи-
тают в ВШЭ. Несколько меньшие тем-
пы прироста будут наблюдаться в ре-
спубликах Бурятия, Алтай, Карелия, 
Хакасия, в Алтайском крае, в Вологод-
ской, Курганской, Магаданской, Мур-
манской, Тюменской областях, в Хан-
ты-Мансийском автономном округе 
и Еврейской автономной области. Уче-
ные отмечают, что в целом для России 
характерны последствия выхода из 
«демографической ямы», и в ближай-
шее время стоит ожидать увеличения 

численности 18-летних, «а следова-
тельно, и спроса на образовательные 
услуги университетов России».

Доктор экономических наук, про-
фессор Александр Золотов заявил „Ъ“, 
что выводы исследователей ВШЭ «де-
монстрируют, что процессы в сфере 
высшего образования ведут к углу-
блению диспропорций в социаль-
но-экономическом развитии регио-
нов России». «Это мина замедленно-
го действия. Россия не может „прира-
стать“ только Москвой и Санкт-Петер-
бургом,— отмечает он.— Перспекти-
вы развития многих регионов оказы-

ваются под угрозой из-за оттока моло-
дежи. Повод для оптимизма — при-
ток студенчества в ряд восточных ре-
гионов: это значит, что государство 
способно влиять на миграционные 
потоки молодежи». По мнению ви-
це-президента корпорации «Россий-
ский учебник» Андрея Галиева, сис-
тема образования сейчас «обладает 
очень серьезной инерцией», в связи 
с чем те школы и вузы, которые «пред-
ложат менее инерционный вариант 
развития и нужную мотивацию — 
действительно современное содер-
жание,— могут претендовать на роль 
магнитов». «Включение местных ре-
сурсов,— считает он,— от достопри-
мечательностей до возможностей ло-
кального бизнеса, увеличивает шан-
сы на то, что выпускники останутся 
в регионе». Директор Центра профо-
риентации Санкт-Петербургского по-
литехнического университета Дмит-
рий Тихонов отмечает, что числен-
ность абитуриентов в целом растет, 
поэтому будет увеличиваться и кон-
курс на место. «Каким-то регионам 
повезло больше, и ребятам не нужно 
уезжать далеко. Поэтому отток абиту-
риентов меньше в Новосибирске или 
в Томске, где есть сильные универси-
теты»,— говорит господин Тихонов.

Ксения Миронова

Абитуриентов утягивает 
к знаниям
Молодежь уезжает из большинства российских регионов 
в поисках лучшего образования

Максимальный прирост 18-летних 
ожидается в Республике Тыва:  
в 2021 году он составит 30%,  
а в 2026 — 76% к уровню 2016 года
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Есть кого еще менять и менять
В Киеве хотят уже в октябре согласовать с Москвой списки удерживаемых лиц

Офис президента Украины готовится 
к новому обмену удерживаемыми лица-
ми с Россией. В Киеве ожидают, что спи-
ски людей, подлежащих обмену, будут 
согласованы уже в октябре. Предполага-
ется, что в них будет включено несколь-
ко сотен человек, находящихся сейчас 
в местах лишения свободы на террито-
рии РФ и в Донбассе. В Кремле ранее 
не исключали возможность нового об-
мена удерживаемыми лицами, но ого-
варивались: потребуется много «очень 
кропотливой и наверняка растянутой 
по времени работы».

После произошедшего 7 сентября «большо-
го обмена» удерживаемыми лицами между Ук-
раиной и Россией по формуле «35 на 35» укра-
инский лидер Владимир Зеленский заявил: 
речь идет лишь о первом этапе. Вчера помощ-
ник господина Зеленского Андрей Ермак со-
общил изданию «Левый берег» некоторые под-
робности готовящегося обмена. Он возглавлял 
украинскую делегацию в ходе переговоров, ко-
торые в итоге привели к сентябрьскому обме-
ну, и продолжает работать над новыми освобо-
ждениями. С российской стороны в числе про-
чих процесс курирует вице-премьер Дмитрий 
Козак, которого Андрей Ермак назвал «грамот-
ным и профессиональным человеком», при 
взаимодействии с которым рабочие моменты 
решались «достаточно быстро и эффективно».

По словам помощника Владимира Зе-
ленского, Киев намерен включить в свою 
часть нового списка на обмен граждан Ук-
раины, содержащихся в изоляторах и тюрь-
мах «на территории России, Крыма и непод-
контрольных районов Луганской и Донец-
кой областей». Сколько всего человек ока-
жется в финальной версии списка, госпо-
дин Ермак еще не знает, однако уверен: точ-
ное число станет известно в ближайшие не-
дели. «Это сотни людей. Сейчас мы работа-
ем над согласованием числа, чтобы перейти 
к процессу согласования сроков освобожде-
ния этой группы»,— рассказал помощник 
украинского президента. Ранее собеседники 
„Ъ“ в Киеве поясняли: речь в числе прочего 
идет об арестованных российскими властя-
ми крымскотатарских активистах, которых 
в Киеве считают политзаключенными.

В Москве планы нового обмена пока ком-
ментируют максимально сдержанно. Так, 
последнее публичное заявление по этой те-
ме пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков сделал еще 13 сентября. По его сло-
вам, подготовка обмена «требует начала но-
вого процесса, обмена мнениями, очень кро-
потливой и наверняка растянутой по време-
ни работы». Никаких подробностей он при 
этом не сообщил.

Напротив, в Киеве на эту тему высказы-
ваются охотно. Так, 20 сентября в интервью 
телеканалу «Громадське» министр иностран-
ных дел Украины Вадим Пристайко расска-
зывал: «Я хочу вам сказать, что работа про-
двигается очень активно, я не буду ничего 
анонсировать, но надеюсь, что в ближайшее 
время у нас будут дополнительные основа-
ния для радости». В этом же разговоре ми-
нистр сообщил, что в переговорном процес-
се принимают участие только представите-
ли России и Украины: представители треть-
их стран сами отказались от участия в пере-
говорах из-за их «деликатности».

Так, по словам господина Пристайко, ино-
странцы не захотели иметь отношения к при-
нятию таких непростых решений, как, на-

пример, включение в обменный список од-
ного из бывших командиров ПВО донецких 
сепаратистов Владимира Цемаха. Прокурату-
ра Нидерландов, расследующая гибель Boe-
ing рейса MH17 в небе над Донецкой обла-
стью летом 2014 года, включила Владимира 
Цемаха в перечень подозреваемых в соверше-
нии этого преступления. По данным следова-
телей, он мог принимать участие в транспор-
тировке установки «Бук», из которой, предпо-
ложительно, и был сбит самолет. Владимир 
Цемах оказался в Киеве после спецоперации 
украинских спецслужб, в ходе которой его 
вывезли с территории ДНР и поместили в СИ-
ЗО. Вскоре после этого и украинские власти, 
и нидерландские следователи начали делать 
заявления о его вероятном участии в уничто-
жении Boeing. 7 сентября господина Цемаха 
передали российской стороне.

Вместе с тем, по словам Андрея Ермака, 
Владимир Цемах не представлял особой цен-
ности для украинской стороны и его с само-
го начала готовы были обменять на режиссе-
ра Олега Сенцова, арестованного и осужден-

ного в Крыму еще в 2014 году. Почему чело-
век, до этого упоминавшийся в заявлениях 
властей едва ли не как основной фигурант 
дела о гибели самолета, вдруг превратился 
в лицо, не представляющее особой ценно-
сти, господин Ермак уточнять не стал.

Между тем ранее бывший представитель 
президента Украины в Автономной Респу-
блике Крым, доктор юридических наук Бо-
рис Бабин предположил, что Владимир Це-
мах имеет к гибели самолета лишь опосре-
дованное отношение, а созданный вокруг 
него информационный шум целиком искус-
ственный. «Эта ситуация, вопреки всем эмо-
циональным оценкам, является образцом 
работы спецслужб Украины,— заявил го-
сподин Бабин в интервью „Украинскому ра-
дио“.— Мы не просто нашли этого человека, 
мы таким образом выстроили работу с ин-
формацией вокруг него, что россияне пове-
рили в ключевой характер Цемаха. И ради 
получения этого персонажа пошли на опре-
деленные уступки».

Матвей Шиманов, Киев

По оценкам офиса президента 
Владимира Зеленского, в тюрь-
мах и изоляторах  России, а  также 
неподконтрольных  Киеву  районов 
Луганской и  Донецкой областей 
содержатся сотни украинских 
 граждан  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Для Косово и Сербии ищут новых посредников
Пока переговоры продолжатся без участия России

Замороженные уже почти год переговоры о нормализа-
ции отношений между Сербией и Косово должны быть 
возобновлены после внеочередных косовских выборов 
в начале октября. Формат диалога, утвержденный резо-
люцией Генассамблеи ООН, в целом не изменится. Од-
нако, как показали состоявшиеся на минувшей неделе 
контакты и сделанные по их итогам заявления, сербско-
косовские переговоры будут вестись уже не под эгидой 
главы дипломатии ЕС — главными посредниками станут 
США, Германия и Франция. С подробностями — коррес-
пондент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

«Процесс сближения между Белградом и Приштиной, 
инициированный Германией и Францией, был прерван, 
к нему следует вернуться после выборов в Косово»,— объя-
вила на прошлой неделе после встречи с сербским премье-
ром Аной Брнабич немецкий канцлер Ангела Меркель. Внео-
чередные косовские выборы пройдут 6 октября. Переговоры 
же между Сербией и Косово были прерваны в ноябре прош-
лого года, после того как Приштина ввела стопроцентные 
пошлины на ввозимые сербские товары, обвинив Белград 
в проведении по всему миру кампании за отзыв признания 
Косово. Прекращение сербско-косовского диалога означало 
фактический провал посреднической миссии главы дипло-
матии ЕС Федерики Могерини, под эгидой которой Белград 
и Приштина в течение нескольких последних лет вели пере-
говоры о нормализации взаимоотношений.

Прерванный диалог в этом году попытались реанимиро-
вать Германия и Франция, пригласившие в конце апреля ли-

деров Сербии и Косово вместе с их балканскими коллегами 
в Берлин. Однако уже вторая встреча в таком формате, плани-
ровавшаяся на начало июля, так и не состоялась.

В конце лета серьезную заявку на посредничество в диало-
ге Белграда и Приштины сделали США, назначив специаль-
ного эмиссара по Балканам. Им стал заместитель помощни-
ка госсекретаря Мэттью Палмер. При этом в Вашингтоне да-
ли ясно понять, что его главная задача — именно нормализа-
ция отношений между Сербией и Косово.

Завершив свое первое турне по региону в новом качест-
ве, Мэттью Палмер обозначил на минувшей неделе амери-
канское видение перезагрузки сербско-косовского диалога: 
приостановка действия косовских стопроцентных пошлин, 
прекращение Белградом кампании в поддержку отзыва раз-
личными странами признания Косово, возобновление пере-
говоров. Итогом переговоров США видят взаимное призна-
ние Сербии и Косово.

Назначение американского эмиссара подтолкнуло и Ев-
росоюз к пересмотру своей тактики на балканском направ-
лении. На прошлой неделе произошло сразу несколько уте-
чек из Брюсселя о том, что в ЕС задумались над введением но-
вого поста — спецпредставителя по Балканам — и передаче 
ему от главы европейской дипломатии функции посредни-
ка в переговорах Белграда и Приштины.

Источник в европейских дипломатических кругах под-
твердил „Ъ“ просочившуюся информацию. На условиях ано-
нимности он объяснил потребность введения поста эмисса-
ра ЕС по Балканам по крайней мере двумя причинами. Пер-

вая — назначение американского спецпредставителя Палме-
ра. Вторая — то, что главой дипломатии ЕС должен стать Жозеп 
Боррель, представитель Испании, которая не признает Косово. 
«Назначение специального эмиссара по сербско-косовским пе-
реговорам устранит все возможные спекуляции о предвзято-
сти Евросоюза,— пояснил собеседник „Ъ“.— Да и будущий гла-
ва дипломатии ЕС сможет сконцентрироваться на других важ-
ных темах». По его словам, наибольшие шансы получить пост 
балканского эмиссара в случае его введения имеет Германия, 
которая вместе с Францией в последнее время плотно занима-
ется реанимацией сербско-косовского диалога.

После назначения Мэттью Палмера и готовности ЕС после-
довать примеру США в Белграде заговорили о возможном под-
ключении к косовскому урегулированию и России. Между 
тем глава сербской дипломатии Ивица Дачич, который ранее 
не раз упоминал такую возможность, заявил на днях белград-
скому изданию Blic, что пока это маловероятно. «Нынешний 
формат диалога определен резолюцией Генассамблеи ООН, для 
его изменения необходимо согласие ассамблеи, а также Сов-
беза ООН. Поэтому без изменения формата переговоров при-
глашение России не имеет смысла»,— объяснил Ивица Дачич.

«Формально вряд ли следует говорить о совершенно но-
вом формате косовского диалога, он и дальше будет проис-
ходить под эгидой ЕС,— заявил „Ъ“ глава белградского Цент-
ра по внешней политике Драган Джуканович.— Просто к пе-
реговорам активно подключатся США в лице Мэттью Пал-
мера, а роль Федерики Могерини перейдет к немцам и, воз-
можно, французам».

Об отце и сыне и в том же духе
Дональд Трамп рассказал, о чем говорил с Владимиром Зеленским

«Украинский фактор» с каждым днем 
 становится все более значимым эле-
ментом внутренней политики США. До-
нальд Трамп вчера подтвердил, что об-
суждал со своим украинским коллегой 
Владимиром Зеленским ведущего де-
мократического претендента на кресло 
президента на выборах 2020 года Джо 
Байдена. Из заявления хозяина Белого 
дома  следовало, что его будущий конку-
рент во время нахождения на посту вице- 
президента оказывал давление на  Киев 
с целью прекращения расследования 
деятельности газовой компании, с кото-
рой был связан его сын Хантер Байден. 
Джо Байден, в свою очередь, обвинил 
в злоупотреблениях Дональда Трампа 
и потребовал обнародовать стенограм-
му переговоров двух президентов.

Напомним, скандал разразился после то-
го, как в конце минувшей недели ряд веду-
щих американских СМИ обнародовали под-
робности июльского телефонного разгово-
ра Дональда Трампа и Владимира Зеленско-
го (см. „Ъ“ от 23 сентября).

Сообщалось, что глава Белого дома при-
зывал Владимира Зеленского оказать содей-

ствие его адвокату Рудольфу Джулиани, ко-
торый на протяжении последних месяцев 
в общении с украинскими официальными 
лицами пытался инициировать в Киеве рас-
следование возможных коррупционных 
связей Хантера Байдена — сына бывшего ви-
це-президента США и ведущего демократи-
ческого претендента на кресло главы Белого 
дома Джо Байдена. Байден-младший в 2014 
году вошел в состав правления холдинга Bu-
risma, занимающегося разработкой круп-
нейших газовых месторождений Украины. 
Это назначение совпало с активным участи-
ем в украинской политике самого Байдена-
старшего, который отвечал за связи с Украи-
ной в администрации президента Барака Об-
амы. По данным газеты The Washington Post, 
в ходе телефонной беседы Владимир Зелен-
ский якобы пообещал передать Дональду 
Трампу имеющуюся в Киеве следственную 
информацию по делу Burisma.

На следующий день после выхода пу-
бликаций Джо Байден обвинил Дональда 
Трампа в оказании давления на украинско-
го лидера Владимира Зеленского. Демократ 
и бывший вице-президент США утвержда-
ет, что действующий глава Белого дома пы-

тается получить у нового украинского лиде-
ра компромат на его сына Хантера Байдена, 
работавшего в Киеве, и использовать полу-
ченную информацию в предвыборной гон-
ке. «Трамп поступает так, поскольку знает, 
что я разобью его наголову. Поэтому он зло-
употребляет своей властью и использует все 
свои полномочия, чтобы попытаться очер-
нить меня»,— заявил Байден-старший. При 
этом он дал понять, что в отношении Дональ-
да Трампа может быть запущена процедура 
импичмента.

Вчера Джо Байден потребовал обнаро-
довать стенограмму переговоров Дональ-
да Трампа и Владимира Зеленского. «Это, 
как представляется, является неизмери-
мым злоупотреблением властью. Связаться 
по телефону с иностранным лидером, кото-
рый ищет помощи из Соединенных Штатов, 
и спросить обо мне и других вещах, это воз-
мутительно»,— заявил демократ.

Дональд Трамп, в свою очередь, дал по-
нять, что готов обнародовать стенограмму, 
но добавил, что «в таких случаях нужно быть 
аккуратным». При этом, отвечая на вопрос 
журналистов, он впервые признал, что обсу-
ждал Джо Байдена и его сына Хантера с Вла-

димиром Зеленским. «Разговор в значитель-
ной степени касался коррупции, всей имею-
щей место коррупции, и во многом того, что 
мы не хотим, чтобы наши люди, такие как 
вице-президент Байден и его сын, усугубля-
ли коррупцию, уже присутствующую на Ук-
раине»,— сказал глава Белого дома.

Он категорически отрицает, что злоупо-
требил властью. «Единственный, у кого про-
блемы,— это Байден,— заявил глава Белого 
дома.— То, что сделал Байден,— это позор, 
то, что сделал его сын,— это позор. Его сын 
брал деньги у Украины».

Оппоненты же Дональда Трампа из Демо-
кратической партии объявили, что просьба 
к лидеру другой страны предоставить ком-
промат на возможного кандидата в прези-
денты — это равноценно призыву к вмеша-
тельству в выборы. Глава комитета по развед-
ке Палаты представителей демократ Адам 
Шифф вчера заявил: если расследование по-
кажет, что Дональд Трамп оказывал давле-
ние на Владимира Зеленского с целью дис-
кредитации своего противника, у Конгресса 
не будет иного выбора, кроме как запустить 
процедуру импичмента.

Ангелина Шунина
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мировая политика
Украинская  
невеста  
Вашингтона

Неделя высокого уровня на 74-й сес-
сии Генассамблеи ООН, в ходе кото-
рой в эту среду в Нью-Йорке должны 
встретиться президенты Трамп и Зе-
ленский, неожиданно превращает-
ся для Америки в «неделю Украины». 
Разве мог кто-то предположить, что 
смертельная схватка Дональда Трам-
па и его наиболее вероятного демо-
кратического оппонента на выбо-
рах 2020 года Джо Байдена будет ка-
саться не темпов роста экономики, 
налогов, нелегальных иммигран-
тов, контроля за продажей оружия 
и уймы других вопросов, которые 
реально волнуют американских 
избирателей.

Еще вчера невозможно было себе 
представить, что битва Трампа и Бай-
дена будет касаться Украины. Стра-
ны, которую никак не обвинишь 
ни в том, что она отбирает у амери-
канцев рабочие места, как Китай, 
ни в том, что она подрывает между-
народную безопасность и поддер-
живает диктаторов в Сирии и Вене-
суэле и к тому же помогает Амери-
ке выбирать президентов, как Рос-
сия. Сегодня, когда украинская те-
ма звучит в Штатах из «каждого утю-

га», может показаться, что это и есть 
шанс для Киева, который выпадает 
один раз в истории. Украина выгля-
дит «невестой», которую будут выну-
ждены обхаживать и республикан-
цы, и демократы.

Однако что реально могут пред-
ложить Киеву Дональд Трамп и Джо 
Байден? Чем отличается их украин-
ская повестка на выборах 2020 года, 
если она вообще существует?

Что касается Дональда Трампа, 
то он подчеркнуто не пытается за-
игрывать с «украинской невестой», 
хотя действующий президент США 
явно и не читал пушкинское «чем 
меньше женщину мы любим, тем 
легче нравимся мы ей». Накану-
не приезда Владимира Зеленского 
в Нью-Йорк Дональд Трамп заявил, 
что «Германия, Франция и ЕС долж-
ны тратить больше на поддержку Ук-
раины», посетовав, что «сейчас они 
выделяют средств меньше по срав-
нению с США». То есть четко дал по-
нять, что раскошелиться на дальней-
шую поддержку украинского про-
екта все же лучше бы не Америке, 
а ее европейским союзникам.

Кроме того, газета The Washing-
ton Post и вовсе сообщила, что До-
нальд Трамп, оказывается, считает 
прежние действия США на Украине 
«бессмысленными и только раздра-
жающими русских». 

А вдруг это в самом деле не fake 
news и Дональд Трамп действитель-
но так думает?

Что же касается Джо Байдена, 
то он, напротив, сулит Киеву золо-
тые горы. Отвечая в августе на во-
прос о его видении будущей укра-
инской политики Вашингтона, Джо 
Байден заявил: «Я бы сделал Украи-
ну приоритетом международной по-
литики». По словам демократиче-
ского претендента, он предоставил 
бы Украине помощь в сфере безопас-
ности, включая оружие, расширил 
бы обучение ее вооруженных сил, 
начатое администрацией Обамы—
Байдена, работал бы над увеличени-
ем западных прямых инвестиций 
на Украину и, наконец, поддержи-
вал бы ее энергетическую независи-
мость от России, особенно если «Се-
верный поток-2» будет построен.

Но если уже сегодня Владимир 
Зеленский подыграет действующе-
му президенту США, а через год но-
вым президентом станет Джо Бай-
ден? Как тогда смотреть ему в глаза 
и строить отношения с Америкой по-
сле 2020 года? Ведь Джо Байден мо-
жет и не простить, и тогда его золо-
тые горы окажутся миражом.

В общем, «завидная невеста» Ук-
раина оказалась в незавидном по-
ложении, когда выбор делать надо, 
но он рискует стать роковым. Пе-
рефразируя известную поговорку, 
за двумя женихами погонишься — 
ни одного не поймаешь.

Украина оказалась 
в незавидном поло-
жении, когда выбор 
делать надо, но он 
рискует стать  
роковым

Сергей Строкань,
обозреватель
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22079,09 (+34,64)
РТС 1373,49 (–3,89)
FTSE 100 7326,08 (–18,84)

DAX 30* 12342,33 (–125,68)
DJIA* 26963,51 (+28,44)
NASDAQ Composite* 8126,66 (+8,986)

*На 19:27    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.09.19
Австралийский доллар 43,2654
Английский фунт 79,5032
Белорусский рубль 31,2355
Датская крона* 94,0427

Доллар США 63,9453
Евро 70,2759
Индийская рупия** 90,1972
Казахский тенге** 16,5479

Канадский доллар 48,0828
Китайский юань* 89,7314
Норвежская крона* 70,2564
СДР 87,6581

Сингапурский доллар 46,3977
Новая турецкая лира 11,1588
Украинская гривна* 26,2917
Шведская крона* 65,5567

Швейцарский франк 64,5847
Японская иена** 59,4757
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Морспасслужба» спасет плотину
Она получит контракт на реконструкцию «Белоомута»

ФГБУ «Канал имени Москвы» все-таки нашло исполни-
теля контракта на реконструкцию гидроузла «Белоо-
мут» на Оке на 0,5 млрд руб., им станет ФГБУ «Морспас-
служба», подведомственное Росморречфлоту. Работы 
необходимо провести до марта, иначе почти построен-
ный гидроузел стоимостью 5,5 млрд руб. может быть 
поврежден паводком. Собеседники „Ъ“ не исключают, 
что соглашение между двумя учреждениями, подве-
домственными одному агентству, упростит оформле-
ние работ с учетом крайне жестких сроков.

Как следует из данных сайта госзакупок, контракт на про-
ведение работ по реконструкции узла «Белоомут», необходи-
мых для сохранения уже построенных объектов во время па-
водка, будет заключен с ФГБУ «Морспасслужба». «Канал име-
ни Москвы», который, как и «Морспасслужба», подведомст-
вен Росморречфлоту, объявил конкурс на завершение ре-
конструкции гидроузла в середине августа (см. „Ъ“ от 19 ав-
густа). Максимальная цена контракта — 477,6 млн руб. Срок 
завершения строительно-монтажных работ — 25 декабря.

Гидроузел «Белоомут» построен на Оке в 1911–1915 го-
дах. В 2015 году началась его комплексная реконструкция, 
которая должна решить проблему мелководья на реке. Го-
сконтракт на работы стоимостью 5,54 млрд руб. был за-
ключен с ФГУП «Атэкс», но подрядчик обанкротился. К на-

стоящему моменту достроены 89% дамбы с водопропуск-
ными и сбросными сооружениями, шлюз.

Новая плотина должна увеличить гарантированные су-
доходные глубины почти на 1 м. Всего на данном участке, по 
оценкам участников отрасли, перевозится около 3 млн тонн 
грузов (щебень, песок, обогащенная песчано-гравийная смесь) 
и 3 тыс. туристов. Сейчас грузовые суда ходят с недогрузом в 
5%, что влечет за собой потери, а пассажирские перевозки осу-
ществляются только до 1 июля, когда еще достаточно воды.

Глава «Канала имени Москвы» Герман Елянюшкин уточнял, 
что провести работы до конца года необходимо, чтобы не поте-
рять уже построенные объекты во время осеннего и весеннего 
паводка. Окончательное завершение строительства гидроузла 
намечено на конец 2020 года. Победителю конкурса необходи-
мо будет возвести основные сооружения плотины, проложить 
кабели энергоснабжения, а также завершить монтаж автома-
тизированной системы управления технологическим процес-
сом и системы наружного освещения. Также строители долж-
ны закончить работы на новом шлюзе и в административно-
хозяйственном комплексе.

Но объявленный в августе конкурс не состоялся, так как на 
него не вышла ни одна компания. Это было ожидаемо, источ-
ники „Ъ“ в отрасли указывали, что объем работ значительный, 
а срок исполнения контракта — конец года, когда закрывает-

ся исполнение данной федеральной целевой программы, что 
может создать дополнительные сложности для подрядчика. 
В итоге в начале сентября «Канал имени Москвы» объявил от-
крытый запрос предложений на выполнение данных работ. 
Согласно протоколу, свои предложения направила только 
«Морспасслужба», с ней и должен быть заключен контракт. 

Как пояснил „Ъ“ глава «Канала имени Москвы» Герман Еля-
нюшкин, сейчас документы находятся на согласовании в Рос-
морречфлоте, как только будет получено одобрение, контракт 
будет заключен. У «Морспасслужбы» есть все компетенции по 
выполнению необходимых работ, уточнил он. То, что оба учре-
ждения, «Канал имени Москвы» и «Морспасслужба», подведом-
ственны Росморречфлоту, никак не повлияет на механизм вы-
деления средств, казначейская система для всех стандартная, 
заключил господин Елянюшкин.

Источник „Ъ“ в отрасли отмечает, что контракт достаточно 
рискованный, и не исключает, что «Морспасслужба» вышла на 
его исполнение «в приказном порядке». По его мнению, учре-
ждениям будет легче подписать акт приема-передачи работ: 
так, документы будут закрыты в поставленные сроки, а рабо-
ты могут быть завершены уже после этого. Другой собеседник 
считает, что «Морспасслужба», вероятнее всего, передаст кон-
тракт на субподряд.

Анастасия Веденеева

Шахтам подбирают ликвидатора
В администрации президента вспомнили о специальном госфонде

Как выяснил „Ъ“, перешедший на рабо-
ту в администрацию президента быв-
ший замминистра энергетики Кирилл 
Молодцов пытается реанимировать 
идею создания ликвидационных фон-
дов для недропользователей. В част-
ности, предлагается за счет отчисле-
ний компаний создать специальный 
госфонд, который будет сам ликвиди-
ровать отработанные добычные объ-
екты. Недропользователи выступают 
 резко против, а эксперты считают, что 
реализация идеи негативно скажется 
на финансовом положении угольщи-
ков, которых больше всех касается.

Помощник главы администрации прези-
дента РФ Кирилл Молодцов предлагает со-
здать за счет недропользователей спецфонд, 
который будет осуществлять «консервацию и 
ликвидацию предприятий по добыче и под-
земных сооружений», где уже не ведется до-
быча. Письмо об этом, посвященное пору-
чению последней президентской комиссии 
по ТЭК, чиновник в конце августа направил 
вице-премьеру Дмитрию Козаку. В протоко-
ле комиссии по ТЭК предлагается совершен-

ствовать законодательство для «безусловно-
го» выполнения требований по ликвидации 
предприятий по добыче, включая случаи, 
когда в отношении недропользователя вве-
дено конкурсное производство или он явля-
ется должником. Сейчас ликвидация отрабо-
танных объектов проводится силами самих 
недропользователей, но, по мнению Кирил-
ла Молодцова, необходимо дать такое право 
«уполномоченному госоргану».

Последняя президентская комиссия по 
ТЭК проходила в декабре 2018 года, ее глав-
ной темой была угольная отрасль. В пись-
ме не указано, на какой тип недропользо-
вателей распространяется поручение. Пред-
ставитель Дмитрия Козака Илья Джус под-
твердил наличие поручения, но позиция ве-
домств на уровне вице-премьера еще не об-
суждалась. Представители вице-премьера 
Алексея Гордеева и недропользователей не 
ответили „Ъ“. До Кирилла Молодцова дозво-
ниться не удалось.

• Кирилл Молодцов был замглавы Минэнерго 
в 2013–2018 годах, затем перешел на работу 
в администрацию президента, где курирует, 
в частности, президентскую комиссию по ТЭК.

Идея создания ликвидационных фондов 
перестала всерьез обсуждаться еще несколько 
лет назад. Ее суть в том, чтобы компании зара-
нее формировали запас средств для ликвида-
ции последствий добычи. Недропользователи 
выступали против. Источник „Ъ“ в нефтегазо-
вой отрасли отмечает, что после введения фи-
нансовых санкций против российских компа-
ний удалось убедить Белый дом в нецелесоо-
бразности идеи и «странно, что к ней возвра-
щаются». Два источника „Ъ“ в министерствах 
расценили идею как «популистскую».

Собеседник „Ъ“ в угольной отрасли отмеча-
ет, что требование о фондах излишнее: «Мы и 
так обязаны тратить огромные средства на ре-
культивацию земель, ликвидацию отработан-
ных месторождений, консервацию шахт». Ан-
тон Усов из KPMG добавляет, что обязательства 
по ликвидации скважин отражены в между-
народных отчетностях нефтегазовых компа-
ний — для крупных игроков это сотни милли-
онов долларов. Создание специального фонда 
какого-то значительного влияние на отрасль 
не окажет, считает он, изменится лишь техни-
ческий исполнитель — будет ли это сама ком-
пания или предполагаемый фонд.

Источник „Ъ“ в крупной добывающей 
компании утверждает, что идея вновь появи-
лась из-за угольщиков, поскольку не всегда 
шахты находятся непосредственно на балан-
се крупных предприятий. Это попытка зала-
тать дыры в нормативной базе и администри-
ровании: безответственные недропользова-
тели бросают шахты и карьеры, найти их не-
возможно и «теперь вместо наведения поряд-
ка мы получаем обременения», жалуется собе-
седник „Ъ“ в другой угольной компании. По 
данным ТПП РФ, с 1994-го по 2018 год были за-
брошены 188 шахт и 15 разрезов.

Ликвидация объектов горнодобывающе-
го производства на этапе выхода из эксплу-
атации является проблемой не только в Рос-
сии, но и во всем мире, замечает Иван Барсо-
ла из KPMG. По его мнению, принятие зако-
на о ликвидационных фондах может решить 
вопрос финансирования ликвидации забро-
шенных шахт, однако существенно скажется 
на финансовой модели компаний. Стоимость 
таких мероприятий, уточняет эксперт, может 
составлять десятки миллионов долларов.

Дмитрий Козлов, 
Евгений Зайнуллин

В ЦБ намерены вынести проблему со-
циальной инженерии на обсуждение 
правительства с перспективой законо-
дательно ввести блокировку банков-
ских карт дропперов — владельцев сче-
тов, используемых при выводе средств. 
Также предлагается проработать ком-
плекс мер по борьбе с несанкциони-
рованным выводом средств при ком-
пьютерном взломе клиента или объ-
екта платежной системы. Но эксперты 
считают преждевременным говорить 
о таких мерах, поскольку ЦБ сейчас 
не обладает достоверными данными 
об объеме мошеннических операций.

Как стало известно „Ъ“, на прошедшем 20 
сентября заседании консультационного со-
вета по вопросам развития национальной 
платежной системы с участием главы Бан-
ка России Эльвиры Набиуллиной первый 
замглавы департамента информационной 
безопасности ЦБ Артем Сычев представил 
доклад о необходимости повышения эффек-
тивности предотвращения мошенничеств в 
платежной индустрии.

Одной из главных мер, как следует из 
презентации (есть у „Ъ“) и что подтверди-
ли участники встречи, является необходи-
мость вынести на правительственный уро-
вень решение проблем социальной инже-
нерии с использованием похищенных баз 
данных граждан. По данным ЦБ, в 2018 году 
97% (1,34 млрд руб.) несанкционированных 
операций с использованием платежных 
карт было совершено с применением мето-
дов социальной инженерии. По словам го-
сподина Сычева, главным «поставщиком» 
сведений для мошенников, выманиваю-
щих у физлиц данные карт для хищения 
средств, являются базы госорганизаций. 
Утечка из банков — малая доля, заверил он. 

Бороться с проведением операций без 
согласия клиента предлагается и путем 

внесения поправок в закон 161-ФЗ, прора-
ботав возможность приостановления ис-
пользования электронного средства пла-
тежа получателя (карты, электронного ко-
шелька), на счет которого были зачислены 
похищенные средства. То есть фактически 
господин Сычев сообщил о планах прора-
ботать возможность внесения поправок, 
предложенных самими банками (см. „Ъ“ от 
20 августа). Со своей стороны, он пообещал 
внести поправки в положение ЦБ 672-П, 
которыми будет определен порядок реали-
зации мероприятий по противодействию 
переводов денежных средств без согласия 
клиента при выявлении компьютерных 

атак, направленных на клиентов банков 
или объекты платежной инфраструктуры. 

Эксперты называют предложенные меры 
«разумными». Сейчас весьма распростра-
ненная ситуация, когда идет взлом кана-
лов дистанционного банковского обслужи-
вания (ДБО) того же банка, однако похища-
ются деньги клиента, говорит эксперт RTM 
Group Евгений Царев. «При этом взыскать 
с кредитной организации похищенное не-
реально, любые попытки изменить ситуа-
цию — благо»,— подчеркивает он. 

В то же время, не имея полной картины о 
реальном объеме мошенничеств, предлагать 
какие-либо меры — преждевременно, а со-

гласно представленным господином Сыче-
вым данным, сейчас у ЦБ ее нет, утверждают 
участники рынка.

В информационном обмене через Фин-
ЦЕРТ, по данным ЦБ, участвуют все 415 бан-
ков и 41 НКО/РНКО. При этом количество по-
пыток хищений (успешных и отклоненных) 
любой кредитной организации пропорци-
онально числу клиентов. Однако, согласно 
представленным ЦБ данным, за один и тот же 
период времени (предположительно, первое 
полугодия 2019 года) Тинькофф-банк, у ко-
торого 9,5 млн клиентов-физлиц, направил 
в ФинЦЕРТ 54 тыс. сообщений, а Сбербанк с 
92,1 млн частных клиентов — лишь 26,8 тыс. 
и т. д. «Судя по цифрам, ЦБ не видит реальной 
картины, так как ряд крупных игроков пере-
дают информацию в ограниченном объеме, 
например, только об успешных атаках,— по-
лагает собеседник „Ъ“ в банке из топ-10.— По-
этому небольшие кредитные организации, 
сообщающие ЦБ обо всех фродовых опера-
циях, обошли по количеству сообщений ли-
деров рынка».

Причина подобных разрывов — слож-
ность автоматизации процесса информиро-
вания. «Для системы „Фид-Антифрод“ прото-
кол API появился недавно, в ручном же режи-
ме в масштабах крупного банка информиро-
вать обо всех фродовых операциях нереаль-
но,— говорит собеседник „Ъ“ на банковском 
рынке.— Потому ряд игроков не направля-
ют сообщения о попытках фрода при перево-
дах через ДБО или с карты на карту». В то же 
время, по главы управления статистическо-
го анализа банка «Ренессанс Кредит» Сергея 
Афанасьева, для качественной борьбы с мо-
шенничеством нужна информация не только 
об успешных мошенничествах, но и о попыт-
ках, причем по разным каналам. В ЦБ не от-
ветили на запрос „Ъ“ о намерении изменить 
подход к сбору данных.

Вероника Горячева

Правительство планирует «реди-
зайн» проекта «Морские порты» ком-
плексного плана модернизации ин-
фраструктуры. Основания классиче-
ские: конъюнктура за полтора года 
изменилась, новые проекты нужно 
привести в соответствие с реалия-
ми. Следует читать: грузовой базы 
опять не будет. На этом фоне вновь 
зазвучала мысль, что необходим ме-
ханизм фиксации взаимной ответ-
ственности между частным инве-
стором и государством — дабы за-
страховаться от ситуации, когда ин-
вестор не обеспечивает заявленные 
объемы грузопотока или, напротив, 
инфраструктура строится в недоста-
точном для него объеме.

Второе, на мой взгляд, упомянуто 
для проформы: в конце концов пра-
вительство вполне владеет инфор-
мацией о планах инфраструктурных 
госкомпаний. А первое — извечный 
вопрос на стыке государственного и 
частного, который сколько ни пыта-
лись решить, все безуспешно.

В каждой инфраструктурной от-
расли есть многочисленные приме-
ры несбывшихся надежд на клиен-
та: подстанции, построенные под 
сбежавшего энергопотребителя, 
планы расширения железных до-
рог под так и не тронутые месторо-
ждения Восточной Сибири, робкие, 
к счастью, шаги к созданию берего-
вой инфраструктуры до сих пор ги-
потетического Штокмана…

Каждая отрасль пытается ввести 
какие-то механизмы страховки: до-
говоры take- или ship-or-pay, плата 
за резерв мощности и т. п. И хотя на 
поздних стадиях эти меры обеспе-
чивают некие гарантии, они не ре-
шают основной проблемы: частный 
бизнес — пока он частный — не при-
нудишь реализовывать проекты, 
если ему это невыгодно.

Хорошая новость в том, что и в 
мире, похоже, не придумали эффек-
тивного решения этой проблемы — 
кроме плановой экономики. Стра-
ны, декларирующие уважение к 
частной собственности, Госплана не-
безосновательно опасаются. Однако 
невозможность гарантировать по-
требление услуги, в которую инвес-
тирует государство,— это полбеды. 
В конце концов об этом чиновники 
прекрасно осведомлены. Вопрос, 
почему вообще эти инфраструктур-
ные проекты затеваются даже без га-
рантий.

Надеюсь, что вовсе не ради сом-
нительной цели хищения на строй-
ке, как гласит молва, а со вполне по-
нятными народно-хозяйственны-
ми или оборонными целями. В кон-
це концов, если не строить БАМ и 
Транссиб, в тех краях никто жить не 
будет. А если жить не будет, то и обо-
ронять рубежи родины будет неко-
му и незачем. Проблема в том, что 
коммерческий проект из этого не 
сделаешь и платить за подобные 
стройки должен бюджет. Ведь о гео-
политическом компоненте у нас не 
принято говорить в цифрах, а народ-
но-хозяйственный эффект в деньгах 
оценивают еще более браво и окру-
гло, чем прямой экономический, и 
всерьез включать его в экономиче-
ские модели стыдятся.

обсудить 
kommersant.ru/12703

правила  
игры

Частный бизнес — 
пока он частный — 
не принудишь 
 реализовывать 
 проекты, если ему 
это невыгодно

в большие стройки в никуда  
обсуждает заместитель  
руководителя отдела бизнеса

Наталья Скорлыгина

Мошенников отправили в правительство
ЦБ намерен усилить меры противодействия хищениям
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Участники рынка выступили 
против идеи Минюста вклю
чить все организации, взыски
вающие долги граждан, в гос
реестр Федеральной службой 
 судебных приставов (ФССП). 
По их мнению, закон должен 
распространяться на всех игро
ков, но право взыскивать лю
бые типы просрочки могут по
лучить только профессиональ
ные коллекторы. Остальные 
 организации должны работать 
с долгами, соответствующими 
их профилю деятельности. 
При этом штрафы предложено 
установить для всех взыскате
лей на одном уровне. В Минюсте 
обещали принять во внимание 
пожелания рынка.

В распоряжении „Ъ“ оказались 
предложения СРО «Национальная 
ассоциация профессиональных кол
лекторских агентств» (НАПКА) в про
ект структуры нормативного регу
лирования в сфере возврата просро

ченной задолженности. Концепция 
закона «О деятельности по возврату 
просроченной задолженности физи
ческих лиц» была разработана во ис
полнение «дорожной карты» по ре
ализации механизма регуляторной 
гильотины Минюстом совместно с 
ФССП (см. „Ъ“ от 19 сентября). Она 
предполагала необходимость вклю
чения всех взыскателей долгов физ
лиц, в том числе кредиторов, в гос
реестр ФССП.

Ассоциация считает нужным ос
тавить в госреестре лишь професси
ональных коллекторов. «Только ли
ца, включенные в государственный 
реестр, получают право осуществ
лять возврат любой задолженности 
вне зависимости от вида основной 
деятельности первичного креди
тора,— указано в предложениях.— 
Именно поэтому к таким лицам и 
предъявляются повышенные требо
вания». Предполагается, что осталь
ные организации смогут взыскивать 
долги, совпадающие с их видом дея
тельности, банки — по банковским 
кредитам, микрофинансисты — по 
 займам и т. д.

При этом штрафы за нарушения 
предлагается установить на одном 
уровне вне зависимости от профи
ля взыскателя. НАПКА выступает 
за использование рискориентиро
ванного подхода в регулировании и 
надзоре. При наложении мер ответ
ственности необходимо учитывать 
количество повторных обращений 
или жалоб на организацию, тяжесть 
 нарушений.

Как пояснил „Ъ“ президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев, включение 
в реестр означает плановые провер
ки, но не гарантирует полноту над
зора и эффективную защиту прав 
потребителей. «Физическому лицу 
все равно, кто ему звонит, реестро
вые или внереестровые, ему важно, 
чтобы его права были защищены и 
он не стал жертвой нарушений,— от
мечает он.— Именно по этой причи
не надзор должен быть не на осно
вании включения в реестр, а исходя 
из подтвержденных обращений или 
жалоб получателей услуг на ту или 
иную финансовую организацию».

Кредиторы считают подход оправ
данным. По словам директора СРО 
МФО «МиР» Елены Стратьевой, нахо
ждение в реестре должно обуславли
ваться основным видом деятельнос
ти юрлица. «Включение в дополни
тельный реестр выглядит избыточ
ным по многим причинам,— полага
ет она.— Безусловно, логично, чтобы 
кредиторы в части взыскания отвеча
ли за свою основную деятельность и 
занимались сбором соответствующе
го ей вида долгов». Президент Ассо
циации российских банков Гарегин 
Тосунян отмечает, что банки уже под
надзорны ЦБ и не являются профес
сиональными взыскателями. «Бан
ки не заинтересованы в работе с чу
жими просроченными долгами, по
этому предложение выглядит логич
но»,— считает он.

В Минюсте сообщили, что обраще
ние НАПКА находится на рассмотре
нии. «По результатам обсуждения, со
стоявшегося в Минюсте 12 сентября, 
принято решение о продолжении ра
боты в рамках соответствующей ра
бочей группы по реализации меха
низма регуляторной гильотины»,— 
добавили там. В ФССП не ответили 
на запрос „Ъ“, ранее там указывали, 
что служба «не осуществляет норма
тивноправовое регулирование сво
ей деятельности». В ЦБ отметили, 
что «концепция законопроекта нахо
дится в стадии обсуждения, поэтому 
комментарии  преждевременны».

По мнению руководителя проек
та ОНФ «За права заемщиков» Евге
нии Лазаревой, любые инициативы, 
касающиеся социально чувствитель
ной сферы взыскания, должны обсу
ждаться и приниматься с учетом не 
только интересов участников рынка, 
но и с пониманием того, как они от
разятся впоследствии на гражданах. 
Только совокупность и учет интере
сов всех участников процесса, под
черкивает она, позволит финализи
ровать попытки сформировать про
зрачность этой сферы.

Светлана Самусева

Кредиторы обойдутся  
без реестра
Взыскание долгов предлагают 
разделить по виду деятельности

Курс евро на Московской бирже 
23 сентября обновил двухмесяч
ный минимум, снизившись 
до отметки 70,12 руб./€. Падает 
 евро и на мировом валютном 
рынке. Инвесторы избавляются 
от европейской валюты на фоне 
слабых статистических данных 
по экономике ЕС, которые могут 
вынудить ЕЦБ к дополнитель
ным шагам по монетарному 
 стимулированию.

Новую неделю на Московской 
бирже европейская валюта начала со 
стремительного ослабления. В тече
ние первых 37 минут торгов 23 сен
тября курс упал почти на 44 коп., до 
70,12 руб./€ — минимума с 25 июля. 
По итогам основных торгов курс оста
новился возле отметки 70,22 руб./€, 
что на 34 коп. ниже закрытия преды
дущего дня. Движение курса евро в 
значительной степени определялось 
его поведением на мировом рынке 
(снижение на 0,5%, до $1,0964).

Ослабление европейской валюты 
вызвали статистические данные по 
экономике Евросоюза (ЕС). Сводный 
индекс деловой активности (PMI) 19 
стран еврозоны снизился в сентябре 

до 50,4 пункта с 51,9 пункта в августе. 
Так низко индекс не опускался шесть 
лет. Показатель крупнейшей эконо
мики региона — Германии — снизил
ся на 2,1 пункта, до 41,4 пункта, обно
вив семилетний минимум. По словам 
старшего аналитика Альфабанка Ели
заветы Наумовой, данные стали еще 
одним доказательством того, что рост 
экономики еврозоны будет находить
ся под давлением. «Как оказалось, ев
ро гораздо сильнее привязан к ки
тайскому спросу и текущие торговые 
войны, нарушающие привычную це
почку поставок, сильно сказались на 
экономике Европы»,— отмечает ди
ректор департамента операций на 

финансовых рынках банка «Русский 
стандарт» Максим Тимошенко.

Дополнительное давление на евро 
оказывает денежнокредитная полити
ка ЕЦБ. По итогам сентябрьского засе
дания финансовый регулятор объявил 
о самом крупном пакете стимулирую
щих мер (QE) за последние три года. Ре
шение регулятора включает снижение 
ставки по депозитам с –0,4% до –0,5%, а 
также начало с 1 октября выкупа акти
вов в объеме €20 млрд ежемесячно. По 
мнению главного аналитика ПСБ Ми
хаила Поддубского, текущая макроста
тистика увеличивает вероятность до
полнительных шагов по смягчению 
монетарного курса ЕЦБ. «Запуск но

вой программы QE ЕЦБ, или в просто
народье „печатного станка“, размыва
ет стоимость единой европейской ва
люты»,— отмечает Елизавета Наумова.

Рубль чувствует себя уверенно не 
только к евро, но и к доллару США. В 
ходе торгов понедельника курс амери
канской валюты опускался на 16 коп., 
до отметки 63,85 руб./$, по итогам ос
новной сессии он остановился возле 
отметки 63,89 руб./$. Сильным позици
ям рубля способствует стартовавший 
в России налоговый период. По оцен
кам аналитиков ING, 25 сентября ком
паниям предстоят выплаты по НДС, 
НДПИ и акцизам на общую сумму око
ло 1,4 трлн руб. В ближайшие дни укре
пление рубля продолжится, но оно бу
дет недолгим, считают участники рын
ка. По завершении налогового перио
да доллар может вернуться к уровням 
64,5–65 руб./$, поскольку снизится 
предложение валюты от экспортеров, 
полагает Максим Тимошенко. В случае 
обострения ситуации на Ближнем Вос
токе и последующего роста нефтяных 
котировок, добавляет он, укрепление 
рубля будет ограничено работой бюд
жетного правила.

Виталий Гайдаев

Евро просел на статистике
Курс вернулся к значениям двухмесячной давности

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦБ совместно с «Почтой России» 
готовится запустить пилотный 
проект по оплате коммунальных 
услуг через Государственную ин
формационную систему (ГИС) 
ЖКХ при помощи системы быст
рых платежей (СБП). Когда этот 
способ оплаты заработает, он по

зволит не только снизить комис
сии, но и заметно увеличить объ
ем безналичных платежей. Сей
час оплата коммунальных услуг 
в 40 тыс. почтовых отделений 
возможна только наличными.

На консультационном совете Бан
ка России 20 сентября обсуждались 
планы по развитию СБП, рассказали 
„Ъ“ его участники. Одним из пунктов 
повестки был пилотный проект с «По
чтой России» по оплате услуг на плат
форме ГИС ЖКХ через СБП. «Оплата 
услуг ЖКХ через СБП — один из на
ших приоритетов, и мы уже ведем ра
боту в этом направлении»,— подтвер
дили „Ъ“ в ЦБ. Там пояснили, что пи
лотный проект планируется реализо
вать до конца года. «Запуск целевой 
схемы намечен на вторую половину 
2020 года»,— уточнил „Ъ“ заместитель 
гендиректора по операционному 
управлению и розничной торговле 
ФГУП «Почта России» Михаил Волков.

• ГИС ЖКХ создана как хранилище 
информации обо всех жилищно-комму-
нальных предприятиях на террито-
рии РФ. Ее деятельность регламенти-
рована законом «О государственной 
информационной системе жилищно-
коммунального хозяйства» от 21 июля 
2014 года (209-ФЗ). Поставщики услуг 
обязаны размещать в ГИС ЖКХ отче-
ты о своей деятельности. «Почта Рос-
сии» является оператором ГИС ЖКХ.
Сегодня крупные банки, да и са

ма «Почта России» имеют прямые до
говоры с поставщиками коммуналь
ных услуг. К ГИС ЖКХ они тоже под
ключены, однако платежи через нее 
не идут. «В настоящий момент ГИС 
ЖКХ не получила широкого распро
странения как механизм сбора плате

жей ввиду того, что у банков, занима
ющихся этим исторически, заключе
ны прямые договоры с поставщиками 
услуг, по которым банки получают ко
миссию с поставщика»,— говорит ди
ректор системы «Город» Петр Мазанов.

При этом речь идет о довольно зна
чительных суммах. Так, по данным 
«Финэкспертизы», в 2018 году пред
приятиями сферы ЖКХ по России бы
ло выставлено счетов на сумму 2,63 тр
лн руб. Комиссия даже в 1% от этой 
суммы составляет 25 млрд руб. Сбер

банк, обладающий самой большой 
сетью отделений (более 14 тыс.) сре
ди кредитных организаций, взима
ет 3% при оплате платежей за ЖКХ на
личными в кассах и 1% при оплате кар
той, в том числе в банкоматах и терми
налах. У «Почты России» комиссия со
ставляет З% (40 тыс. отделений) и опла
та принимается только наличными.

По словам Петра Мазанова, сей
час есть хорошая возможность из
менить ситуацию. В середине сентя
бря постановлением правительства 
коммунальщикам запретили вклю
чать в платежку комиссию, которую 
они платят банкам. То есть перело

жить эти расходы на граждан уже не 
удастся. Когда поставщикам придет
ся платить комиссию из собственных 
средств, использование прямых дого
воров потеряет смысл, считает госпо
дин Мазанов. По его мнению, подклю
чение СБП к ГИС ЖКХ даст импульс 
развитию перехода приема платежей 
на эту связку, особенно в случае уста
новления нулевых или льготных та
рифов по указанным платежам.

Но даже без льготных тарифов ко
миссии, которые установлены в СБП, 
не выглядят большими — 0,4% от сум
мы платежа. При этом гражданам не 
придется ехать в определенный банк, 
у которого заключен договор с кон
кретным поставщиком услуг, или на 
«Почту России», а можно будет запла
тить в любом участнике СБП, а в почто
вых отделениях станут доступны без
наличные расчеты за ЖКХ по QRкоду.

«Почта России», по словам Михаи
ла Волкова, планирует активное ис
пользование СБП для оплаты не толь
ко ЖКХ, но и других услуг. «Почта
банк сейчас в процессе подключения 
к СБП. Мы прорабатываем варианты 
сотрудничества с ним в части оплат с 
использованием СБП»,— отметил он. 
В Сбербанке отказались от коммента
риев по вопросу внедрения СПБ при 
оплате ЖКХ. В обладающем второй се
тью среди банков ВТБ (более 1,4 тыс.) 
отметили, что эта инициатива может 
иметь положительное влияние, в част
ности, благодаря снижению затрат 
банков на заключение прямых дого
воров с поставщиками услуг. Однако 
о конкретных деталях, уточнили там, 
пока говорить преждевременно.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

ЖКХ войдет в систему ЦБ
«Почта России» готовится к переходу на СБП

Сооснователи группы Qiwi пытаются про
дать свои акции. В идеале они рассчитывают 
выйти из бизнеса полностью, но более веро
ятной является продажа таких проектов, 
как карты рассрочки «Совесть» и Рокетбанк. 
Покупатели интересуются активами, несмо
тря на их убыточность, но могут быть разно
гласия по цене.

О том, что контрольный пакет акций Qiwi вы
ставлен на продажу, рассказал „Ъ“ собеседник, зна
комый с условиями предложения. Другой источник 
„Ъ“ утверждает, что сооснователи группы Сергей Со
лонин и Борис Ким решили продать свой бизнес 
примерно полгода назад. Однако если интересан
тов не будет, то они готовы рассмотреть возмож
ность продажи отдельных активов. Бизнесмены 
подготовили презентацию для инвесторов, а также 
привлекли консультантов. Третий собеседник не 
слышал о продаже контрольного пакета публичной 
компании, но знает, что группа продает Рокетбанк и 
проект карты рассрочки «Совесть». О возможности 
продажи «Совести» говорит и другой источник „Ъ“.

Qiwi анонсировала возможность частичной или 
полной продажи лишь Рокетбанка. Два источника 
„Ъ“ утверждают, что группа начала переговоры око
ло месяца назад. По информации одного из собе
седников „Ъ“, сейчас Рокетбанком интересуется 
«Билайн», у которого уже есть свой банковский про
дукт — платежная карта. Также ему известно, что 

одному из инвесторов интересна «Совесть» и якобы 
стороны уже близки к сделке. В «Билайне» отказа
лись от комментариев. 

Чистая прибыль группы Qiwi во втором кварта
ле 2019 года составила почти 2 млрд руб. Однако 
продать контрольный пакет группы будет весьма 
непросто, утверждают собеседники „Ъ“. По словам 
одного из них, сложно предположить, кто бы мог 
приобрести платежный бизнес группы (основной 
бизнес) ввиду его масштабов. Кроме того, сейчас ак
ции Qiwi на рынке стоят дорого. На вопрос о том, 
как будет структурирована сделка и за какую сум
му сооснователи хотят продать акции, собеседник 
„Ъ“ не ответил, уточнив, что эти пожелания вряд ли 
будут реализованы. 

«Совесть» и Рокетбанк на данный момент явля
ются убыточными. За полгода они принесли при
мерно по 1 млрд руб. убытка каждый. Тем не менее 
«Совесть» может потенциально быть интересна ее 
конкурентам, например, Совкомбанку, у которого 
есть похожий продукт «Халва», считает участник 
рынка. Подтвердить соответствующий интерес Сов
комбанка к поглощению конкурента „Ъ“ не удалось. 
Впрочем, потенциальные интересанты готовы рас
смотреть предложение в случае снижения цены, на
пример, если появятся какиелибо условия, нега
тивно влияющие на бизнес Qiwi. 

Основной акционер группы Сергей Солонин 
(ему принадлежат 63% голосующих бумаг) не отве

тил на вопросы „Ъ“. Сооснователь Qiwi Борис Ким и 
банк «Открытие» (11,4% голосующих акций) отказа
лись от комментариев. В прессслужбе группы Qiwi 
заявили, что «не обладают информацией о намере
ниях основных акционеров продавать акции». Груп
па ведет «переговоры с рядом потенциальных инве
сторов» о продаже Рокетбанка, но раскрывать дета
ли не может. Что касается «Совести», то Qiwi продол
жает инвестировать в этот проект и «рассматривает 
различные варианты его дальнейшего развития».

Директор по банковским рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Руслан Коршунов считает, что «Со
весть» потенциально может быть интересна бан
кам, которые планируют развивать розницу. При 
этом потенциальным покупателям необходимо бу
дет учесть особенности карт рассрочек, которые мо
гут конкурировать с потребкредитами того же бан
ка. Рокетбанк, по словам экспертов, имеет свои 
плюсы и минусы с точки зрения инвесторов. «С од
ной стороны, появление Системы быстрых плате
жей (СБП) и оплаты через QRкоды окажет давление 
на доходность и темпы роста платежей по пласти
ковым картам,— отмечает управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Станислав Волков.— С 
другой стороны, имеющаяся у Рокетбанка клиент
ская база и программные продукты могут быть мо
нетизированы через партнерство с универсальны
ми и розничными банками».

Виталий Солдатских

Qiwi продает «Совесть»
Основатели группы хотят выйти из бизнеса

Мы считаем,  
что в госреестре  

должны присутствовать 
только компании,  

у которых деятельность  
по возврату просроченной 

задолженности  
является основной

— Дмитрий Аристов,
глава ФССП,  

в интервью „Ъ“, 12 октября 2018 года

Ц И Т А Т А

2,63 трлн руб.
составила сумма  
счетов, выставленных 
предприятиями  
сферы ЖКХ по России  
в 2018 году, по данным 
«Финэкспертизы»

$руб.

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ЕВРО В РОССИИ И В МИРЕ    ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Каршеринговый сервис YouDrive 
нашел новый способ увеличить 
автопарк: компания предлагает 
вложиться в него частным инве-
сторам. В обмен им гарантирует-
ся доходность не менее 13% годо-
вых и выкуп автомобиля серви-
сом через три года. Доходность 
схемы для клиентов сравнитель-
но невысока — при самостоя-
тельном инвестировании в авто-
мобиль для аренды они зарабо-
тали бы больше.

YouDrive с 24 сентября запустит ин-
вестиционную программу, в рамках 
которой физические и юридические 
лица смогут инвестировать в покупку 
автомобиля для парка каршерингово-
го сервиса с выкупом его компанией 
через три года, рассказал „Ъ“ предста-
витель YouDrive. В рамках предлагае-
мой схемы клиент сможет подать за-
явку на сайте, затем подписать догово-
ры на покупку машины с дилером и о 
ее аренде — с YouDrive, после чего 
компания выведет автомобиль на ли-
нию. В течение трех лет YouDrive об-
ещает вносить клиенту ежемесячные 
выплаты, а после этого срока — выку-
пить автомобиль, если владелец не за-
хочет вывести его из программы.

В YouDrive утверждают, что в ре-
зультате такой инвестиции клиент 
получает гарантированную доход-
ность «не менее 13%» за счет ежемесяч-
ных выплат и цены выкупа автомоби-
ля, которые фиксируются в договоре. 
Например, ежемесячный платеж по 
Hyundai Creta, стоимость которого с 
НДС составляет около 1,05 млн руб., 
составляет 26 тыс. руб., а выкупить его 

спустя три года компания обязуется 
за 630 тыс. руб. В программе также 
участвуют автомобили Volkswagen 
Polo, Hyundai Solaris, Renault Arkana, 
Renault Kaptur, Kia Rio X-Line.

YouDrive давно начал пополнять 
парк автомобилей с помощью част-
ных лиц. Как сообщал „Ъ“ 24 января 
2019 года, сервис начал принимать 
автомобили не старше десяти меся-
цев в обмен на ежемесячные выпла-
ты. С помощью таких механизмов 

You Drive рассчитывает диверсифи-
цировать источники финансирова-
ния расширения парка и сократить 
риски, связанные с зависимостью от 
лизинговых компаний, говорят в 
компании. За счет новой программы 
сервис планирует расширить авто-
парк на 500 машин до конца 2019 го-
да. Сейчас парк составляет 3,3 тыс. ма-
шин, из которых 2 тыс. собственные, 
остальные — партнерские. План на 
конец лета 2020 года — 10 тыс. ма-
шин, не считая партнерских. Выруч-
ка YouDrive за 2018 год, по собствен-
ным данным, превысила 1 млрд руб.

Если YouDrive удастся увеличить 
автопарк до 10 тыс. машин, это при-
близит его по доле к лидерам рынка, 
отмечает аналитик ГК «Финам» Лео-
нид Делицын. У «Яндекс.Драйв» сей-
час 13,5 тыс. автомобилей, у «Делимо-
биля» — 12,5 тыс., у BelcaCar — 
4,3 тыс. (данные компаний).

Спрос на такое вложение может по-
явиться у так называемых инвесто-
ров-инноваторов, которые «пробуют 
любую новую возможность», считает 
Леонид Делицын, оценивая количест-
во возможных заинтересованных ин-
весторов в 4–5 тыс. Уровень риска 
предлагаемых YouDrive инвестиций 
сопоставим с уровнем доходности, по-
лагает он. Если бы те же инвесторы са-
мостоятельно приобрели автомобиль 
и сдавали его в аренду, например, для 
такси, то на машине эконом-класса до-
ходность такой инвестиции с учетом 
стоимости обслуживания и налогов 
составила бы не менее 30% годовых, 
рассчитал начальник отдела инвести-
ционных идей «БКС Брокер» Нарек 
Авакян. При этом сама компания ри-
скует, выкупая машины спустя три го-
да, так как после каршеринга они, как 
правило, в значительно худшем состо-
янии, чем после личного использова-
ния, уверен собеседник „Ъ“ на рынке 
каршеринга. У клиентов при этом нет 
очевидного инструмента контроля, 
чтобы гарантировать нормальное сер-
висное обслуживание, считает соос-
нователь BelkaCar Лориана Сардар, а 
значит, на выходе они могут получить 
машины, которые не обслуживались 
у официальных дилеров.

Валерия Лебедева

YouDrive поделится выручкой
Сервис предлагает вложиться в свой автопарк  
частным инвесторам

Падение стоимости фрахта 
на перевозку зерна в портах 
Азовского моря до $17 за тонну, 
что сравнимо с себестоимостью 
рейсов, вынуждает судовладель-
цев сокращать работу в этих во-
дах. Они предупреждают, что уй-
ти могут 20–30% компаний с су-
дами до 5 тыс. тонн. Трейдеры 
считают угрозы пустыми и свя-
зывают снижение активности 
в Азовском море с приостанов-
кой импорта зерна Турцией и ухо-
ду части грузов в Новороссийск.

Судовладельцы, работающие в пор-
тах Азовского моря, начали переори-
ентироваться на другие рынки из-за 
сложностей с экспортом российской 
пшеницы, сообщил „Ъ“ гендиректор 
компании «Глогос проект» (занимается 
фрахтованием и перевозками зерно-
вых) Константин Гриневич. Речь идет о 
20–30% мелких и средних компаний, 
владеющих судами класса «река—мо-
ре» грузоподъемностью до 5 тыс. тонн. 
По словам господина Гриневича, тра-
диционно фрахтовый рынок под вы-
воз зерновых из портов Азово-Черно-
морского и Каспийского регионов в 
августе был на пике, но в этом году сло-
жилась обратная ситуация. По оцен-
кам «Глогос проект», ставка фрахта за 
перевозку 3 тыс. тонн пшеницы из Рос-
това-на-Дону в турецкий порт Марма-
ра находится на уровне $17 за тонну 
при себестоимости рейса $15–16 за 
тонну. Для сравнения: годом ранее 
ставки были около $28 за тонну, указы-
вает Константин Гриневич.

Просадку рынка в «Глогос проект» 
связывают с замедлением темпов экс-
порта пшеницы на фоне высоких 
внутренних цен и низких мировых 
котировок. По данным «Совэкона», 

средние цены на российскую пшени-
цу (12,5% протеин) на фоне конкурен-
ции с другими регионами с конца 
июля к середине сентября опусти-
лись с $197 до $185 за тонну (FOB). На 
внутреннем рынке пшеница третье-
го класса за этот период осталась на 
уровне 10,4 тыс. руб. за тонну, четвер-
того — подорожала с 9,9 тыс. до 
10,07 тыс. руб. за тонну. 

По оценкам аналитического цент-
ра «Русагротранса», в июле—сентябре 
2019 года прямой экспорт зерна через 
малые порты Азовского моря выра-
стет на 46%, до 1,67 млн тонн, за счет 
активного вывоза в Турцию, сообщил 
руководитель центра Игорь Павен-
ский. Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько связывает рост отгрузок с низ-
кими запасами пшеницы в Турции на 
старте сезона и предпродажными по-
ставками российского зерна в эту 
страну на склады. 

Но активность в малых портах 
Азовского моря действительно сни-
жается, подтверждает гендиректор 
российского подразделения Agrozan 
Commodities Сабина Содикова. По ее 
словам, Турция на данный момент по-
крыла потребность в зерне: грузы на 
первую половину октября импорте-
ры покупают крайне неохотно. Кроме 
того, добавляет трейдер, часть зерна, 
которая в прошлом сезоне шла на 
рейдовую перевалку с малых портов в 
порт Кавказ, сегодня уходит в Ново-
российск вагонами и автотранспор-
том. По оценкам «Русагротранса», вы-
воз через малые порты на рейдовую 
перевалку в июле—сентября снизит-
ся на 28%, до 4,39 млн тонн. 

Сабина Содикова связывает это с 
закупочной активностью ВТБ на зер-

новом рынке. Банк, в частности, вла-
деет 50% минус 1 акцией Объединен-
ной зерновой компании, которая 
контролирует 51% Новороссийского 
комбината хлебопродуктов (НКХП) и 
33,18% в самом НКХП. Кроме того, ВТБ 
владеет Новороссийским зерновым 
терминалом. Директор «Совэкона» 
Андрей Сизов отмечает, что в этом се-
зоне в целом выросла конкуренция 
между терминалами из-за снижения 
объема экспорта зерна, в том числе 
между глубоководными терминала-
ми и рейдовой перевалкой. С начала 
сезона на середину сентября Россия 
экспортировала 11,5 млн тонн зерна, 
что на 12% меньше, чем годом ранее. 
Снижение ставок фрахта на малой во-
де и ставок перевалки в глубоковод-
ных портах обусловлено более низ-
ким темпом экспорта в этом году по 
сравнению с прошлым периодом, со-
общили „Ъ“ в ВТБ.

Угрозы ухода части судовладель-
цев из малых портов Азовского моря 
Сабина Содикова называет «страшил-
ками». Что они будут возить и куда уй-
дут — Каспий практически не работа-
ет, а другие бассейны для таких судов 
фактически закрыты, отмечает она. 
Гендиректор «Прозерно» Владимир 
Петриченко согласен, что заявления 
выглядят попыткой завысить стои-
мость фрахта. При этом, прогнозиру-
ет госпожа Содикова, торговля на ма-
лой воде может возобновиться с сере-
дины октября, когда будет активность 
со стороны Турции. Но судовладель-
цам стоит привыкнуть к новой реаль-
ности: по мнению эксперта, фрахта в 
$30 до Мармара, как было прошлом 
октябре, в этом не будет.

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин

Зерно не взошло в Азовском море
Судовладельцы грозятся покинуть рынок  
из-за низкой стоимости фрахта

Как выяснил „Ъ“, ЗАО СКБ,  
в котором после банкротства 
«Мотовилихинских заводов» 
 сосредоточилось оборонное 
 производство, получило пер-
вый крупный военный заказ. 
Речь о поставках реактивной 
 системы залпового огня (РСЗО) 
«Торнадо-С». По словам собесед-
ников „Ъ“, стоимость контракта 
может составлять 6–7 млрд руб., 
чего будет достаточно для произ-
водства около 20 машин. По мне-
нию экспертов, тот факт, что са-
ми «Мотовилихинские заводы» 
все еще находятся в конкурс-
ном производстве, не повлияет 
на выполнение контракта.

ЗАО «Специальное конструктор-
ское бюро» (СКБ, входит в группу «Мо-
товилихинские заводы») заключило 
контракт с Минобороны РФ, рассказа-
ли источники „Ъ“. По их словам, на со-
стоявшемся 20 сентября заседании со-
вета директоров предприятий Мото-
вилихинского района было заявлено 
о заключении некоего крупного обо-
ронного контракта, который «позво-
лит предприятию стабильно разви-
ваться и сохранить рабочие места». От 
«Мотовилихинских заводов» в заседа-
нии участвовал советник руководите-
ля холдинга Алексей Антипов. В 
пресс-службе «Мотовилихинских за-
водов» от комментариев отказались.

По словам собеседников „Ъ“, речь 
идет об изготовлении и поставке бое-
вых и транспортно-заряжающих ма-
шин из состава РСЗО «Торнадо-С». 
Контракт между СКБ и Минобороны 
был заключен еще летом, техника 
должна быть передана госзаказчику в 
2020 году. Размеры контракта и его 
объемы не разглашаются. В неофици-
альных беседах топ-менеджеры заво-
дов Мотовилихи говорят об объемах 
до 6–7 млрд руб. Исходя из этого мо-
жет быть поставлено порядка двух де-
сятков РСЗО «Торнадо-С».

Предприятием, отвечающим за 
выполнение оборонных контрактов, 
было ПАО «Мотовилихинские заво-
ды», но головная организация, управ-
ляющая холдингом, с марта 2018 года 
находится в конкурсном производст-
ве. Объем кредиторской задолженно-
сти превышает 17 млрд руб., основ-
ным кредитором является ГК «Ростех». 
Сотрудники ПАО были трудоустрое-
ны в дочерних предприятиях МЗ. Так, 
ЗАО СКБ сосредоточилось на оборон-
ной тематике, ООО «Мотовилиха — 
гражданское машиностроение» 
(МГМ) — на гражданской продукции. 
За ранее заключенные контракты с 
Минобороны отвечало ПАО МЗ.

Переход бизнеса холдинга в дочер-
ние структуры заметен по динамике 
финансовых показателей. Так, по ито-
гам 2018 года СКБ увеличило выручку 

с 295 млн руб. до 1,5 млрд руб., однов-
ременно вырос и убыток — с 60 млн 
руб. до 1,2 млрд руб. МГМ отчиталось о 
росте выручки с 2,2 млрд руб. до 
7,3 млрд руб., убыток вырос с 164 млн 
руб. до 355 млн руб. При этом «Мото-
вилихинские заводы» уменьшили 
выручку с 11 млрд руб. до 4,2 млрд 
руб., сократив и убыток с 9,8 млрд руб. 
до 3,3 млрд руб.

• «Торнадо-С» является модифициро-
ванной версией высокоэффективной 
РСЗО «Смерч» и прошла государствен-
ные испытания в 2015 году. Может 
поражать цели как залпом, так и 
одиночными высокоточными раке-
тами, а также использовать коррек-
тируемые боеприпасы. Дальность ве-
дения огня составляет до 120 км.
Бывший гендиректор ФКП «Перм-

ский пороховой завод» Геннадий 
Кузьмицкий считает, что армия про-
должит заказывать на предприятиях 
МЗ спецпродукцию, несмотря на бан-
кротство головной компании — эту 
продукцию больше негде делать. По 
мнению господина Кузьмицкого, бан-
кротство головной компании не гро-
зит проблемами выполняющему обо-
ронный контракт дочернему общест-
ву: средства на его исполнение прохо-
дят по спецсчетам, на которые не мо-
гут накладывать обеспечительные 
меры налоговая служба и кредиторы.

Дмитрий Астахов, Пермь

«Мотовилихинские заводы»  
загрузят залпом
Группа заключила крупный контракт на РСЗО «Торнадо-С»

В ответном письме исполнитель-
ный директор аэропорта Новый 
Уренгой Роман Бочков утверждает, 
что обозначенный авиакомпанией 
участок ВПП соответствует требова-
ниям. В письме говорится, что 12 
сентября Ространснадзор провел 
внеплановую проверку полосы и не 
выявил несоответствий.

«Проведен тщательный осмотр 
ВПП с участием независимых специ-
алистов и представителей надзор-
ных органов, результаты которого 
показали, что текущее состояние 
искусственного покрытия полно-
стью соответствует действующим 
регламентам и существенные де-
фекты отсутствуют»,— говорится в 
направленном „Ъ“ совместном заяв-
лении «Ямала» и аэропорта. «Хотя 
показатели перегрузки не превыша-
ли критический уровень, установ-
ленный производителем, была ини-
циирована проверка всех факторов, 
которые потенциально способны 
повлиять на перегрузку шасси»,— 
отмечается в заявлении.

В ГСС отказались от официаль-
ных комментариев. Источник „Ъ“, 
близкий к компании, заявил, что 
«это очередной умышленный фейк 

про самолет SSJ». В Росавиации не 
стали обсуждать ситуацию.

В парке авиакомпании «Ямал» 15 
самолетов SSJ, 11 Airbus A320/321, 10 
Bombardier CRJ200. Отклонения при 
взлетах и посадках в Новом Уренгое 
наблюдаются только на самолетах 
SSJ. Как следует из переписки «Яма-
ла» и «Аэропортов регионов», у дру-
гих авиакомпаний также нет нарека-
ний к полосе. Источник „Ъ“, знако-

мый с ситуацией, рассказал, что от-
клонения зафиксированы только на 
датчике переднего шасси самолетов.

В правительстве Ямало-Ненецкого 
автономного округа (ЯНАО) „Ъ“ под-
твердили факт проверки Ространс-
надзором состояния взлетной поло-
сы аэропорта Новый Уренгой и отсут-
ствие отклонений от выявленных 
нормативов. «Угрозы для эксплуата-
ции нет,— сказали в правительстве 
ЯНАО.— В настоящее время прово-
дится реконструкция аэропорта в Но-
вом Уренгое. Проект предполагает 
модернизацию ВПП, усиление по-
крытий рулежных дорожек и перро-
на, организацию стоянки воздушных 
судов. Работы завершатся в 2021 году».

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев от-
мечает, что повышенные нагрузки 
на стойки шасси не должны привес-
ти к их разрушению, хотя возможно 
появление трещин. Перегрузки вле-
кут за собой увеличение частоты ос-
мотров состояния конструкции са-
молетов, что влечет дополнитель-
ные расходы перевозчика. Впрочем, 
они, по словам эксперта, невелики. 
Обновление покрытий ВПП на аэро-
дроме началось в 2019 году, часть ра-
бот запланирована на 2020 год.

Герман Костринский

Гонки по шасси

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что потреб-
ность в компенсации затрат на тран-
спортировку наиболее актуальна 
для высокотехнологических отра-
слей. У России есть большое число 
контрагентов, расположенных на 
дальних расстояниях, и возмож-
ность конкурировать, например, с 
китайскими производителями на 
рынке Кубы для «РМ Рейл» по постав-
кам подвижного состава или тягово-
го состава у «Синары» обеспечивает-
ся именно за счет господдержки, от-
мечает он.

Несмотря на то что машинострои-
тели будут претендовать на основ-
ной объем господдержки, внутри 
сегмента ее уровень будет примерно 
равным — он ограничен 11% от стои-
мости продукции для производите-
лей и 13% для иных юрлиц (ранее 
25–27,5%). Кроме того, каждая из ком-
паний сможет получить не больше 

500 млн руб. ежегодно, чуть больше 
повезло автопрому — их лимит 
550 млн руб., но только на 2019 год.

В отраслях такие ограничения 
воспринимают негативно. Так, 
источники „Ъ“ на авторынке расска-
зывают, что повышение лимитов на 
одну компанию лоббировали пред-
ставители ряда традиционно рос-
сийских автоконцернов — речь шла 
об 1 млрд руб. Впрочем, введенное 
сейчас ограничение не мешает ком-
паниям делать заявки на субсидию 
от нескольких юрлиц. Правда, этому 
может помешать необходимость на-
личия КППК (туда вписано только 
одно юрлицо).

У представителей машинострои-
тельных отраслей есть и другая про-
блема. Денис Максимкин из «Рос-
спецмаша» отмечает, что для сель-
хоз- и спецмашиностроителей огра-
ничение объема субсидий на одну 
компанию в 500 млн руб. несущест-
венно, поскольку ни одна компа-
ния не выбирает такой объем 

средств. Но снижение уровня субси-
дируемых затрат от стоимости при-
ведет к ограничению поставок на 
дальние расстояния и скажется на 
конкурентоспособности продук-
ции, отмечает он. На снижение раз-
мера субсидий уже жаловались в 
«РМ Рейл», поставляющей вагоны 
на Кубу, а источники „Ъ“ оценивали 
затраты на транспортировку к уда-
ленным рынкам в 22%.

«До начала работы программы на-
ши заводы не экспортировали свою 
продукцию, например дисковые бо-
роны, в Германию, и сейчас, вероят-
но, поставки будут снижены, и 
основная часть экспорта пойдет в 
ближайшие страны, например Ка-
захстан»,— считает Денис Максим-
кин. Источники „Ъ“ в автопроме го-
ворят, что это может сказаться на по-
ставках в Африку и в основном в Ла-
тинскую Америку. Несмотря на не-
большие объемы, настаивают они, 
это перспективные направления.

Ольга Никитина

Не любые дороги дороги
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По мере того как этих 
машин будет становиться 
больше, будут улучшаться 

все их параметры 
и характеристики, 

это совершенно  
очевидный факт

— Дмитрий Песков,
пресс-секретарь президента РФ  

о самолете SSJ, 23 августа

Ц И Т А Т А

229 тысяч
пользователей карше-
ринга было в России 
по состоянию  
на декабрь 2018 года  
(оценка Сбербанка)
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Суд признал обоснованным тре-
бование Роскомнадзора и ФСБ 
к операторам связи устанавли-
вать оборудование, не прошед-
шее сертификацию, но необхо-
димое для реализации «закона 
Яровой». В отсутствие офици-
ально одобренной техники опе-
раторы могут устанавливать 
опытные образцы, полагает суд. 
Формальная сертификация 
на соответствие требованиям 
закона не началась до сих пор.

Арбитражный суд Краснодарско-
го края отказал интернет-провайде-
ру из Ейска ООО «Фирма Связь» в 
оспаривании предписания управле-
ния Роскомнадзора по Южному фе-
деральному округу об устранении 
нарушений, следует из судебной 
картотеки. Как установило ведомст-
во, истец не выполняет требования 
по внедрению технических средств 
оперативно-разыскных мероприя-
тий (СОРМ), говорится в определе-
нии суда, опубликованном 18 сентя-
бря. Компания позже решит, будет 
ли она его оспаривать, уточнил ген-
директор «Фирмы Связь» Сергей Суб-
оч. Представитель Роскомнадзора от-
казался от комментариев.

Проверку «Фирмы Связь» иници-
ировало управление ФСБ (УФСБ) по 
Краснодарскому краю, следует из 
материалов дела. В феврале оно пе-
редало в местный Роскомнадзор ин-
формацию о том, что у «Фирмы 
Связь» нет действующих планов и 
актов по вводу в эксплуатацию обо-
рудования СОРМ. За этим последо-
вала внеплановая проверка, в ходе 
которой сотрудники Роскомнадзора 
также не получили таких докумен-
тов. «Фирма Связь» настаивала, что 
принимала все зависящие от нее 
меры, в частности, неоднократно 
направляла в УФСБ планы внедре-
ния СОРМ с привязкой сроков к да-
те сертификации оборудования, ко-
торые служба не приняла. У контр-
олирующего органа было достаточ-
но оснований для вынесения пред-
писания, решил суд.

Закон «О связи» прямо запрещает 
устанавливать несертифицирован-
ное оборудование, настаивает Сер-
гей Субоч. Суд же указал, что отсутст-
вие сертификации — не основание 
для освобождения от ответственно-
сти, так как до получения сертифика-
тов операторы связи могут испол-

нять требования подзаконных актов 
к «закону Яровой» с помощью опыт-
ных образцов при соблюдении тре-
бований ФСБ.

«Фирма Связь» обслуживает 
5,5 тыс. абонентов, компания при-
меняет оборудование СОРМ, требо-
вавшееся еще до «закона Яровой», 
уточняет Сергей Субоч. «Мы храним 
информацию в течение трех лет — 
кто куда ходил, на какие сайты. В 
„пакете Яровой“ мы должны хра-
нить всю информацию, все, что че-
ловек скачивал»,— поясняет он. Со-
гласно полученным коммерческим 
предложениям, затраты на реализа-
цию «закона Яровой» должны соста-
вить 8–17 млн руб., отмечает он. «От-
куда мы эти деньги возьмем? Естест-
венно, из развития, из инвестпроек-
тов. Это безопасность государства, я 
надеюсь, но для бизнеса это об-
уза»,— рассуждает господин Субоч.

Нежелание устанавливать несер-
тифицированное оборудование — 
это формальный повод, уловка, что-
бы оттянуть момент траты денег, 
считает гендиректор разработчика 
оборудования СОРМ «Норси-Транс» 
Сергей Овчинников. По его словам, 
сейчас оборудование СОРМ серти-
фицируется как телекоммуникаци-
онное, а формальная сертификация 
на соответствие требованиям «зако-
на Яровой» еще не началась. «На сай-
те органов, которые занимаются 
сертификацией, я такого оборудова-
ния не обнаружил»,— подтверждает 
гендиректор Ассоциации операто-
ров телефонной связи Сергей Ефи-
мов. Системы хранения данных и 
средства СОРМ не участвуют в про-
цессе передачи информации от од-
ного абонента к другому, а значит, 
вообще не должны сертифициро-
ваться в качестве средств связи, рас-
суждает он.

Предписание Роскомнадзора не 
выходит за рамки правового поля, в 
нем установлены разумные сроки 
для устранения нарушений, полага-
ет руководитель практики уголовно-
го и административного права «Аму-
лекс» Алена Зеленовская. «Фирма 
Связь», по ее мнению, не смогла до-
казать, что приняла все возможные 
меры по соблюдению требований 
СОРМ, а действия надзорных орга-
нов создают препятствия для пред-
принимательской деятельности.

Владислав Новый

«Закон Яровой» 
не потребовал 
сертификации
Суд поддержал ФСБ и Роскомнадзор 
в споре с интернет-провайдером

В итоговую версию концепции 
развития в России связи 5G в ка-
честве приоритетного все же 
попал диапазон частот 3,4–
3,8 ГГц, на использование кото-
рого надеются операторы свя-
зи. Пока что частот в нем не хва-
тает, но эту проблему Минком-
связь предлагает решать отклю-
чением систем фиксированно-
го беспроводного интернета 
WiMAX и выводом из крупных 
городов наземных станций 
спутниковой связи. С послед-
ним могут возникнуть пробле-
мы, предупреждают участники 
рынка: такую связь используют, 
в том числе, спецслужбы.

Рабочая группа по направлению 
«Информационная инфраструктура» 
АНО «Цифровая экономика» (АНО ЦЭ) 
на совещании 20 сентября согласова-
ла проект концепции развития стан-
дарта связи 5G в России, рассказал „Ъ“ 
один из участников совещания. Из до-
работанного проекта (есть у „Ъ“) сле-
дует, что с точки зрения международ-
ной гармонизации в качестве наибо-
лее приоритетной для 5G в России 
рассматривается полоса частот 3,4–
3,8 ГГц. Ранее из-за дефицита частот 
Минкомсвязь предлагала рассматри-
вать в качестве приоритетного диапа-
зон 4,4–4,99 ГГц („Ъ“ сообщал об этом 
12 августа), но участники рынка пре-
дупреждали о потенциальных про-

блемах этого варианта, включая не-
хватку оборудования и смартфонов.

Директор по направлению «Ин-
формационная инфраструктура» АНО 
ЦЭ Дмитрий Марков подтвердил, что 
отрасль и Минкомсвязь определили 
диапазон 3,4–3,8 ГГц как приоритет-
ный. «Можно сказать, что по вопросу 

достигнут консенсус. Это открывает 
новый горизонт для большой и пер-
спективной работы по созданию се-
тей 5G в России»,— сообщил он. По 
его словам, планируется также подго-
товить дорожную карту по высвобо-
ждению частот в этом диапазоне.

Сейчас полоса 3,4–3,8 ГГц исполь-
зуется спутниковой службой и сред-
ствами фиксированного беспровод-
ного доступа, например, в стандарте 

WiMAX. Последние можно отклю-
чить с марта 2021 года, следует из 
концепции, сроки высвобождения 
полос от спутниковой связи пока не 
определены. При этом рассматрива-
ется вариант вынести станции спут-
никовой связи, чтобы освободить ча-
стоты для 5G, в первую очередь из 
крупных городов.

Вывод из мегаполисов наземных 
станций спутниковой связи позво-
лит строить сети 5G в 3,4–3,8 ГГц, «ор-
ганизационно и технически» это воз-
можно, уверены в МТС. «Это затрат-
ное мероприятие, но необходимое и 
требующее консолидированной ра-
боты всех операторов в России. Ров-
но поэтому в концепции закрепле-
ны договоренности операторов по 
совместной работе в целях высвобо-
ждения спектра»,— отметил пред-
ставитель «МегаФона».

«Вымпелком» уже подал заявки о 
развертывании пилотных зон в диа-
пазоне 3,4–3,8 ГГц, сообщили в ком-
пании. У этого оператора с 2006 года 
есть частоты в диапазонах 3,4–
3,5 ГГц и 3,5–3,55 ГГц для развития 
стандарта WiMAX. Частоты в диапа-
зоне 3,4–3,8 ГГц через дочерние 
структуры есть также у «Ростелеко-
ма» и «МегаФона». «Это естественная 
стартовая площадка для запуска 
5G»,— уверены в «МегаФоне».

Высвобождение частот от WiMAX 
не сыграет большой роли, так как 

для развертывания полноценных 
сервисов 5G требуется очень широ-
кий диапазон, а небольшие выде-
ленные полосы разнесены между 
операторами и разбросаны от регио-
на к региону, напоминает предста-
витель производителя оборудова-
ния ZTE. В то же время при географи-
ческом разнесении сервисов спутни-
ковой связи встает вопрос помех, а 
наиболее высокий приоритет для 
надзорных органов будет иметь все 
же бесперебойная работа систем 
спутниковой связи, уверен он. По-
мимо гражданских сервисов спутни-
ковую связь используют и спецслуж-
бы, и найти города, где от спутнико-
вой связи на конкретных частотах 
можно легко отказаться, будет не-
просто, отмечают в ZTE. Для этого 
может потребоваться существенная 
модернизация всей спутниковой си-
стемы, предупреждают в компании.

Новая версия концепции не отка-
зывается и от выделения под 5G ча-
стот в диапазоне 4,4–4,99 ГГц. Что ка-
сается этого спектра, то перед опера-
торами был поставлен выбор: полу-
чение частот на аукционе или бес-
платное выделение диапазона еди-
ному инфраструктурному операто-
ру, рассказал „Ъ“ представитель 
Tele2. Tele2 наряду с другими участ-
никами рынка поддержал второй 
сценарий, отметил он.

Юлия Тишина

Для 5G раздвинут спутники
Минкомсвязь выбрала приоритетный диапазон для нового стандарта

Этого оказалось недостаточно: по 
данным Sky News, банки потребова-
ли привлечь еще £200 млн, найти ко-
торые Thomas Cook не удалось. Сооб-
щение о ликвидации появилось ра-

но утром 23 сентября и вступило в 
силу незамедлительно, за рубежом 
находились 600 тыс. клиентов туро-
ператора. Следом приостановили 
продажу туров немецкие дочерние 
структуры Thomas Cook Neckermann 
Reisen, Bucher Last Minute, Öger 
Tours, Air Marin и Thomas Cook Sig-
nature, которые должны вернуть в 
Германию 140 тыс. туристов.

В России с Thomas Cook связаны 
«Интурист» и «Библио-Глобус». По 
оценкам АТОР, ежегодно в организо-
ванные туры в стране отправляются 
15 млн человек. Собеседник „Ъ“ на 
туррынке подсчитал, что 2 млн из 
них — клиенты «Библио-Глобуса», а 
500 тыс.— «Интуриста». В бизнес по-
следнего Thomas Cook вошел в 2010 
году, исходно вместе с АФК «Систе-
ма» Владимира Евтушенкова, а в кон-
це 2018 года получил контроль. Вес-
ной 2018 года стало известно о наме-
рении группы выкупить «Библио-
Глобус», сделка должна была прохо-
дить в несколько этапов. В мае ком-
панию за $10 млн должно было при-
обрести совместное предприятие 
Thomas Cook и турецкой Sarpedon 
Travel, которая частично контроли-
ровалась британской структурой. 
Еще $10 млн собственникам «Би-
блио-Глобуса» планировалось выпла-
тить в январе 2020 года.

В самом туроператоре 23 сентя-
бря сообщили „Ъ“, что для продажи 
бизнеса было создано отдельное 
юридическое лицо — ООО «Библио-
Глобус ТК», подконтрольное кипр-
скому офшору BG TC Holding Ltd. Ту-
роператор приостановит его работу, 
а все обязательства будут исполнять-

ся через ООО «Туроператор БГ», эта 
же структура будет вести продажу 
новых туров под брендом «Библио-
Глобуса». Учредителем новой компа-
нии, по данным Kartoteka.ru, высту-
пает Юлия Туголукова — одна из 
основателей компании.

Партнер юридической компа-
нии НАФКО Павел Иккерт предпо-
лагает, что акционеров «Библио-Гло-
буса» обяжут вернуть средства, по-
лученные в рамках первого этапа 
сделки. Он не исключает, что под-
писанное соглашение может позво-
лить российскому туроператору и 
самому предъявить Thomas Cook 
штрафные санкции из-за отказа от 
сделки. Но один из собеседников 
„Ъ“ на туррынке утверждает, что ак-
ционерам «Библио-Глобуса» так и не 
удалось получить первый транш за 
сделку. В Sarpedon Travel на запрос 
„Ъ“ не ответили. В британской 

Службе неплатежеспособности по-
яснили „Ъ“, что все компании, име-
ющие к Thomas Cook финансовые 
претензии, должны зарегистриро-
ваться в качестве кредиторов.

«Интурист» менять юридическое 
лицо не планирует. В компании за-
явили, что переход Thomas Cook 
под внешнее управление затраги-
вает деятельность только британ-
ских юрлиц, «Интурист» продолжит 
работать как самостоятельная ком-
пания. Госпожа Ломидзе подтвер-
ждает, что «Интурист» не был интег-
рирован в глобальную технологи-
ческую систему Thomas Cook: туро-
ператор имеет собственные финан-
совые гарантии, контракты с отеля-
ми и перевозчиками.

Но источник „Ъ“ на туристиче-
ском рынке объясняет, что неминуе-
мым последствием для «Интуриста» 
станет смена собственника: бизнес 
будет включен в конкурсную массу 
и, скорее всего, продан. «Компания 
— один из лидеров на рынке въезд-
ного туризма, а это направление ак-
тивно растет за счет мер господдер-
жки и либерализации визового ре-
жима»,— поясняет он. Собеседник 
„Ъ“ считает, что «Интуристом» могут 
заинтересоваться китайские компа-
нии. Это предположение строится 
на том, что Китай традиционно ли-
дирует по числу туристических при-
бытий в Россию. Так, в 2018 году, по 
данным погранслужбы ФСБ, страну 
посетили 2,03 млн путешественни-
ков из КНР.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Кирилл Сарханянц

Cook замкнулся

AFI Development Льва Леваева 
не зря размораживала офисные 
проекты: она может  заключить 
крупнейшую на рынке сделку 
с группой «Тинькофф». В августе 
последняя объявила, что отка-
залась от аренды 68 тыс. кв. м 
в бизнес-центре «Акватория» 
на Ленинградском шоссе на се-
вере Москвы из-за дороговизны 
площадей. Но помещения в бу-
дущем бизнес-центре AFI — 
еще дороже. 

Группа «Тинькофф» может вы-
брать в качестве нового офиса ком-
плекс AFI Development «Тверская 
плаза» на Грузинском Валу в цент-
ре Москвы, знают три источника 
„Ъ“ на рынке коммерческой недви-
жимости. Компания рассматривала 
и другие варианты, в частности, 
«Искра-парк» (принадлежит под-
контрольной ВТБ «Галс Девелоп-
мент») на Ленинградском проспек-
те, но переговоры с ними не при-
несли результатов, знают два собе-
седника „Ъ“. 

В «Тинькофф» не стали комменти-
ровать переговоры по конкретным 
объектам, но в группе настаивают, 
что сейчас на рынке офисной недви-
жимости есть несколько вариантов 
под новую штаб-квартиру, которые 
удовлетворяют требованиям «Тинь-
кофф». В AFI Development также отка-
зались от комментариев.

«Тверская плаза» расположена у 
станции метро «Белорусская». С 2015 
года проект был заморожен, но летом 
2019-го AFI объявила о возобновле-
нии строительства. Бизнес-центр зай-
мет 92 тыс. кв. м, из них около 60 тыс. 
составит арендуемая площадь. 

Группа «Тинькофф» в июне 2019 го-
да на Петербургском международном 
экономическом форуме объявила, 
что арендует всю офисную часть, или 
около 68 тыс. кв. м, в принадлежащем 
Wainbridge комплексе «Акватория» 
на северо-западе Москвы. Но уже в ав-
густе группа официально отказалась 
от сделки. Переезд «Тинькофф» даже 
на меньшую площадь в комплекс AFI 
Development будет крупнейшим со-

бытием на рынке офисной недвижи-
мости. Пока рекорд принадлежит 
Сбербанку, который арендовал в 
2008 году 56 тыс. кв. м в деловом ком-
плексе «Южный порт». 

Директор практики по сопрово-
ждению сделок в сфере недвижимо-
сти PwC в России Саян Цыренов под-
тверждает, что «Тверская плаза» мо-
жет стать оптимальным выбором 
для «Тинькофф», поскольку срок вво-
да и объем площадей будет пример-
но совпадать с «Акваторией».

Кроме того, район Белорусского во-
кзала — один из важнейших деловых 
кластеров города, отмечает эксперт. 
Здесь расположены офисы крупней-
ших международных банков и финан-
совых организаций, в том числе Citi 
Group, McKinsey, Goldman Sachs и 
PwC. С другой стороны, отмечает ана-
литик, если «Тинькофф» все же захочет 
арендовать офис в этом районе, то сто-
имость аренды, скорее всего, будет 
выше, чем в случае с «Акваторией».

Старший директор CBRE Елена 
Денисова отмечает, что результат 

сделки AFI и «Тинькофф» зависит в 
первую очередь от цены и готовно-
сти девелопера быть гибким по став-
кам. Важно и то, насколько принци-
пиален для группы офис в деловом 
районе. По данным CBRE, запраши-
ваемая базовая ставка по «Аквато-
рии» составляет 18,5–20,5 тыс. руб. за 
кв. м в год, а в комплексе на Грузин-
ском Валу — уже 35 тыс. руб. Если 
арендатор берет весь объект, то дис-
конт составит до 15% от запрашивае-
мой ставки, знают в CBRE.

Как в июле писал „Ъ“, кроме 
«Тверская плаза» AFI Development 
вернулась к строительству еще одно-
го комплекса возле метро «Белорус-
ская», но меньшей площади. Не-
сколько лет назад компания хотела 
сосредоточиться на строительстве 
жилья из-за падения спроса на офи-
сы. Но сейчас ситуация изменилась, 
и на рынке, наоборот, не хватает ка-
чественных коммерческих площа-
дей, особенно в центре Москвы, го-
ворят консультанты.

Елизавета Макарова

«Тинькофф» ходит вокруг «Тверская плаза»
Группа ищет новый офис

Горы и недра, север и юг, 
пальмы и кедры  

покажет вам Кук
— Самуил Маршак,

поэт, драматург, переводчик,  
поэма «Мистер Твистер», 1933 год

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Р О С К О М Н А Д З О Р  Д О Р А Б О Т А Е Т  
Б Л О К И Р О В К У  T E L E G R A M

Роскомнадзор планирует в течение года представить результаты работы новой 
системы противодействия запрещенному контенту и блокировки Telegram, сооб-
щил в рамках форума «Вся Россия» глава службы Александр Жаров. Он пояснил, 
что Роскомнадзор работает над созданием новой системы, которая учитывает 
не только  IP-протокол. Сложность нынешних механизмов обхода блокировки, 
по его словам, пока не позволяет полностью заблокировать запрещенный ресурс, 
а дает возможность только нарушить его работу. «Мы над этим вопросом работа-
ем. Я думаю, что в пределах года нам будет, что вам рассказать»,— цитирует го-
сподина Жарова «РИА Новости».

Роскомнадзор блокирует Telegram по решению суда из-за отказа мессенджера 
передать в ФСБ ключи шифрования с апреля 2018 года. Сервис при этом доступен 
большинству пользователей. Владислав Новый

320 миллиардов 
 рублей составят 
 годовые доходы  
операторов связи  
от развития 5G  
в городах-миллион-
никах к 2030 году  
(оценка Минкомсвязи)

с1
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В Лос-Анджелесе прошла 71-я церемония вруче-
ния телевизионных наград Emmy. Лучшим драма-
тическим сериалом в четвертый раз была выбра-
на «Игра престолов» телеканала НВО. Еще одним 
триумфатором стал комедийный  сериал стри-
мингового сервиса Amazon «Дрянь» (Fleabag), со-
бравший шесть наград, в том числе и за лучший 
комедийный сериал. Лучшим мини-сериалом 
был признан новый хит HBO  «Чернобыль».

 Среди телеканалов лидерство сохранил НВО, про-
екты которого в общей сложности получили 34 Emmy. 
Второе место занял стриминговый сервис Netflix с 27 на-
градами, третье — Amazon, собравший 15 призов. 

Последний сезон «Игры престолов», популярнейше-
го сериала НВО, три раза получавшего главную Emmy 
(в 2015, 2016 и 2018 году), в этот раз был лидером по ко-
личеству номинаций, несмотря на общее и среди кри-
тиков, и среди зрителей мнение, что он оказался далеко 
не лучшим. Он был выдвинут на награды в 32 категори-
ях, включая четыре актерские: Кит Харрингтон и Эми-
лия Кларк претендовали на Emmy за лучшую мужскую 
и женскую роль в драматическом сериале соответствен-
но, а Николай Костер-Вальдау, Питер Динклейдж, Гвен-
долин Кристи, Софи Тернер и Мейси Уильямс соревнова-
лись друг с другом в номинациях за роли второго плана. 

В конечном счете локомотив НВО получил 12 Emmy, 
в основном технические: за музыку, костюмы, визуаль-
ные эффекты и тому подобное. Из тех же наград, что ин-
тересуют широкую публику, ему достались две: за луч-
ший драматический сериал и за лучшую мужскую роль 
второго плана в драматическом сериале для Питера Дин-
клейджа (это его четвертая Emmy за роль Тириона Лан-
нистера, предыдущие он получал в 2011, 2015 и 2018 го-
ду). Таким образом, несмотря на недовольство фанатов 
и даже петицию за пересъемку последнего сезона (кото-
рую, конечно, никто не воспринял всерьез), «Игра пре-
столов» триумфально завершила свою десятилетнюю 
историю, а конкурирующие каналы теперь могут нена-
долго вздохнуть спокойно, пока не появится еще один 
такой же мощный суперхит, собирающий все награды 
как пылесосом.

Если торжество «Игры престолов» было вполне 
предсказуемым, то мгновенный взлет «Дряни» — ка-
мерного сериала о лондонской неудачнице в возрасте 
слегка за тридцать, которая откровенно шутит на лю-
бые темы от феминизма и анального секса до Обамы 
и католической церкви — стал настоящим сюрпризом 
и победой для стримингового сервиса Amazon, кото-
рый с каждым годом составляет все более серьезную 
конкуренцию признанным лидерам: НВО и Netflix. 
Первый сезон «Дряни» вышел в 2016 году на ВВС. 
Amazon подхватил сериал весной 2019 года и сразу по-
лучил не только признание зрителей, но и 11 номина-

ций на Emmy. Из них «Дрянь» победила в шести, в том 
числе лучший комедийный сериал, лучшая женская 
роль в комедийном сериале и лучший сценарий для 
комедийного сериала (последние две награды получи-
ла Фиби Уоллер-Бридж).

Прошлогодний победитель среди комедий, «Удиви-
тельная миссис Мейзел», выходящая на том же Amazon, 
в этом году выдвигалась в двадцати номинациях и полу-
чила восемь наград. Четыре Emmy достались актерам се-
риала: Алекс Борштейн и Тони Шэлубу за лучшую жен-
скую и мужскую роль второго плана в комедийном сери-
але соответственно, а также Джейн Линч и Люку Кирби 
как лучшим приглашенным актерам.

Еще одним фаворитом церемонии был мини-сериал 
НВО «Чернобыль», рассказывающий об аварии на Чер-
нобыльской АЭС в 1986 году. Он вышел в мае этого года 
и сразу поставил новый рекорд для телеканала, получив 
высшую оценку зрителей на сайте IMDB и обойдя мно-
голетнего лидера — «Игру престолов» (на сегодняшний 
день «Чернобыль» занимает четвертое место в этом рей-
тинге). Сериал собрал девятнадцать номинаций и выиг-
рал в десяти из них, включая лучший мини-сериал, луч-
шую режиссуру, лучший сценарий и лучшую оператор-
скую работу. К сожалению, актерский состав «Чернобы-
ля» остался без более чем заслуженных наград.

Лучшим актером в драматическом сериале стал Бил-
ли Портер, исполнитель главной роли в «Позе», исто-

рии о транссексуальных артистах и полулегальных тан-
цевальных клубах в Нью-Йорке 1980-х, которая недав-
но была продлена на третий сезон. Это первый случай 
в истории Emmy, когда награду получил чернокожий 
открытый гомосексуалист. Премия за лучшую женскую 
роль в драматическом сериале досталась Джоди Комер 
из шпионского боевика «Убивая Еву», а за лучшую жен-
скую роль второго плана — Джулии Гарнер из мрачного 
детектива «Озарк». Лучшим актером в комедийном сери-
але был выбран Билл Хейдер за роль наемного убийцы, 
решившего переквалифицироваться в актеры, в «Бар-
ри». Среди исполнителей главных и второстепенных 
ролей в мини-сериале или телефильме были отмечены 
Джаррель Джером («Когда они нас увидят»), Мишель Уи-
льямс («Фосси/Вердон»), Бен Уишоу («Чрезвычайно ан-
глийский скандал») и Патриша Аркетт («Притворство»).

В номинации «Лучший телефильм» победил «Бран-
дашмыг» — интерактивный эпизод сериала «Черное зер-
кало», выходящего на Netflix и уже в третий раз подряд 
получающего Emmy в этой категории. Это история моло-
дого программиста, который пытается превратить свой 
любимый фантастический роман в компьютерную иг-
ру. В определенные моменты зритель может сам выби-
рать дальнейшее развитие событий. Этот новаторский 
эксперимент на стыке кино и видеоигры, конечно, не 
мог не привлечь внимания Emmy, а вот пойдет ли теле-
видение по такому пути развития дальше — вопрос, от-
вет на который, как и в самом фильме, будет зависеть 
только от зрителей.

Юлия Шагельман

ПРЕМИЯ СЕРИАЛЫ

Emmy досмотрела «Игру престолов»
Самый популярный сериал HBO поделил призы в главных номинациях с «Чернобылем» и «Дрянью»

В Кремле на Международном фестивале балета  
кубинцы выступили в «Дон Кихоте», а баварцы — в «Щелкунчике»

На международном  фестивале 
современного танца DanceIn-
version показали спектакль бале-
та Лионской оперы «Улица Ван-
денбранден, 31», поставленный 
 хореографами и основателями 
компании Pee ping Tom Габриэ-
лой  Карризо и Франком Шартье. 
Это новая  редакция их же поста-
новки 2009 года (тогда она назы-
валась «Улица Ванденбранден 
, 32»). Изменившиеся обстоя-
тельства места и времени со-
здали  совершенно новый объем, 
 считает Ольга  Федянина.

 История, которую Кар-
ризо и Шартье создали десять лет то-
му назад, уже тогда имела все при-
меты современного театрального 
проекта со счастливой судьбой. Ее 
героями были социальные изгои, 
сброд на окраине цивилизации: не-
легальные мигранты, проститутки, 
нищие — фактура низовых типа-
жей была отработана точно и акку-
ратно. Но ветхие бытовки-трейле-
ры, в которых обитают персонажи, 
режиссеры поставили не на город-
ские задворки, что было бы ожидае-
мо, а вписали их в величественный 
и мрачный горный пейзаж. И соци-
альные изгои, не утрачивая своей 
конкретности, стали изгоями эк-
зистенциальными — этот мотив 
постановщикам подсказал фильм 
«Легенда о Нараяме» Сёхэя Имаму-
ры, лауреат Канн-1983: там гора — 
синоним границы между жизнью 
и смертью. На этой самой границе 
в спектакле Карризо / Шартье и ра-
зыгрываются пластические микро-
сюжеты, фрагменты жизни, в кото-
рых есть и драматизм, и комизм, 
и сентиментальность; фрагменты 
эти всегда очень конкретны, но их 
конкретность — это конкретность 
сна, в котором фигуры и предме-
ты предельно узнаваемы, а соче-
тания их фантастичны. Будь то та-
нец двух влюбленных, одинокий 

ужин, пьяная драка или появление 
мигрантов-чужаков — люди, ищу-
щие еду, тепло или просто пару на 
вечер, притягиваются друг к дру-
гу как магнитом не тем, что у них 
есть, а тем, что у них ничего нет. Об-
ладать чем-то эти люди могут толь-

ко в мечтах, и поэтому у всего, что 
с ними происходит, есть привкус 
вымышленности.

Новая редакция этого спектакля, 
только что показанная на фестивале 
DanceInversion, появилась в прош-
лом году и оставила все акценты ис-
ходной истории на месте, расширив 
круг действующих лиц с 6 до 14. Но 
при этом режиссеры-хореографы 
произвели одну решающую замену. 
Вместо перформеров, которые иг-
рали в спектакле компании Peeping 
Tom, теперь на сцену выходят танцов-

щики балета Лионской оперы. Это до-
вольно радикально меняет контекст 
и дает возможность подумать о том, 
какой путь проделало театральное 
искусство за прошедшие десять лет.

Карризо и Шартье остаются ради-
кальными экспериментаторами на 
любой площадке, и если они отпра-
вились на подмостки Лионского теа-
тра, то сделали это потому, что имен-
но там рассчитывали найти что-то 
новое. Что именно?

Тогда, в 2009-м, герои и перфор-
меры Peeping Tom по сути и духу 

мало чем отличались друг от друга. 
Свою резкую выразительную пла-
стику они искали и находили в соб-
ственном жизненном опыте. Те-
перь на сцену в роли тех же изгоев 
выходят танцовщики, обученные 
и в высоком классическом реги-
стре, и во вполне ощутимой и жест-
кой школе contemporary, диапазон 
которой позволяет им исполнять 
современную хореографию от Мат-
са Эка до Рассела Малифанта и Де 
Керсмакер. Хореографический лек-
сикон, попадая в социальную мета-

физику Карризо / Шартье, оборачи-
вается не стилизацией, как можно 
было ожидать, а совсем новой дра-
матургией. Фактура социального 
дна проработана по-прежнему вир-
туозно и конкретно, только это те-
перь изгои, в чьей ломаной экстре-
мальной пластике и вышколенной 
телесности просвечивают точные, 
почти акробатические линии, под-
держки, переходы и усложнения. 
Фантастичность и драматизм их 
сновидений от этого многократно 
усиливается, танцевальная техни-
ка становится способом преодоле-
ния земного притяжения не в ба-
летном, но во вполне социальном 
смысле. А возвращение в перво-
зданный холод и мрак переживает-
ся как трагедия, а не как восстанов-
ление статус-кво.

Но это художественное прираще-
ние, новизна же театрального кон-
текста в другом. Когда-то не так уж 
давно самым радикальным достиже-
нием современного театра (не толь-
ко танцевального) была своего ро-
да инклюзия: театр, рождающийся 
из фактур и ритмов городских улиц, 
провинциальных дискотек, урба-
нистического дна. Это была эстети-
ка размыкания, отмены границ, она 
давала право непричастным быть 
и называться артистами и право те-
атра не изображать жизнь, а быть 
ею. Эстетика, в которой непринад-
лежность к школам и направлениям 
подчеркивали, а не скрывали, а ко 
всему особенному требовали инте-
реса, уважения и внимания. Все это 
было предметом борьбы и отстаива-
ния. Сегодня отмена границ проис-
ходит с другой стороны: танцовщи-
ки Лионской оперы в спектакле Кар-
ризо / Шартье используют свою вы-
учку и технику не как основу и усло-
вие игры, а как своего рода особен-
ность, высокоспециализирован-
ное увечье, профессиональную де-
формацию. Получается что-то вроде 
обратной инклюзии — действитель-
но радикальный эксперимент, для 
которого вполне имело смысл реа-
нимировать историю заложников 
вечно заснеженной горы.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Заложники горы
«Улица Ванденбранден, 31» на фестивале DanceInversion

Майкл Дуглас вручил  актерам «Игры престо-
лов» главную Emmy за лучший драматический 
сериал  ФОТО GETTY IMAGES

Герои спектакля притя-
гиваются друг к другу 
как магнитом не тем, 
что у них есть, а тем, 
что у них ничего нет 
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА/

DANCEINVERSION
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В четвертьфинале чемпионата Европы  
его фавориты — российские волейболисты —  
играли со сборной Словении

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Волейбол
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Единая лига ВТБ перед стартом 
начинающегося 25 сентября но-
вого сезона обнародовала бюд-
жеты девяти входящих в нее рос-
сийских команд. Лидером вновь 
стал сильнейший клуб страны 
и Европы ЦСКА, потративший 
в прошлом сезоне 2,86 млрд руб. 
Однако отставание второй ко-
манды лиги — «Химок» — сократи-
лось по сравнению с прошлым го-
дом с почти 900 млн до 533 млн 
руб. Учитывая, насколько мощ-
ную и дорогостоящую заявоч-
ную кампанию химчане провели 
минувшим летом, не исключено, 
что в грядущем сезоне по расхо-
дам они обгонят армейцев.

диная лига ВТБ подтверди-
ла статус единственной профессио-
нальной спортивной лиги России, 
регулярно публикующей бюджеты 
ее участников. Правда, не всех. Как 
отметил почетный президент лиги, 
специальный представитель пре-
зидента РФ по вопросам природо-
охранной деятельности, экологии 
и транспорта Сергей Иванов, у ли-
ги нет легальных возможностей тре-
бовать от четырех иностранных ко-
манд, в нее входящих,— казахстан-
ской «Астаны», эстонского «Кале-
ва», белорусского «Цмоки-Минска» 
и польской «Зелена-Гуры» — публи-
кации финансовых сведений. Впро-
чем, он добавил, информацией ли-
га все же располагает, и заверил, что 
иностранным клубам до ведущих 
российских в том, что касается бюд-
жетов, далеко.

Больше всех в предыдущем сезо-
не потратил ЦСКА, что сюрпризом 
не стало: армейцы традиционно яв-
ляются наиболее обеспеченным ба-
скетбольным клубом России. Расхо-
ды ЦСКА составили 2,86 млрд руб. 

Это на 533 млн руб. больше, чем у 
второй по силе команды лиги «Хи-
мок». Разница все еще внушитель-
ная, но стоит отметить, что подмо-
сковная команда взяла курс на быст-

рое сокращение отставания. В прош-
лом году химчане потратили на 
872 млн руб. меньше, чем ЦСКА. Учи-
тывая, однако, насколько впечатля-
ющую по именам и, видимо, по рас-
ходам заявочную кампанию подмо-
сковная команда провела летом, по 
мнению Сергея Иванова, не исклю-
чено, что «Химки» подвинут ЦСКА 
с первого места и, может, даже не 
только в том, что касается финансов. 
Ведь из 11 игроков, перебравшихся 
в «Химки» в межсезонье, по крайней 
мере половина — Девин Букер, Сер-

гей Карасев, Стефан Йович, Тимофей 
Мозгов, Юнас Жеребко — являются 
баскетболистами с большим опытом 
выступлений на высоком уровне, в 
НБА или Евролиге.

Впрочем, финансовые мускулы 
накачали не только «Химки». Сер-
гей Иванов обратил внимание на 
то, что в лиге теперь сразу пять ко-
манд, расходные части бюджетов ко-
торых превышают 1 млрд руб. (поми-
мо ЦСКА и «Химок» это еще «Локомо-
тив-Кубань» и «Зенит») или вплотную 
к ним приближаются (УНИКС). Одна-
ко именно на содержание баскетбо-
листов ЦСКА и «Химки», как и год 
назад, тратят гораздо больше осталь-
ных. Так, у армейцев на оплату кон-
трактов игроков ушло 1,425 млрд 
руб., плюс еще 111 млн руб.— на зар-
платы тренеров и технического пер-
сонала. «Химки» на эти цели израс-
ходовали 1,01 млрд и 158 млн руб. 
соответственно (более солидные за-
траты на тренеров у подмосковной 
команды объясняются тем, что она 
по ходу сезона меняла наставника). 
Занимающий третье место по раз-
меру платежной ведомости «Локо-
мотив» идет со значительным отста-
ванием. На зарплаты игроков он из-
расходовал 722 млн руб., на трене-
ров (а их за сезон у краснодарцев бы-
ло трое) — 111 млн руб.

Несмотря на рост расходов клу-
бов, главная проблема российского 

баскетбола — низкие собственные 
заработки — никуда не делась. Разве 
что ЦСКА в графе «продажа билетов» 
показал более или менее солидную 
цифру — 152 млн руб. Ни у одной из 
оставшихся команд поступления по 
этой статье не превысили 25,3 млн 
руб. Примечательно, что от реализа-
ции билетной программы чуть боль-
ше заработала сама лига, которая са-
мостоятельно проводит всего одну 
игру в сезоне — «Матч звезд». К сло-
ву, в этом сезоне шоу, как и в прош-
лом, примет «ВТБ Арена» (игра наме-
чена на 16 февраля), и в лиге рассчи-
тывают на улучшение финансовой 
отдачи от его проведения.

Учитывая незначительные собст-
венные заработки клубов, опираться 
им по-прежнему приходится на по-
ступления от владельцев и спонсоров 
(см. справку). ЦСКА по этим статьям 
получил 2,565 млрд руб., «Химки» — 

2,27 млрд руб., «Зенит» — 1,31 млрд 
руб., «Локомотив» — 1,265 млрд руб., 
УНИКС — 950 млн руб.

Сергей Иванов вновь повторил, 
что ситуацию трудно изменить, пока 
клубы не получат возможности полу-
чать значительные средства от реа-
лизации медийных прав. Но, как от-
метила генеральный директор Еди-
ной лиги ВТБ Илона Корстин, сей-
час добиться этого невозможно вви-
ду особенностей российского ме-
диарынка. На данный момент лига 
получает от реализации медийных 
прав за пределами России не более 
€1,5 млн за трехлетний цикл. Вну-
три страны, где встречи чемпионата 
транслирует «Матч ТВ», лига не зара-
батывает ничего, довольствуясь тем, 
что вещатель берет на себя расходы 
по организации трансляций наибо-
лее востребованных игр.

Александр Петров

ТУРНИРЫ

Клубы сыграли на чужие
Единая лига ВТБ раскрыла бюджеты российских команд

Бюджеты клубов Единой лиги ВТБ в сезоне-2018/19 (млн руб.)
Клуб Доходы Расходы Поступления от спонсоров, владельцев Платежная ведомость (тренеры и игроки)
1. ЦСКА 2861 2860 2565 1537

2. «Химки» 2340 2327 2270 1168

3. «Зенит» 1870 1794 1310 523

4. «Локомотив-Кубань» 1309 1363 1265 832

5. УНИКС 1001 986 950 467

6. «Нижний Новгород» 435 444 417 152

7. «Парма» 232 228 213 83

8. «Енисей» 231 231 226 141

9. «Автодор» 208 202 202 119

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 9865 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 9225. 3 (3). Роджер Фе-
дерер (Швейцария) — 7130. 4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 5305. 5 (5). Доминик Тим (Австрия) — 
4415. 6 (6). Александр Зверев (Германия) — 4095. 7 (7). Стефанос Циципас (Греция) — 3420. 8 (8). Кеи Ни-
сикори (Япония) — 3330. 9 (9). Карен Хачанов (Россия) — 2810. 10 (10). Роберто Баутиста Агут (Испания) 
— 2530. 11 (11). Фабио Фоньини (Италия) — 2475. 12 (12). Гаэль Монфис (Франция) — 2330. 13 (13). Мат-
тео Берреттини (Италия) — 2270. 14 (15). Борна Чорич (Хорватия) — 2130. 15 (14). Давид Гоффен (Бельгия) 
— 2055. 16 (16). Диего Шварцман (Аргентина) — 1995. 17 (17). Николоз Басилашвили (Грузия) — 1895. 18 
(18). Кевин Андерсон (ЮАР) — 1870. 19 (20). Джон Иснер (США) — 1805. 20 (21).Феликс Оже-Альяссим (Ка-
нада) — 1725…36 (38). Андрей Рублев (Россия) — 1261.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 6446 очков. 2 (2). Каролина Плишкова (Чехия) — 6125. 3 (3). Элина Свито-
лина (Украина) — 5160. 4 (4). Наоми Осака (Япония) — 5011. 5 (5). Бьянка Андрееску (Канада) — 4835. 6 (6). 
Симона Халеп (Румыния) — 4803. 7 (7). Петра Квитова (Чехия) — 4326. 8 (8). Кики Бертенс (Нидерланды) — 
4225. 9 (9). Серена Уильямс (США) — 3935. 10 (10). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3738. 11 (11). Джоанна 
Конта (Великобритания) — 3073. 12 (15). Анжелик Кербер (Германия) — 2835. 13 (16). Мэдисон Кис (США) 
— 2827. 14 (13). Арина Соболенко (Белоруссия) — 2785. 15 (14). Слоун Стивенс (США) — 2769. 16 (12). Ван 
Цян (Китай) — 2668. 17 (20). София Кенин (США) — 2630. 18 (17). Каролина Возняцки (Дания) — 2597. 19 
(18). Анастасия Севастова (Латвия) — 2517. 20 (19). Анетт Контавейт (Эстония) — 2500… 36 (41). Анаста-
сия Павлюченкова — 1490… 39 (39). Екатерина Александрова — 1383… 43 (40). Дарья Касаткина 
— 1270… 45 (46). Вероника Кудерметова — 1154… 55 (56). Маргарита Гаспарян — 1029... 66 (76). 
Анна Блинкова — 927… 69 (65). Светлана Кузнецова — 906… 73 (75). Анастасия Потапова — 873… 
94 (97) Наталья Вихлянцева (все — Россия) — 654.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

РЕЗУЛЬТАТ

Допинговый кризис, кажется, 
все-таки возвращается в россий-
ский спорт. Всемирное антидо-
пинговое агентство запустило 
процедуру лишения статуса в от-
ношении Российского антидо-
пингового агентства. Это реше-
ние оно приняло после изучения 
базы данных Московской анти-
допинговой лаборатории, в ко-
торой были обнаружены «несо-
ответствия». России дано три 
недели на то, чтобы найти им объ-
яснение. Министерство спорта 
РФ уже сообщило, что возникно-
вение нестыковок будут выяс-
нять «эксперты в сфере цифро-
вых технологий от обеих сторон». 
Западные медиаресурсы не сом-
неваются, что, если адекватное 
объяснение найдено не будет, 
Россия вновь столкнется с давле-
нием, направленным на то, чтобы 
не допустить ее участия в ближай-
ших Олимпийских играх. О риске 
пропуска Олимпиады в Токио 
в 2020 году уже предупредил пре-
зидент Олимпийского комитета 
России Станислав Поздняков.

чера в Токио состоялось 
заседание исполкома Всемирного 
антидопингового агентства (WADA), 
превратившееся в очень резонанс-
ное из-за принятой им резолюции. 
WADA объявило, что запускает про-
цедуру лишения так называемого 
соответствия, то есть полноценно-
го статуса, в отношении Российско-
го антидопингового агентства (РУСА-
ДА). Этот вердикт был вынесен на ос-
новании доклада, подготовленного 
Комитетом по соответствию агент-
ства (CRC): его представил руководи-
тель CRC Джонатан Тейлор. Доклад 
подтвердил появившуюся в минув-
шие выходные информацию о воз-
никших у специалистов WADA по-
дозрениях, что полученная структу-
рой база данных Московской антидо-
пинговой лаборатории подверглась 
«манипуляциям» (см. „Ъ“ от 23 сентя-
бря). Правда, исполком предпочел на-
звать их «несоответствиями» или «не-
стыковками».

Изъятие базы данных Московской 
антидопинговой лаборатории за пе-
риод с 2012 по 2015 год было одним 
из главных условий, поставленных 
WADA для реализации процесса вос-
становления статуса Российского ан-

тидопингового агентства. РУСАДА 
было признано не соответствующим 
Всемирному антидопинговому ко-
дексу и регламенту головной антидо-
пинговой структуры в конце 2015 го-
да. С санкций в его отношении, по су-
ти, начался допинговый кризис, кото-
рый нанес отечественному спорту ко-
лоссальный ущерб: Россия не смогла 
провести ряд международных турни-
ров, а на двух подряд Олимпиадах — 
летней в Рио-де-Жанейро в 2016 году 
и зимней в Пхёнчхане в 2018-м — не 
смогла выступить в оптимальном со-
ставе (на корейской — еще и под на-
циональным флагом) и недобрала ме-
далей. Передача же данных, необхо-
димая для подтверждения принятого 
еще раньше WADA решения о восста-
новлении РУСАДА, приравнивалась к 
окончанию кризиса.

После того как она состоялась, 
база уже фигурировала в доволь-
но громких сообщениях, имеющих 
отношение к российскому спорту. 

Впервые WADA прокомментирова-
ло предварительные результаты ее 
изучения в начале июля. Отчитыва-
ясь о них, агентство сообщило, что 
отобрало 578 «подозрительных» до-
пинг-проб, принадлежащих 298 рос-
сийским спортсменам. На тот момент 
была проведена работа по исследо-
ванию только 150 образцов, относя-
щихся к 43 спортсменам. Данные, как 
следовало из сообщения, были пере-
даны соответствующим международ-
ным спортивным федерациям. Три 
из них уже приняли меры на их ос-
новании. Санкциям в виде отстране-
ния от участия в соревнованиях под-
верглись 2 биатлониста и 12 тяжело-
атлетов. А вчера Всероссийская феде-
рация легкой атлетики (ВФЛА) при-
знала, что из-за данных того же про-
исхождения Международная федера-
ция легкой атлетики (IAAF) отказала 
в предоставлении нейтрального ста-
туса (ВФЛА, наиболее заметная жер-
тва допингового кризиса, до сих пор 
остается под дисквалификацией) 14 
отечественным спортсменам, лишив 
их возможности выступить на откры-
вающемся 27 сентября в Дохе чемпи-
онате мира. При этом WADA отдель-
но подчеркнуло, что «нестыковки» не 
относятся к 47 «потенциальным кей-
сам нарушений», по которым прово-
дят или будут проводить расследова-
ние международные федерации.

Что это за «несоответствия», агент-
ство так и не пояснило. Существует, 
однако, приоритетная версия.

В ноябре 2017 года WADA, кото-
рому российская сторона долго от-
казывала в доступе в Московскую ан-
тидопинговую лабораторию, ссыла-
ясь прежде всего на расследование 
Следственного комитета РФ, анон-
сировало получение требуемой базы 
за 2012–2015 годы в виде электрон-
ного файла от «анонимного инфор-
матора». Еще раньше, как предпола-
гается, такую базу мог предоставить 
WADA Григорий Родченков, почти 
десять лет руководивший лаборато-
рией. Господин Родченков, переехав-
ший в США, стал едва ли не централь-
ной фигурой допингового кризи-
са: это на его показаниях во многом 
строился доклад Ричарда Макларена, 
обеспечивший российскому спорту 
грандиозные проблемы. Зарубеж-
ные и российские источники пред-
полагают, что WADA обратило вни-
мание на различия между базой (или 
базами), которая поступила в ее рас-
поряжение до 2018 года, и базой, что 
была проанализирована сейчас. Ми-
нистр спорта РФ Павел Колобков фак-
тически подтвердил эту версию, ска-
зав, что ведомству сообщили, что «ба-
за данных, переданная в WADA осве-
домителем, несколько отличается от 
той, копию которой эксперты WADA 

забрали в Москве в 2019 году». Ми-
нистр Колобков, говоря о «несовпаде-
ниях», рассказал, что выяснять при-
чины их появления будут «эксперты 
в сфере цифровых технологий от обе-
их сторон, которые уже находятся во 
взаимодействии».

Теоретически ситуация еще может 
разрешиться для России относитель-
но безболезненно. Запуская проце-
дуру лишения соответствия, WADA 
предоставило российской стороне 
срок три недели для «ответа на спи-
сок определенных вопросов», каса-
ющихся базы данных. Если список 
ответов агентство удовлетворит, оно 
может забыть о претензиях.

По мнению спортивного агента 
Андрея Митькова, в данный момент 
найти варианты подобных ответов 
непросто. Он напомнил „Ъ“, что, по 
официальной версии российской 
стороны, доступ к базе данных Мос-
ковской антидопинговой лаборато-
рии и возможности ее «корректиро-
вок» были полностью заблокирова-
ны после открытия уголовного дела 
в отношении Григория Родченкова 
(это произошло летом 2016 года), «та-
ким образом, даже если фальсифика-
ции осуществлялись самим Родчен-
ковым или анонимным информато-
ром, в распоряжении WADA все рав-
но, по идее, должны были оказаться 
две идентичные базы». Несовпаде-
ния, как указывает эксперт, намекают 
на относительно свежее проникнове-
ние в базу, «манипуляции» уже в тот 
период, когда разруливался допин-
говый кризис. А они будут восприня-
ты как «чрезвычайно серьезное нару-
шение». Между тем Джонатан Тейлор 
в интервью Insidethegames отметил, 
что команда экспертов не смогла об-
наружить «уважительную причину» 
для «нестыковок».

Целый ряд ресурсов уже загляды-
вают гораздо дальше установленного 
WADA дедлайна. Еще до токийского 
исполкома AFP и The Telegraph про-
гнозировали, что инцидент с базой 
данных поставит вопрос об участии 
России в ближайшей Олимпиаде, 
она состоится в Токио летом 2020 го-
да. Вчера спортивный редактор BBC 
Дэн Роан уверенно предположил, что 
«несоответствия» спровоцируют «дав-
ление» на Россию, целью которого бу-
дет лишить ее Олимпиады.

Более того, похожую мысль выска-
зал еще недавно полагавший, что вы-
ступлению российской сборной в То-
кио под национальным флагом и в со-
ставе, по крайней мере близком к оп-
тимальному, ничто помешать не мо-
жет — она уже получила формальное 

приглашение на Олимпиаду от Меж-
дународного олимпийского комите-
та (МОК),— президент Олимпийского 
комитета России (ОКР) Станислав Поз-
дняков. В его заявлении, размещен-
ном на сайте ОКР, сложившаяся ситу-
ация характеризуется как «очень серь-
езная», а также подчеркивается, что за 
короткий срок «нашим организаци-
ям, ответственным за процедуру пере-
дачи базы данных, необходимо либо 
доказательно опровергнуть подозре-
ния в каких-либо манипуляциях с рос-
сийской стороны, либо предпринять 
исчерпывающие меры по выявлению 
лиц, причастных к этой истории». «В 
противном случае наряду с пробле-
мой, связанной со статусом РУСАДА 
и вытекающими отсюда последствия-
ми для всего нашего спорта, под угро-
зой окажутся и перспективы участия 
олимпийской команды России в Иг-
рах в Токио в следующем году»,— го-
ворится в заявлении. Господин Позд-
няков выразил надежду, что «коллеги, 
кто уполномочен заниматься данной 
проблемой, оперативно разберутся с 
фактурой, на которой основаны воз-
никшие со стороны WADA вопросы, 
и дадут убедительные ответы».

Обеспокоенность Станислава Поз-
днякова понять можно. Положение, в 
котором оказалась Россия в сентябре 
2019 года, отличается от того, в кото-
ром она была в пиковые моменты до-
пингового кризиса перед двумя пре-
дыдущими Олимпиадами. Наиболее 
заметным ее оппонентом всегда вы-
ступало WADA, но МОК, целиком и 
полностью отвечавший за допуск на 
Олимпиады, занимал сдержанную 
позицию и обеспечивал допуск рос-
сийской делегации на соревнова-
ния, пусть и с ограничениями. Но си-
туация изменилась с вступлением в 
силу 1 апреля 2018 года нового меж-
дународного стандарта по соответст-
вию Всемирному антидопинговому 
кодексу WADA, расширившего вли-
яние и полномочия агентства. На-
пример, по этому стандарту страны, 
чьи национальные антидопинговые 
агентства кодексу не соответствуют, 
не могут претендовать на право при-
нимать международные состязания. 
Кроме того, WADA оговорило воз-
можность отказа в допуске к участию 
в турнирах в случае такого несоответ-
ствия. В пресс-службе МОК, коммен-
тируя ТАСС происшедшее в Токио, 
прямо заявили, что процесс допуска 
на Олимпиаду отныне «осуществля-
ется Всемирным антидопинговым 
агентством», и «МОК полностью со-
блюдает эту процедуру».

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Три недельки до второго
Допинговый кризис возвращается в Россию

В Проблемы, возникшие  
после изучения WADA  
(на фото — глава агентства 
Крейг Риди) базы 
данных Московской 
антидопинговой 
лаборатории, могут 
вылиться для России 
в борьбу за допуск 
на Олимпиаду   ФОТО AFP

Е Подписав летом контракты 
с несколькими топовыми 
игроками (на фото — 
Тимофей Мозгов), «Химки» 
сделали заявку на то, 
чтобы опередить ЦСКА 
в следующем рейтинге 
клубных бюджетов Единой 
лиги ВТБ   ФОТО AP
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